
Владимир Путин,
президент РФ

У
важаемые граждане 
России! Дорогие дру-
зья!

В  б л и ж а й ш и е 
дни — 17, 18 и 19 сен-
тября — состоятся вы-
боры депутатов Госу-
дарственной Думы. 

Избрание ее ново-
го состава — безусловно, важней-
шее событие в жизни нашего об-
щества, страны. Мы все одинако-
во заинтересованы в том, чтобы 
в парламент пришли ответствен-
ные, деятельные, авторитетные 
люди, способные держать слово, 
выполнить ваши наказы и свои 
обещания, оправдать надежды 
и доверие граждан России. 

Подчеркну: высший смысл 
выборов — это прежде всего вы-
ражение воли народа России как 
главного источника власти, реа-

лизация конституционного пра-
ва граждан определять дальней-
шее развитие страны, которую 
все мы хотим видеть суверенной 
и благополучной. 

Нам вместе многое предстоит 
сделать, и реализация всех на-
ших планов в огромной степени 
зависит от грамотной, компе-
тентной работы Государствен-
ной Думы. Это один из ключевых 
органов в системе государствен-
ной власти России. Ей принадле-
жит главная роль в законода-
тельном процессе, в принятии 
законов, которые имеют выс-
шую юри дическую силу, обеспе-
чивают защиту прав, интересов 
человека. 

А федеральный бюджет, базо-
вый финансовый документ стра-
ны, который тоже принимают 
парламентарии, создает основу 
для выполнения социальных 
обязательств государства, для 
реализации программ поддер-

жки семей с детьми, планов по 
развитию регионов, обустройст-
ву городов и поселков нашей 
большой страны. 

Все это кропотливая, слож-
нейшая работа, исключающая 
популизм и пустословие. Она 
требует высочайшего професси-
онализма, четкого понимания, 
что за каждым решением, за ка-
ждой законодательной поправ-
кой — судьбы миллионов людей.

Обновленная Конституция 
России наделила Государствен-

ную Думу и крайне значимыми 
полномочиями утверждать кан-
дидатуры председателя прави-
тельства, его заместителей и фе-
деральных министров. И скажу 
прямо: от конструктивного, ра-
бочего взаимодействия законо-
дательной и исполнительной 
власти в дальнейшем будет зави-
сеть очень многое.

Современный мир сложный. 
Мы видим, как стремительно, 
подчас непредсказуемо он меня-
ется. Это, безусловно, создает 

новые вызовы, но и открывает 
перед нами самые широкие воз-
можности. И для того чтобы от-
вечать на эти вызовы, эффектив-
но использовать новые перспек-
тивы, необходима слаженная ра-
бота государства, общества, гра-
ждан. Нужен сильный и автори-
тетный парламент, чтобы депу-
таты вновь избранной Думы дей-
ствовали в интересах России 
и нашего народа, работали для 
людей. Чтобы на них можно 
было положиться как на патрио-
тов России, готовых решительно 
и последовательно обеспечивать 
национальные интересы во всех 
сферах.

Дорогие друзья!
Прошу вас принять участие 

в предстоящем голосовании, вы-
брать для этого любой удобный 
для вас день начиная с 17 сентя-
бря, прийти на избирательные 
участки или же воспользоваться 
возможностью дистанционного 

электронного голосования. 
 Современные технологии гаран-
тируют его безопасность и над-
ежность.

Рассчитываю на вашу ответ-
ственную, взвешенную, патрио-
тическую гражданскую пози-
цию, на ваше стремление из-
брать депутатов, которые будут 
работать на благо и во имя на-
шей любимой Родины — в инте-
ресах нашего народа и каждого 
гражданина России.

Пожалуйста, сделайте свой 
выбор.  

140 лет системе госохраны 

России — уникальная 

выставка открылась 

в Музее Гаража особого 

назначения на ВДНХ

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обратился к россиянам накануне выборов

Рассчитываю на вашу 
ответственность

Валентина Егорова

С
егодня по всей России на-
чался Единый день голо-
сования, из-за пандемии 

он продлится по 19 сентября 
включительно. Главное полити-
ческое событие года — выборы 
депутатов Госдумы восьмого со-
зыва. По итогам Единого дня го-
лосования россиянам предсто-
ит избрать 450 депутатов ни-
жней палаты федерального пар-
ламента: 225 — по партийным 
спискам и столько же — по одно-
мандатным округам. 

Накануне, когда в Москве 
был еще вечер четверга, Цен-
тризбирком открыл голосова-
ние на Дальнем Востоке. Важ-
нейший этап большой избира-
тельной кампании завершится 
в воскресенье, в 21.00 по мо-
сковскому времени закроются 
участки в Калининградской об-

ласти. А предварительные итоги 
ЦИК планирует получить утром 
в понедельник, 20 сентября.

На места в Госдуме претенду-
ют почти шесть тысяч кандида-
тов, то есть конкурс составил 
13 человек на место. Большинст-
во — представители 14 полити-
ческих партий. Это думская чет-
верка — «Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливая Россия — 
Патриоты — За правду», не-
сколько партий с опытом рабо-

ты на региональном уровне — 
«Яблоко», «Родина», Партия Ро-
ста, «Коммунисты России», 
Партия пенсионеров, Россий-
ская партия свободы и справед-
ливости, «Гражданская плат-
форма», «Зеленые», а также две 
новые политические силы, впер-
вые участвующие в федераль-
ной кампании — «Новые люди» 
и «Зеленая альтернатива». 

— Мы видим, что конкурен-
ция находится на очень высо-

ком уровне, что бы ни говори-
ли, — заявила глава ЦИК Элла 
Памфилова.

Год от года законодательство 
меняется, каждые выборы нем-
ного отличаются от предыду-
щих. А если сравнить думскую 
кампанию 2016 года и нынеш-
нюю, перемены разительные. 
Прежде всего, в избирательную 
систему всерьез и надолго при-
шли цифровые технологии. 
Пять лет назад сложно было 
себе представить, что поменять 
место голосования можно па-
рой кликов на портале госуслуг. 
Сейчас это уже данность, к ко-
торой избиратели привыкли 
и возможностями которой охот-
но пользуются. На этих выборах 
3,3 млн россиян подали заявле-
ния для голосования на удоб-
ном участке, большин-
ство — именно через 
гос услуги. 

СОБЫТИЕ В России начались выборы в Госдуму
и другие органы власти 

Три в уме

ИСТОРИЯ

Владимир Путин назвал избрание 
нового состава Госдумы важнейшим 
событием в жизни страны.

А К Ц Е Н Т

Высший смысл выборов —
это прежде всего выражение
воли народа России
как главного источника власти

А К Ц Е Н Т

Более 413 тысяч представителей партий, 
кандидатов и общественников будут 
наблюдать за голосованием в течение 
трех дней

Австралийский доллар 52,9774
Азербайджанский манат 42,6327
Армянский драм** 14,7057
Белорусский рубль 29,1762
Болгарский лев 43,6185
Бразильский реал 13,8670

Венгерский форинт** 24,4541
Вон Республики Корея*** 61,7657
Гонконгский доллар* 93,0607
Датская крона 11,4718
Доллар США 72,4329
Евро 85,3622

Индийская рупия** 98,6287
Казахстанский тенге** 17,0290
Канадский доллар 57,2864
Киргизский сом** 85,3928
Китайский юань 11,2391
Молдавский лей* 41,1200

Новый туркменский манат 20,7247
Норвежская крона* 84,1734
Польский злотый 18,6635
Румынский лей 17,2394
СДР  103,2893
Сингапурский доллар 53,9296

Таджикский сомони* 63,9020
Турецкая лира* 85,7549
Узбекский сум**** 67,6564
Украинская гривна* 27,1597
Фунт стерлингов 100,0805
Чешская крона* 33,7242

Шведская крона* 84,0328
Швейцарский франк 78,4840
Южноафриканский рэнд* 49,9348
Японская иена** 66,2244

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.09.21

США, Британия и Австралия
заключили
военный союз — 
против кого
будут дружить?

Александр Рар: 
В Германии 
соцопросы перед 
выборами далеки 
от реальности

Анна Нетребко — 
о своем юбилее 
и грандиозном 
концерте 
в Кремле 

Яков Миркин: 
Может ли 
рыночная 
экономика
быть социальной?
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ПРАВО Восемьсот граждан 
РФ решили создать свои 
наследственные фонды

Премии 
по завещанию

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате России сообщи-
ли, что около восьмисот граждан уже предусмотрели 
в своих завещаниях создание наследственных фондов. 
Не исключено, что где-то в лежащих пока за семью пе-
чатями документах уже прописано создание россий-
ского аналога Нобелевской премии, выписаны буду-
щие стипендии талантам или ждут своего часа круп-
нейшие благотворительные проекты.

Впрочем, главная задача наследственного фонда — 
не допустить, чтобы смерть состоятельного человека 
уничтожила все, что он создал при жизни: бизнес, ра-
бочие места, успешные производства.

Как рассказал в свое время «Российской газете» 
председатель Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенин-
ников, наследственный фонд — это способ управления 
теми имуществом, бизнесом, капиталом, которые 
остаются после смерти наследодателя.

В сентябре исполнилось три года с момента появле-
ния в российской правовой практике наследственных 
фондов. Много или мало — восемьсот уже составлен-
ных завещаний? 

Эксперты объясняют: изначально и не 
предполагалось, что практика будет массо-
вой. Но у нее важная социальная роль.

ОТДЫХ Продажа туров
в Турцию, Грецию и на Кипр 
продлена на октябрь

У моря — погода

Евгений Гайва

Бархатный сезон на зарубежных пляжных направлени-
ях продлится в октябре, около 70% всех бронирований 
приходится на Турцию, далее идут Греция и Кипр. Сюда 
едут отдыхать осенью те, кто не успел летом, рассказа-
ли «Российской газете» представители туррынка. 
Спрос подогревает ограниченное количество рейсов 
и относительно доступные цены. Правда, сдержать тур-
поток могут новые требования к туристам в Турции.

Теперь въезжать в Турцию без ПЦР-теста могут 
только те туристы, которые имеют сертификат вакци-
нации «Спутник V», сообщили в Ассоциации туропе-
раторов России со ссылкой на поступившие разъясне-
ния турецких властей. Сертификаты о вакцинации 
другими российскими вакцинами в Турции более 
не принимаются, так как эти препараты не одобрены 
в Турции и во Всемирной организации здравоохра-
нения. 

Туристам, не прошедшим вакцинацию «Спутник 
V», нужно при вылете в Турцию иметь справку с отри-
цательным результатом ПЦР-теста, сделанного в тече-
ние последних 72 часов, или экспресс-теста на антите-
ла, сделанного за 48 часов до прибытия.

Тем не менее Турция востребована и осенью. 
На Средиземноморье в целом устанавливается ком-
фортная погода, можно купаться. Популярно-
сти Турции способствует обширная полетная 
программа, отмечают туроператоры. 

ФИНАНСЫ Банки 
начали повышать ставки 
по депозитам вслед 
за ключевой ставкой

Вносят 
свой вклад 

Анастасия Алексеевских 

Банки, входящие в топ-50 по активам, повысили став-
ки по вкладам вслед за увеличением ключевой ставки. 
Об этом представители трех кредитных организаций 
рассказали «Российской газете». Один банк сделал это 
заранее, учитывая вектор развития показателя Банка 
России. 

Еще в двух банках собираются повысить депозит-
ные ставки в ближайшее время, уточнили их предста-
вители на запрос «РГ». По мнению экспертов, повыша-
тельная тенденция продолжится до конца года, и став-
ки достигнут 7,5—8,5% годовых: инфляция остается 
 высокой, регулятор еще будет повышать ключевую 
ставку. В следующем же году ставки пойдут вниз, ука-
зали собеседники «РГ».

«Ренессанс Кредит», Райффайзенбанк, банк ДОМ. РФ 
и Росбанк повысили ставки по депозитам для граждан. 
Так, «Ренессанс Кредит» на прошлой неделе поднял став-
ки по вкладам на 0,25—1 процентный пункт, максималь-
ная ставка в банке составила 7,5% годовых. ДОМ. РФ под-
нял ставки по вкладам более чем на 1,5 процен-
тного пункта, максимальная ставка по депози-
там в банке составляет 7,5% годовых. 
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Видео
обращения 
президента — 
по этому 
QR-коду.
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ОБЩЕСТВО Патриарх 
Кирилл: ситуацию 
в православном мире 
можно оценить 
как кризисную 

Кто сеет вражду

Елена Яковлева

— Положение дел в семье Поместных православных 
церквей вызывает большое беспокойство. Ситуацию, 
сложившуюся в православном мире, можно оценить 
как кризисную, — сказал Патриарх Кирилл, открывая 
вчера в храме Христа Спасителя конференцию «Миро-
вое православие: первенство и соборность в свете пра-
вославного вероучения», на которую собрались бого-
словы со всего мира. 

О кризисе, по мнению Патриарха, прежде всего сви-
детельствуют серьезные разногласия среди православ-
ных во взглядах на устройство церковной жизни и по-
нимание первенства и соборности. 

Патриарх Кирилл уверен, что в мире есть те, кто хо-
тел бы разрушить устои православной жизни, посе-
ять разделение и вражду между народами и Церквями. 
«Совершенно очевидно прослеживается тенденция со-
здать средостение, если вообще не оторвать греческое 
Православие, средиземноморское Православие  от 
славянского Православия, и в первую очередь — от Рус-
ской православной церкви», — подчеркнул он. За этим, 
по его мнению, прежде всего обнаруживаются попыт-
ки «ослабить православную церковь, которая сегодня, 
как мало кто из других христианских конфессий, осу-
ществляет и способна осуществлять пророческое слу-
жение, в первую очередь оценивая все то, что происхо-
дит с человеческой цивилизацией».

Внимательно проанализировав все позиции и до-
кументы, касающиеся предотвращения угрозы цер-
ковному единству во Вселенском православии, он под-
черкнул, что позиция Константинопольского патри-
архата, уже дошедшего до попыток именовать своего 
Патриарха не «первым среди равных», а «первым без 
равных», не имеет никаких оснований в священных 
канонах. Все это, и особенно опасное нарушение ка-
нонического строя Церкви вторжением Константино-
польского патриархата на Украину, может иметь губи-
тельные последствия и требует богословского анализа 
происходящего. Этим и займутся собравшиеся на кон-
ференцию богословы. Они должны соотнести «то по-
нимание первенства и соборности, которое сегодня ар-
тикулируется Константинополем, с исходным понима-
нием, закрепленном в Предании Церкви». А дальше, по 
словам Патриарха, оценку тому, что обсуждается се-
годня, даст предстоящий Архиерейский собор.  

СОВФЕД Сенаторы 
осудили Apple и Google 
за вмешательство 
в российские выборы 

Перешли черту

Дмитрий Гончарук

Российские законодатели рассматривают действия 
американских компаний Apple и Google перед выбо-
рами в Госдуму как вмешательство во внутренние дела 
России, заявил председатель временной комиссии Со-
вета Федерации по защите госсуверенитета Андрей 
Климов.

«Особое внимание следует обратить на организа-
ции и физических лиц, связанных с экстремистской 
деятельностью, установленной в судебном порядке. 
Распространение ими информации и материалов в 
рамках избирательных кампаний имеет существенные 
ограничения, прямо установленные законом», — ска-
зал Климов.

Плановое заседание комиссии разбили на две ча-
сти: первая состоялась менее чем за сутки до начала 
голосования, а вторая запланирована на 21 сентября, 
когда сенаторы дадут политическую оценку итогам 
выборов. В четверг в Совфед пригласили объяснить-
ся представителей обоих цифровых гигантов, но пись-
менная доверенность высказывать официальную по-
зицию компании оказалась только у Apple. Ее сотруд-
ник сослался на то, 
что запрещенный 
в России контент 
нельзя удалить из-
за неких правовых 
тонкостей, которые 
не позволяют мате-
ринской компании 
воздействовать на 
портал AppStore.

Доказательст-
ва того, что Apple и 
Google допустили 
противоправные 
действия, которые 
связаны с вмеша-
тельством в сугу-
бо внутренние дела России, представители МИД Рос-
сии уже передали послу США Джону Салливану. Кроме 
того, Генпрокуратура 9 сентября направила гендирек-
тору Apple Тиму Куку и главному исполнительному ди-
ректору Google Сундару Пичаи представления с требо-
ванием принять исчерпывающие меры по устранению 
нарушений российского законодательства. «Есть дан-
ные, которые содержат точные адреса и координаты 
тех центров, посредством которых проходили попытки 
обойти блокирование запрещенного контента со сто-
роны наших иностранных оппонентов. Примерно по-
ловина из этих точек находится на территории стран 
НАТО, из этой половины две трети — это территория 
США», — подчеркнул Климов.

Мониторинговая группа временной комиссии Со-
вфеда предлагает рассмотреть вопрос об ужесточе-
нии законов в отношении зарубежных цифровых плат-
форм, которые ведут противоправную деятельность. 
«Насколько эти меры будут жесткими, во многом за-
висит от реакции самих Apple и Google в самые бли-
жайшие дни, как они будут готовы соблюдать действу-
ющее законодательство России», — пояснил глава груп-
пы Владимир Джабаров. 

Сенатор обратил внимание на то, что американские 
цифровые платформы несут как корпоративную, так и 
персональную ответственность их сотрудников за на-
рушение законов России. «Через пресловутое «Умное 
голосование» планируется запрещенная законом аги-
тация непосредственно в дни голосования, что также 
является грубым нарушением еще одной российской 
правовой нормы», — отметил парламентарий. По его 
мнению, структуры и персоналии, которые связаны 
с Apple и Google, должны осознавать, что их противо-
правные действия и преступное бездействие неизбеж-
но будут иметь правовые последствия, вплоть до уго-
ловных.  

Три в уме
Кстати, сама система 
«Мобильный избира-
тель» появилась в 2017 

году, а на прошлых выборах в 
Госдуму еще применялись от-
крепительные удостоверения — 
предмет критики наблюдателей 
и главный инструмент «кару-
сельщиков».

Еще 2,65 млн граждан России 
изъявили желание проголосо-
вать через интернет. Это первый 
опыт использования системы 
дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ) в таком объ-
еме и на больших федеральных 
выборах. В прошлом году систе-
ма прошла две проверки боем. 
Первую — во время голосования 
по поправкам в Конституцию в 
июне-июле, тогда через интер-
нет голосовали жители Москвы 
и Нижегородской области на 
платформе, разработанной по 
заказу столичного правитель-
ства. В сентябре прошлого года 
впервые заработал федеральный 
комплекс ДЭГ, с его помощью из-
биратели двух округов Ярослав-
ской и Курской областей выбра-
ли депутатов Госдумы.

Сейчас в деле обе платфор-
мы, они будут работать одновре-
менно по схожим правилам. Вче-
ра ЦИК провел процедуру разде-
ления ключей для федеральной 
платформы. В соответствии с ре-
шением территориальной изби-
рательной комиссии онлайн-го-
лосования, ключ разделен на во-
семь частей. Четыре переданы 
парламентским политическим 
партиям, по одному — ЦИК, Об-
щественной палате РФ, минциф-
ры и самой ТИК ДЭГ. Части клю-
ча записаны на специальные за-
щищенные флешки, каждую за-
печатали в сейф-пакет за под-
писью держателя. Все носители 
хранятся в стеклянном шкафу в 
ЦИК под прицелом видеокамер. 

Для расшифровки итогов го-
лосования вечером 19 сентября 
ключи соберут обратно. Как рас-
сказал глава ТИК ДЭГ Илья Мас-
сух, для этого будет достаточно 

пяти частей, еще три — запасные.
Добавим, что на федеральной 

платформе ДЭГ проголосует бо-
лее 635 тысяч человек. В Севас-
тополе — 20 тыс. 772 , в Курской 
области — 50 тыс. 581, в Мурман-
ской — 49 тыс. 205, в Нижегород-
ской — 126 493, в Ростовской об-
ласти (включая живущих в ДНР 
и ЛНР россиян) — 301 991 и в 
Ярославской — 86 532. Кстати, 
через интернет в этих регионах 
можно будет голосовать не толь-
ко за депутатов Госдумы, но и на 
всех остальных выборах.

В Москве на онлайн-голосо-
вание зарегистрировались 2,14 
млн человек. В Общественном 
штабе по наблюдению за выбо-
рами в столице также прошла 
процедура разделения ключа — 
на семь частей, пять из них — обя-
зательные для сборки ключа.

В Центризбиркоме полагают, 
что в будущем одновременная 
работа нескольких платформ 
ДЭГ сохранится, их даже может 

стать больше, чем сейчас. По 
мнению зампреда ЦИК Николая 
Булаева, онлайн-голосование 
может работать по принципу 
«Лего» — небольшие региональ-
ные платформы будут получать 
результаты в едином формате 
и передавать их в систему ГАС 
«Выборы». 

Помимо думских выборов, в 
России 17—19 сентября прохо-
дит еще четыре с лишним тыся-
чи кампаний разного уровня. В 
том числе — 12 губернаторских 
выборов, девять — прямым го-
лосованием, три — через парла-
мент. В 39 субъектах избирают-
ся новые составы заксобраний, 
а в 11 столицах регионов опре-
делится состав городских дум. 
Всего же по итогам Единого 
дня голосования будет замеще-
но около 31 тысячи мандатов и 
выборных должностей.

Действующие с этого года 
поправки в законодательство 
гласят, что если ЦИК объявля-

ет думские выборы многоднев-
ными, то голосование на всех 
остальных кампаниях длится 
столько же.

Многодневное голосование 
— тоже новое явление. Центриз-
бирком ввел его, что называет-
ся, не от хорошей жизни — в пан-
демийном 2020 году сентябрь-
ское голосование также прошло 
в три дня, чтобы на участках не 
собиралось одновременно мно-
го людей. Но формат прижил-
ся, в ЦИК считают, что он будет 
применяться и после победы 
над коронавирусом, потому что 
так удобно гражданам.

Впрочем, удобство одних 
добавляет работы другим — на 

избиркомы и наблюдателей 
нагрузка существенно выро-
сла. Для хранения бюллетеней 
и избирательной документа-
ции в ночное время разработа-
на специальная процедура. По-
сле завершения голосования 17 
и 18 сентября бюллетени на тех 
участках, где стоят обычные 
ящики, в присутствии наблю-
дателей переложат в сейф-па-
кеты и будут хранить в специ-
альных сейфах под прицелом 
видеокамер. В ЦИК уверены, 
что незаметно вскрыть сейф-
пакет невозможно и за сохран-
ность голосов можно не волно-
ваться. 

Там же, где установлены 
комплексы обработки избира-
тельных бюллетеней (КОИБ), 
эти предосторожности не по-
надобятся — с умного ящика 
снимут отчет вечером после 
закрытия участка и еще один 
— перед началом голосования 
утром. Если цифры не сойдут-
ся — все бюллетени в КОИБе ан-
нулируют. Как пояснили «РГ» 
в Центризбиркоме, вскрывать 
электронный ящик и вбрасы-
вать бланки бессмысленно — 
комиссия учтет только те из 
них, которые машина приняла 
через сканер.

Возможности живого на-
блюдения на этих выборах уве-
личились. Раньше на один день 
кандидат или партия могли на-
править двух наблюдателей на 
участок, теперь — до шести на 
три дня. Такое же право есть у 
общественных палат всех уров-
ней. Федеральная палата уже 
обучила по своему «золотому» 
стандарту около 250 тысяч на-
блюдателей. А всего в ЦИК на-
считали свыше 413 тысяч пред-

ставителей партий, кандидатов 
и общественников, которые бу-
дут наблюдать за голосованием 
в течение трех дней.

Еще одна опция для обеспе-
чения чистоты выборов — ви-
деонаблюдение. В этом году 
охват беспрецедентный: на 50 
тысячах участков установлено 
около 100 тысяч видеокамер. 
А всего устройствами видео-
фиксации оборудованы 96% 
участков. Доступ к трансляци-
ям с камер, которые будут идти 
на служебном портале, полу-
чат все партии и кандидаты, 
участвующие в выборах, а так-
же центры по наблюдению при 
общественных палатах. Кро-
ме того, аккаунты выделены 
уполномоченным по правам 
человека.

Вчера ЦИК протестировал 
работу своей видеостены, на 
ней можно будет увидеть про-
исходящее на 192 участках. По-
хожие панели установлены в 
региональных центрах наблю-
дения, сообщила Элла Памфи-
лова. Трансляция будет идти 
непрерывно все три дня голо-
сования, в том числе — ночью. 

Еще одна новация нынеш-
них выборов — отсутствие «дня 
тишины». Запрет на агитацию 
вступает в силу с 17 сентября. 
По мнению Памфиловой, этого 
вполне достаточно, чтобы из-
биратель мог спокойно опре-
делиться с выбором, а еще один 
«тихий» день — необоснован-
ное сокращение периода аги-
тации, который, к слову, и так 
почти весь приходится на лет-
ние месяцы, когда многие из-
биратели в отпусках и на дачах. 
Уже в понедельник мы узнаем, 
каков расклад в новой Думе и 
в какие партийные цвета окра-
сится политическая карта 
страны.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин принял участие в саммите ОДКБ

Пояс безопасности
Кира Латухина 

В
чера в Душанбе про-
шел саммит Орга-
низации Договора о 
коллективной без-
опасности.  Прези-
дент России принял в 
нем участие по видео-
конференц-связи — он 
находится на самои-

золяции из-за заболевших ко-
ронавирусом в его окружении. 
Российский лидер заявил о но-
вых острых вызовах и рисках 
для безопасности стран ОДКБ. 
Лидеры решили укреплять юж-
ные рубежи и продолжить дей-
ствия по нейтрализации потен-
циальных угроз.

Во Дворце нации собрались 
президент Таджикистана Эмо-
мали Рахмон, премьер-министр 
Армении Никол Пашинян, пре-
зидент Беларуси Александр Лу-
кашенко, глава Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, киргиз-
ский лидер Садыр Жапаров и 
генеральный секретарь ОДКБ 
Станислав Зась. Одним из са-
мых важных вопросов повест-
ки стала ситуация в Афганиста-
не и ее влияние на безопасность 
в регионе.

«К сожалению, вынужден 
был в последний момент от-
менить свой визит в Душанбе, 
мне очень жаль, но это связано 
с тем, что в ближайшем окру-
жении, как вы знаете, выявле-
ны случаи заболевания коро-
навирусом, и это не один, не два 
— несколько десятков человек. 
И теперь приходится в течение 
нескольких дней соблюдать ре-
жим самоизоляции», — пояснил 
Путин.

«Обстановка в зоне ответ-
ственности ОДКБ и на внеш-
них границах государств-чле-
нов не только не стабильна, но 
и несет новые, по-настоящему 
острые вызовы и риски для без-
опасности наших стран», — под-
черкнул президент РФ. «Сразу 
после, мягко говоря, поспеш-
ного вывода войск США и их 
союзников из Афганистана и 
прихода к власти Движения та-
либов (запрещенная в РФ тер-
рористическая организация. — 
Прим. «РГ») мы с вами на вне-
очередном саммите ОДКБ об-
менялись мнениями об опасно-
стях, связанных с кардиналь-
но изменившейся ситуацией в 
этой стране», — напомнил он. 
Все поддержали тогда вывод, 
что сейчас как никогда востре-
бована самая тесная координа-
ция и сплоченность государств 
ОДКБ. «Мы также согласились, 
что необходимо быть готовыми 
в любой момент в полной мере 
задействовать оборонный и по-
литический потенциал ОДКБ 
для обеспечения безопасности, 
поддержания мира и стабиль-

ности в наших странах», — под-
черкнул Владимир Путин.

Председательство Таджи-
кистана в ОДКБ совпало с пери-
одом чрезвычайных вызовов и 
угроз, с которыми столкнулся 
регион коллективной безопа-
сности, заявил Рахмон. Но уда-
лось поддерживать высокий 
уровень политического взаимо-
действия и обеспечивать коор-
динацию внешнеполитических 
позиций. Продолжилась пра-
ктика совместных заявлений 
по вопросам международной и 
региональной повестки, расши-
рилось межпарламентское вза-
имодействие. Завершена работа 
по принятию плана оснащения 
Коллективных сил оперативно-
го реагирования ОДКБ, поддер-
живался высокий уровень го-
товности сил коллективной без-
опасности — что крайне важно с 
учетом напряженной обстанов-
ки в Афганистане. Также рас-
ширились контакты с междуна-
родными организациями и уда-
лось качественно продвинуться 
вперед в развитии миротворче-
ского потенциала организации, 
констатировал Рахмон.

Президент Казахстана глав-
ным позитивным сдвигом в 

мировой геополитике  назвал 
саммит Владимира Путина и 
Джо Байдена в Женеве. Итогом 
стала важнейшая договорен-
ность по вопросам сохранения 
стратегического баланса меж-
ду двумя крупнейшими ядер-
ными державами. «В рамках 
ОДКБ мы уже выразили поли-

тическую поддержку продле-
нию Договора между Россией 
и США о стратегических на-
ступательных вооружениях», 
— сказал он.

К сожалению, этот год не 
способствовал улучшению ме-
ждународной обстановки, по-
прежнему принципы и нормы 
международного права грубо 
игнорируются, заявил Лука-
шенко. «Границы региональной 

нестабильности расширяют-
ся. Глобальная напряженность 
формирует риски силовых ва-
риантов разрешения конфлик-
тов», — заметил белорусский 
лидер. Особую тревогу вызы-
вает увеличение военных рас-
ходов в мире и демонтаж систе-
мы контроля над вооружения-

ми. Обостряется обстановка на 
западных границах ОДКБ, рас-
ширяется военное присутствие 
США в Восточной Европе, нара-
щиваются боевые возможности 
коалиционных формирований 
стран НАТО — все это создает ус-
ловия для военных провокаций 
и инцидентов, считает прези-
дент Беларуси.

Непредсказуемая военно-
политическая обстановка в ре-

гионе вызывает большую обес-
покоенность и требует тесного 
взаимодействия, полагает Жа-
паров. Он надеется на скорей-
шую стабилизацию ситуации в 
Афганистане и формирование 
инклюзивного правительства 
с приемлемым для народа этой 
страны вариантом государст-
венного устройства. К продол-
жению работы по углублению 
внешнеполитической коорди-
нации и взаимной поддержки 
для выработки согласованных 
подходов по международным и 
региональным вопросам при-
звал коллег по ОДКБ Пашинян. 
Также он выступил за актуали-
зацию механизмов кризисного 
реагирования.

По итогам заседания лиде-
ры подписали декларацию и ут-
вердили план оснащения Кол-
лективных сил современным 
вооружением. Также было под-
писано соглашение, касающее-
ся сил и средств коллективной 
безопасности на территориях 
государств ОДКБ. Оно предус-
матривает создание механизма 
сотрудничества военной поли-
ции, военного следствия, воен-
ной прокуратуры и военных су-
дов (трибуналов).

Участники решили укре-
плять южные рубежи ОДКБ. В 
частности, Токаев заявил о не-
обходимости оказать всемер-
ное содействие укреплению 
таджикской границы — «поя-
су безопасности» ОДКБ. «Были 
проработаны практические 
коллективные меры, призван-
ные обеспечить безопасность 
Таджикистана в случае обо-
стрения пограничной ситуации. 
С этой же целью через месяц 
вблизи таджикско-афганской 
границы пройдет серия мас-
штабных учений Коллективных 
сил ОДКБ», — сообщил Зась.

Лидеры также выступили за 
становление независимого, сво-
бодного от терроризма и нарко-
тиков Афганистана и призвали 
стороны как можно скорее на-
чать мирные переговоры. Кро-
ме того, участники ОДКБ осу-
дили односторонние санкции, 
назвав их грубым вмешатель-
ством во внутренние дела госу-
дарств, и назвали недопусти-
мым использование странами 
террористов в собственных ин-
тересах.  

Владимир Путин вынужден был уйти 
на самоизоляцию и участвовал 
в саммите по видео-конференц-связи.

А К Ц Е Н Т

Обстановка в зоне ответственности 
ОДКБ не только не стабильная, 
но и несет новые острые вызовы и риски 
для безопасности стран

1
А К Ц Е Н Т

В избирательную систему всерьез 
и надолго пришли цифровые технологии

— Единый день 
голосования-2021: 
все новости читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6500

Нужно ужесточить 
законы 
для зарубежных 
IT-платформ, 
которые ведут 
противоправную 
деятельность
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Премии по завещанию
«Даже один наследст-
венный фонд может 
сохранить работу ты-

сячам людей, обеспечить фун-
кционирование стратегических 
производств и градообразую-
щих предприятий», —подчерки-
вают в Федеральной нотариаль-
ной палате.

Эксперты приводят в при-
мер ситуацию вокруг одной 
крупной косметической компа-
нии. Еще недавно на слуху был 
ее бренд, а сейчас все обсужда-
ют проблемы: закрытие магази-
нов, увольнения сотрудников, 
споры наследников. Причина: 
основатель бизнеса умер в ян-
варе, не оставив завещания.

«Изначально активы бизнес-
мена не смогли поделить сразу 
несколько наследников, а про-
изводство долгое время остава-
лось фактически парализова-
но», — рассказывают эксперты.

Но всего этого можно было 
бы избежать, если бы при жиз-
ни бизнесмен вошел в число тех 
восьми сотен человек, что поза-
ботились о будущем своего дела.

«Отказ от своевременного 
обращения к нотариусу для рас-
поряжения имуществом на слу-
чай смерти подвел и другого из-
вестного олигарха — Олега Бур-
лакова. Споры вокруг много-
миллиардного состояния биз-
несмена, куда входят как мини-
мум три крупных предприятия, 
продолжаются по сей день», — 
полагают эксперты.

Если же владельцы значи-
тельных активов принимают ре-

шение о создании наследствен-
ного фонда, то после их смерти 
нажитое ими имущество не рас-
пределяется между конкретны-
ми наследниками, а целиком пе-
реходит фонду. С одной стороны, 
такой подход позволяет уберечь 
компанию от раздела, с другой 
— не оставить без средств к су-
ществованию близких людей. 
Их можно внести в списки, кто 
вправе получать доходы от дея-
тельности фонда.

Кроме того, наследственный 
фонд может быть прямо наце-
лен на решение каких-то об-
щественных задач: поддержку 
спорта, помощь науке, благот-
ворительные проекты и прочее. 
В таком случае дивиденды от 
бизнеса будут направляться на 
помощь в какой-то сфере. Могут 
быть предусмотрены выплаты 
талантам, будущим или дейст-
вующим звездам спорта, науки 
или искусства.

Также владелец крупно-
го бизнеса может вписать свое 
имя в историю, учредив какую-
то значимую премию. Все слы-
шали о Нобелевской премии. 

Для того чтобы она могла вру-
чаться из века в век, и был уч-
режден наследственный фонд. 
Теперь подобные премии могут 
появиться и у нас. Конечно, это 
случится не завтра: не будем 
торопиться, пожелаем долгой 
жизни всем создателям наслед-
ственных фондов. Но, рано или 
поздно, час российской всемир-
но известной премии пробьет. 
Будем верить.

Большой плюс наследствен-
ного фонда для отечественной 
экономики заключается также 
в том, что он может включать 
в себя активы наследодателя, 
расположенные за пределами 
Российской Федерации — цен-
ные бумаги, доли в капитале хо-
зяйственных обществ, недви-
жимое имущество, предметы 
искусства и т. д.

Кстати, с 2022 года россияне 
смогут еще при жизни решать 
вопросы жизни и смерти: созда-
вать личные фонды.  

НАЛОГИ 

Утвержден 
перечень услуг, 
за которые 
можно 
получить вычет 
«на спорт»

ДЕНЬГИ 
ДЕРЖАТ 
ФОРМУ
Роман Маркелов

Правительство определило пе-
речень услуг, при оплате кото-
рых граждане с 2022 года смо-
гут получать «спортивный» на-
логовый вычет. Такой механизм 
позволяет уменьшить налого-
вый платеж или вернуть уже 
уплаченный в течение года на-
лог на доходы физлиц (НДФЛ, 
13% от суммы доходов). Пре-
доставляя налоговые вычеты, 
государство участвует в софи-
нансировании социально зна-
чимых расходов российских 
граждан.  

В списке — физкультурно-
оздоровительные услуги, услу-
ги по обеспечению участия в 
физкультурных мероприяти-
ях, разработка тренировочных 
планов и программ занятий 
физкультурой. Если человек об-
ращался в организации, кото-
рые предоставляют такие услу-
ги, и платил деньги, например, 
приобретал абонемент в фит-
нес-центр или бассейн, он смо-
жет заявить эти расходы к на-
логовому вычету. 

Максимальная сумма годо-
вых затрат на физкультуру и 
спорт, с которых можно будет 
получить налоговый вычет, — 
120 тысяч рублей. Возврату 
подлежат 13% от потраченной 
суммы, то есть до 15,6 тысячи 
рублей (13% от максимальной 
суммы в 120 тысяч рублей). За-
явить «спортивный» вычет по 
НДФЛ налогоплательщики смо-
гут по расходам, которые они 

понесут в 2022 году. Претен-
довать на этот вычет платель-
щик может как в отношении 
себя, так и на несовершенно-
летних детей (усыновленных и 
подопечных тоже). До этого в 
Налоговом кодексе были пред-
усмотрены пять социальных 
налоговых вычетов по НДФЛ: 
по расходам на благотвори-
тельность, обучение, лечение 
и покупку медикаментов, не-
государственное пенсионное 
обеспечение, добровольное 
пенсионное страхование и до-
бровольное страхование жиз-
ни, а также по расходам на на-
копительную часть трудовой 
пенсии. 

Если налогоплательщик 
оплатил физкультурно-оздо-
ровительные услуги за себя и 
детей в общей сумме, напри-
мер, 45 000 рублей за год, то он 
вправе получить вычет именно 
с 45 000 рублей, рассказыва-
ли ранее «Российской газете» в 
Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). Таким образом, это-
му плательщику вернут НДФЛ 
5850 рублей.

Доказательством занятия 
спортом станут копия дого-
вора на оказание услуг и чек. 
Для получения «спортивного» 
вычета требуется, чтобы ор-
ганизация, предоставляющая 
физкультурно-оздоровитель-
ные услуги, была включена в 
специальный перечень. Для 
включения в перечень органи-
зация должна соответствовать 
ряду критериев. Они утвер-
ждены постановлением пра-
вительства, которое подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. «Во-первых, физкуль-
тура и спорт должны быть ос-
новным видом деятельности. 
Во-вторых, в штате должны ра-
ботать сотрудники, имеющие 
профильное образование не 
ниже среднего профессиональ-
ного. В-третьих, организации 
не должно быть в реестре не-
добросовестных поставщиков 
товаров и услуг», — говорится в 
сообщении пресс-службы пра-
вительства.

Изменения в Налоговый ко-
декс, благодаря которым в Рос-
сии появился налоговый вы-
чет для людей, занимающихся 
физкультурой и спортом, были 
приняты по поручению прези-
дента. Новый вычет пополнил 
линейку социальных налого-
вых вычетов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин потребовал 
жестко контролировать стоимость газификации домовладений

Трубы лягут в срок 
Владимир Кузьмин

С
тоимость услуг в 
рамках программы 
социальной газифи-
кации нужно жест-
ко контролировать, 
она не должна быть 
завышенной, заявил 
премьер-министр 
Михаил Мишустин. 

Дотянуть трубу необходимо до 
трех миллионов домовладений, 
напомнил он на заседании пра-
вительства.

Программа газификации 
частного сектора рассматри-
валась во вторник на совеща-
нии у президента. Для ее успеш-
ной реализации главой кабмина 
было подписано четыре поста-
новления. В частности, установ-
лены новые правила подключе-
нии к сетям газораспределения. 
«Они предусматривают подачу 
заявок не только через офисы 
газоснабжающих организаций, 
но и через портал государствен-
ных услуг, многофункциональ-
ные центры и единого операто-
ра», — напомнил премьер. Также 
определены критерии и усло-
вия участия в программе, уста-
новлены предельные сроки под-
ключения домовладений, вне-
сены изменения в правила раз-
работки и реализации межреги-
ональных и региональных про-
грамм газификации. «В планах-
графиках будут определены ме-
роприятия буквально по каждо-
му населенному пункту, улице и 
дому с указанием конкретного 
месяца, в котором будет сдела-
но подключение, — подчеркнул 
Мишустин. — Вся эта информа-
ция обязательно должна быть 
опубликована».

Граждане могут получить 
комплексную услугу, которая 
предусматривает не только ра-
боты по прокладке газовой тру-
бы до участка, но и работы в его 
периметре, внутри дома и уста-
новку оборудования. «Хочу еще 
раз напомнить: президент осо-
бо подчеркнул, что стоимость 
этих услуг не должна быть за-
вышенной, нужно ее жестко 
контролировать», — указал гла-

ва правительства. Мишустин 
добавил, что у программы сжа-
тые сроки реализации и пред-
стоит большая работа. «Нужно 
мобилизовать все возможные 
ресурсы. Это позволит повы-
сить качество жизни несколь-
ких миллионов семей», — заклю-
чил премьер-министр.

Правительством, также со-
общил Мишустин, подготовле-
ны дополнительные средства 
для поддержки медицинских 
работников, помогающих паци-
ентам с новой коронавирусной 
инфекцией. «Это напряженная 
и ответственная работа, — под-
черкнул глава кабмина. — К со-
жалению, бывает, что, заботясь 
о других, медики заболевают 
сами, поэтому по решению пре-
зидента для них предусмотрены 
дополнительные страховые га-
рантии».

В этом году на такие страхо-
вые выплаты уже выделяли око-
ло 12,5 миллиарда рублей. Те-
перь правительство добавит к 
ним еще почти три миллиарда. 
Выплаты положены не только 
врачам, но и среднему, младше-
му медицинскому персоналу, а 
также водителям машин ско-
рой помощи, которые работают 

с пациентами с COVID-19. «Все 
они спасают жизни людей, за 
что мы им очень благодарны», 
— сказал председатель прави-
тельства.

Продолжается оказание по-
мощи жителям Дальнего Вос-
тока, пострадавшим в послед-
ние несколько лет от паводков. 
Забайкальский край получит от 

правительства еще свыше че-
тырех миллиардов рублей, за-
явил премьер. Основная часть 
средств — 3,9 миллиарда — пред-
усмотрена на новое жилье для 
граждан, которые его лиши-
лись; на капитальный ремонт 
поврежденных домов — 350 мил-
лионов. «Более 900 миллионов 
рублей выделим на поддержку 
жителей Еврейской автоном-
ной области, которые постра-
дали из-за паводков в прошлом 
году», — добавил Мишустин. 
Глава правительства попросил 
держать работу под присталь-
ным контролем. «Важно, что-
бы никто из пострадавших не 
остался со своей бедой один на 
один и каждый получил необхо-
димую помощь», — указал он.  

А К Ц Е Н Т

В планах-графиках будут определены 
мероприятия буквально по каждому 
населенному пункту, улице и дому 
с указанием конкретного месяца, 
в котором будет сделано подключение 

Если налогопла-
тельщик оплатил 
фитнес за себя 
и детей на 45 
тысяч рублей 
в год, ему вернут 
почти 6 тысяч 
рублей

Для успешной реализации програм-
мы газификации Михаил Мишустин 
подписал четыре постановления. 

— О тонкостях наследственного 
права в РФ читайте на сайте
rg.ru/sujet/3452

А К Ц Е Н Т

В случае создания наследственного 
фонда родственники создателя бизнеса 
не смогут разрушить дело всей 
его жизни, когда он уйдет

НЕРАВЕНСТВО В ДОХОДАХ 
НА ВРЕМЯ СНИЗИЛОСЬ
Разовые выплаты пенсионерам и военным, а также 
малоимущим семьям с детьми в возрасте от трех до 
семи лет на какое-то время снизят неравенство в до-
ходах. Таков прогноз аналитиков агентства АКРА. На 
выплаты потребуется 450—500 млрд руб. Как пола-
гают эксперты, такие расходы ухудшат сбалансиро-
ванность федерального бюджета на 0,4 процентного 
пункта, но на фоне дополнительных доходов (1,6 —1,7 
трлн руб., согласно расчетам минфина) это увеличе-
ние не будет критичным и бюджет останется профи-
цитным.

Одновременно наблюдается рост реальных распо-
лагаемых доходов граждан. По данным Росстата, во 
втором квартале 2021 года они поднялись на 3,5 про-
цента. Притом что реальная зарплата на протяжении 
последних полутора лет демонстрировала снижение. 
Единственным объяснением этому несоответствию 
эксперты счита-
ют ненаблюдаемые 
доходы. Их доля во 
втором квартале 
2021 года выросла 
до 11,6 процента с 
10 прошлогодних. 
К ненаблюдаемым 
доходам экономи-
сты относят тене-
вые поступления, 
а также доходы от 
инвестиций. 

Кроме того, со-
общает Росстат, в 
период пандемии 
в доходах граждан 
увеличилась доля 
поступлений, по-
лученных с помощью государства. В частности, дохо-
ды от предпринимательства сократились с 6 процен-
тов в 2019 году до 5,2 в 2020-м, от собственности — c 
5,1 до 4,3, прочие денежные поступления упали с 12,3 
процента до 10,6. При этом доля оплаты труда в до-
ходах за 2020 год выросла с 57,7 процента до 58,9, а 
та ее часть, что приходится на «ковидные» повышен-
ные выплаты, увеличилась с 40,6 процента до 42,1. 
В целом доля социальных выплат в доходах россиян 
выросла с 18,9 процента в 2019 году до 20,1 в 2020-
м. Именно социальная поддержка наименее обеспе-
ченных граждан позволила несколько сгладить нера-
венство в доходах. «В 2020 году, по предварительным 
данным, на долю 10 процентов наиболее обеспечен-
ного населения приходилось 29,9 процента общего 
объема денежных доходов (в 2019 году — 30,2), — отме-
чает Росстат, — а на долю 10 процентов наименее обес-
печенного населения — 2,1 процента (в 2019-м — 2)».

 Одновременно увеличилась доля доходов, направ-
ляемых на сбережения. К таковым Росстат относит 
«приобретение ценных бумаг, изменение средств на 
счетах индивидуальных предпринимателей, приобре-
тение недвижимости, наличные деньги на руках за 
минусом изменения задолженности по кредитам и ве-
личины реализации финансовых активов…». В 2020 
году на увеличение сбережений граждане направи-
ли 8,4 процента своих доходов — в два с лишним раза 
больше, чем в 2019-м. Из этой доли 4,4 процента при-
шлось на прирост наличных рублей и валюты, а 2,4—
2,5 процента — на покупку недвижимости. 

Увеличилась и доля граждан, позитивно оценива-
ющих деятельность государства, хотя его социальная 
активность, по мнению большинства, могла бы быть 
и выше. «Государство дает нам немало, но можно тре-
бовать от него больше» — так считали в 2020 году 34 
процента опрошенных (в 2016-м было 29). И на 7 про-
центов уменьшилось число тех, кто стоит на позиции 
«государство дает нам так мало, что мы ему ничем 
не обязаны». Это результат опроса «Социальное са-
мочувствие россиян», проведенного специалистами 
Высшей школы экономики. 

В идеале же большинство россиян желали бы 
иметь безусловный базовый доход, предполагающий 
регулярные государственные выплаты всем гражда-
нам без исключе-
ния. Согласно ис-
следованию, про-
веденному россий-
ской компанией 
HeadHunter, кон-
цепцию такого до-
хода одобряют 62 
процента опрошен-
ных. Против выска-
зались 20 процен-
тов респондентов. 

Аргументы тех, 
кто «за»: сниже-
ние преступлений, 
спровоцированных 
бедностью (50 про-
центов опрошен-
ных считают это 
главным достоинством концепции), повышение уров-
ня жизни на фоне снижения социального неравенства 
(47) и расширение возможностей для получения выс-
шего образования. 

Аргументы тех, кто «против»: массовое нежела-
ние работать (50 процентов опрошенных видят здесь 
главную угрозу), увеличение потока мигрантов в 
страну с узаконенным безусловным базовым дохо-
дом, рост инфляции и еще большая концентрация 
власти в руках государства. 

Больше, чем кто-либо (от 68 до 72 процентов), 
идею поддержали представители таких отраслей, как 
«туризм, гостиницы, рестораны», «рабочий персо-
нал» и «транспорт, логистика». Против высказались 
работники сферы управления персоналом (26 про-
центов), строительства/недвижимости (25) и меди-
цины (24). 

Россияне назвали также справедливый, по их мне-
нию, минимальный размер зарплаты. Треть из них 
считают, что это должно быть 40—50 тыс. руб., пятая 
часть опрошенных согласна на 30—40 тыс., каждый 
десятый полагает достаточным 21—30 тыс. Опрос про-
водился Общественной палатой в рамках исследова-
ния «Социальное неравенство в современном рос-
сийском обществе и пути его преодоления». 

   В основном показателе (справедливая минималь-
ная зарплата) результаты исследования, проведенного 
Общественной палатой, близки к официальной стати-
стике. По данным Росстата, минимальный доход, не-
обходимый средней российской семье, — 58,5 тыс. руб. 
Столько требуется ей, чтобы «свести концы с конца-
ми». Недавние разовые выплаты улучшат настроение 
некоторым категориям населения. Но ненадолго.  

Разовые выплаты 
некоторым 
категориям 
населения 
на какое-то время 
снизят 
неравенство 
в доходах

По данным 
Росстата, 
минимальный 
доход, 
необходимый 
средней россий-
ской семье — 
58,5 тыс. руб.

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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ВООРУЖЕНИЕ Юрий Борисов 
назвал первого возможного 
зарубежного покупателя С-500 

В очередь за нами 

Иван Петров 

Вчера стало известно, что уни-
кальные новейшие зенитно-
ракетные комплексы (ЗРК) 
С-500 «Прометей» закончи-
ли госиспытания и уже нача-
лись их поставки в войска. Об 
этом журналистам в кулуарах 
Тюменского нефтегазового фо-
рума сообщил вице-премьер 
Юрий Борисов. Он же назвал 
страну, которая может стать 
первым экспортером россий-
ской новинки. «Индия являет-
ся крупнейшим экспортером 
российского вооружения, и мы 
Индии продаем порой то, что 
не продаем другим странам. 
Потому что у нас нет ни поли-
тических, ни территориальных 
претензий между собой. Или 
конфликтных ситуаций. Наше 
сотрудничество проверено го-
дами. Потому мы Индии иног-
да продаем даже первые образ-
цы, которые вообще постав-
ляем на экспорт. В частности, 
комплекс С-400», — рассказал 
курирующий «оборонку» за-
мглавы российского прави-
тельства. 

Но даже индийцы, несмотря 
на хорошие отношения с ними, 
смогут получить российский 
ЗРК только после отечествен-
ных подразделений. «Это об-
щая практика — пока мы не на-

сытим родные вооруженные 
силы, мы не продаем за грани-
цу. А по С-500 же только-толь-
ко завершены госиспытания и 
начались первые поставки это-
го комплекса военным. И то 
еще не в той полной номенкла-
туре, которая по требованию 
заказчика должна быть сдела-
на», — отметил вице-премьер. 

«Вот когда насытим собст-
венные вооруженные силы, 
после этого по решению Вер-
ховного главнокомандующе-
го вполне сможем рассмотреть 
этот вопрос, если будет заяв-
ка», — заключил вице-премьер. 

По мнению экспертов, с 
С-500 не способна конкуриро-
вать ни одна мировая система 
ПВО и ПРО.  

Индийцы, несмот-
ря на хорошие 
отношения, смогут 
получить россий-
ский ЗРК только 
после наших 
Вооруженных сил
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ПРОВЕРКА СЛУХА ГИБДД 
опровергла сообщения 
о новых штрафах за 
шторки на окнах машин

Зашторенные

Владимир Баршев

Очередную сенсацию распространили СМИ: якобы 
инспекторы ГИБДД стали сурово наказывать водите-
лей за шторки на передних окнах машин, а также ис-
пользование на них каркасных сеток. МВД тут же опро-
вергло эту информацию. 

Ведомство разъяснило, что административная от-
ветственность за данное правонарушение существует 
более 10 лет. Использование шторок, сеток, избыточ-
ной тонировки на передних боковых стеклах автомо-
билей, согласно пункту 7.3. Перечня неисправностей 
и условий, при которых запрещается эксплуатация 
транспортных средств, не допускается. В соответствии 
со статьей 12.5 КоАП РФ за это предусмотрен штраф 
в размере 500 рублей. Никаких изменений указанной 
правовой нормы не было и не планируется.  

Как выяснил корреспондент «РГ», поводом для сен-
сационных публикаций послужило не очень четкое 
разъяснение ГИБДД Хакасии, размещенное на сайте 
этого ведомства в апреле этого года. 

В нем цитируется пункт 7.3 Правил дорожного дви-
жения, в котором прописано, что допускается приме-
нять шторки на окнах туристических автобусов, а так-
же жалюзи и шторки на задних стеклах легковых авто-
мобилей при наличии с обеих сторон наружных зер-
кал заднего вида. Но далее делается вывод о том, что, 
исходя из этой формулировки, на передних боковых 
стеклах наличие шторок не разрешается. Это не так. 
Что не запрещено, то разрешено. Прямого запрета на 
наличие шторок в правилах нет. Однако запрещается 
использование средств и предметов, ограничивающих 
обзорность. То есть если шторка закрыта во время дви-
жения — это недопустимо. Если она открыта и обзор не 
закрывает, это нигде и никем не запрещено.  

ПРОЧИТАНО В... Почему в конкурентной борьбе двух российских производителей может потерять 
Оренбургская область

Непрозрачное масло
Сетевое издание 
Компания (ko.ru)

Олег Богданов, 
эксперт, ведущий аналитик 
финансовой группы QBF, 
экономический обозреватель 
деловых СМИ 

Р
оссийская экономика дав-
но встала на путь рыноч-
ного развития и вполне 

успешно по нему движется. Ос-
новной механизм этого дви-
жения, а именно — конкурен-
ция между производителями 
на всех уровнях власти призна-
на ключевым фактором, кото-
рый призван обеспечить рост. 
Чем острее конкурентная борь-
ба, чем крупнее соперничающие 
проекты, тем важнее открытость 
и прозрачность в принятии ре-
шений. Странная и непонятная 
история развивается в эти дни в 
Оренбургской области.

С июня этого года в регионе 
идет упорная борьба двух рос-
сийских масложировых хол-
дингов за право построить свои 
предприятия в городе Бузулук. 
На одну и ту же площадку пре-
тендуют ростовское АО «Ас-
тон» и нижегородская группа 
компаний НМЖК. Конкуренция 
между отечественными перера-
ботчиками сельхозпродукции — 
дело обычное, даже неизбежное, 
иногда она принимает жесткие 
формы, но оренбургский сцена-
рий стоит особняком. В первую 
очередь потому, что конкурен-
ции как таковой здесь почему-то 
не получается.

В Оренбургской области про-
изводится около 1 млн тонн под-
солнечника, а перерабатыва-
ется 0,6 млн тонн. Часть сырья 
сейчас закупается и вывозится 
на переработку в соседние реги-
оны. Если оставить эту семечку 
в области и закупать дополни-
тельно подсолнечник в сосед-
них, то возможно и с трудом, но 
обеспечить загрузку предприя-
тия мощностью до 1 миллиона 
тонн. Именно на такое количе-
ство сырья рассчитан каждый из 
проектов — «Астона» и НМЖК. 

Бузулук привлекает обоих 
инвесторов уникальным набо-
ром факторов: большие площа-
ди масличных культур в непо-
средственной близости от го-
рода, транспортная сеть, воз-
можности подготовки кадров. 
А самое ценное, что есть в Бузу-
луке, — наличие доступных ком-
муникаций с достаточной про-
изводительностью: газа, элек-
троэнергии, воды, очистных 
сооружений. Готовая инфра-
структура позволяет сэконо-
мить от 20% до 25% затрат, со-
кратить время строительства и 
ускорить окупаемость проекта. 
Учитывая, что общая стоимость 
проекта — не менее 10 млрд ру-
блей, о такой площадке и таких 
преференциях мечтает любой 
инвестор. 

Соревнование между ростов-
ской и нижегородской команда-
ми началось в июне. «Астон» до-
говорился с губернатором обла-
сти Денисом Паслером, и в ходе 
Петербургского международно-
го экономического форума был 
подписан меморандум о наме-
рениях. Отметим, что меморан-
дум не несет в себе никаких обя-
зательств для сторон, только де-
кларирует их намерения. Стран-
но другое: для строительства за-
вода было указано конкретное 
место — город Бузулук, где име-
ется одна площадка в промыш-
ленной зоне с подведенной ин-
фраструктурой. Не значит ли 
это, что будущему инвестору 
сразу был обещан государствен-
ный земельный участок без про-
хождения обязательных в таком 
случае предварительных про-
цедур? Ведь получение права 
на конкретный участок — на его 
аренду — возможно, только если 
проект признан приоритетным 
для региона, но для этого он дол-
жен сначала пройти областную 
комиссию по оценке проектов, 
инвестиционный совет и другие 
процедуры, предусмотренные 
региональным законодатель-
ством.

Бузулукской площадкой за-
интересовалась и НМЖК, ко-
торая работает в регионе боль-

ше пятнадцати лет и в 2015 году 
уже построила там маслоэкс-
тракционный завод. У нижего-
родцев были свои планы: по-
строить комплекс, включаю-
щий кроме производства сыро-
го масла заводы по его рафина-
ции и фасовке, а также заводы 
по производству майонезов и 
соусов. Конечно же, площадка 
с подготовленной инфраструк-
турой нужна была нижегород-
цам ничуть не меньше, если не 
больше. Понятно, что выделе-
ние площадки в Бузулуке «Асто-

ну» ограничит для НМЖК воз-
можности развития в регионе и 
фактически закроет ей проект 
строительства своего комплек-
са. Поэтому НМЖК, действуя в 
рамках установленной процеду-
ры, тотчас обратилась в прави-
тельство региона и предложила 
свой проект. 

Сначала оба претендента на 
идеальное место для строитель-
ства завода шли, что называет-
ся, голова в голову: ходатайст-
ва на выделение земли в рамках 
господдержки были поданы од-
новременно — в последней де-
каде июня. Но вот затем нача-
лись странности. Директор ин-
вестиционного департамента 
«Корпорации развития Орен-
бургской области» Герман Ки-
ясов, курировавший презента-
цию астоновского проекта, как 
говорят, неожиданно уволился 
со своего прежнего места рабо-
ты и оказался в штате «Астона» 
в ранге регионального предста-
вителя.

Письма ГК «НМЖК» с пред-
ложением провести конкурс 
проектов, направленные гу-

бернатору и главе областного 
Законодательного собрания, 
остались без ответов. Рассмо-
трение двух проектов в област-
ных структурах — комиссии по 
оценке инвестпроектов, инве-
стиционном совете, правитель-
стве области — были проведены, 
как можно предположить, без 
попыток изучать и сравнивать 
предложения. При этом проект 
НМЖК попадал на каждый сле-
дующий стол сначала с недель-
ным, а затем и с двухнедельным 
отставанием. Странным обра-

зом проект «Астона» рассма-
тривается очень быстро, а про-
ект НМЖК вдвое дольше — «в 
рамках нормативных сроков». 
Может быть, кто-то решил га-
рантировать выделение земель-
ного участка именно «Астону»?

Призывы НМЖК разрешить 
возникшее противоречие об-
щепринятым способом — тен-
дером, конкурсом, сравнением 
проектов — необъяснимо дол-
го оставались без ответа. В кон-
це концов, когда отмалчиваться 
стало уже невозможно, област-
ная администрация в лице сра-
зу нескольких чиновников обо-
значила свою позицию. Оказы-
вается, в конкурсной процедуре 
нет необходимости, поскольку 
подходящих для строительст-
ва завода территорий в регионе 
много, а подсолнечника в Орен-
бургской и соседних Самарской 
и Саратовской областях, Татар-
стане и Башкортостане хватит 
на то, чтобы загрузить оба пред-
приятия.

Нет, никто не запрещает ни-
жегородской ГК строить где-то 
поблизости свой маслозавод. 

Никто, кроме базовых эконо-
мических принципов и сообра-
жений здравого смысла. Но дело 
даже не в них. Проблема номер 
один — это количество доступно-
го сырья: в области и соседних 
регионах его просто не хватит 
на два завода. Есть объективные 
цифры, есть мнения экспертов, 
есть вполне очевидный консен-
сус: в Оренбуржье и окрестно-
стях едва хватит подсолнечника 
на один завод с производитель-
ностью в миллион тонн, строить 
два — попросту абсурдно. 

Сейчас в области собирают 
900—1200 тысяч тонн семян в 
год в зависимости от урожайно-
сти. Существующие предприя-
тия способны переработать бо-
лее 600 тысяч тонн. Возможно-
сти по завозу подсолнечника 
из соседних регионов ограни-
чены ближайшей логистикой и 
не превышают 300 тысяч тонн 
в год. Нетрудно подсчитать, что 
всего этого количества едва хва-
тит, чтобы загрузить работой 
только один завод-миллионник.

Более того, Оренбургская 
область даже не может увели-
чить посевные площади. Сево-
оборот накладывает ограниче-
ния на долю каждой культуры, 
и для подсолнечника эти огра-
ничения уже выбраны по макси-
муму. Областные чиновники не 
могли не знать всего этого и тем 
не менее заявляли о достаточно-
сти сырья для обоих проектов. И 
тут уже одно из трех: либо это 
откровенная ложь, либо вопию-
щая некомпетентность, либо на 
позицию влияют какие-то иные 
факторы.

Для того чтобы выбрать один 
проект из двух предлагаемых, 
необходимо оценивать плани-
руемый вклад проектов в эконо-
мику области. А сравнить проек-
ты было бы довольно интересно. 
«Астон» планирует строитель-
ство маслоэкстракционного за-
вода с 320 рабочими местами и 
инвестициями 10 миллиардов 
рублей. Проект НМЖК помимо 
маслозавода той же мощности 
предполагает строительство за-
водов по рафинации и бутили-

рованию растительных масел, 
соусно-майонезного производ-
ства. Запланированный объем 
инвестиций — 23,4 миллиарда 
рублей, более 520 рабочих мест. 
«Астон» обещает направлять 
производимое масло в цистер-
нах на экспорт. НМЖК планиру-
ет продажи продукции с более 
высокой добавленной стоимо-
стью как в России, так и за ру-
бежом.

Как результат, существенно 
отличаются и прогнозируемые 
налоговые отчисления в бюджет 
региона: один миллиард рублей 
в год против двух. В общем, ни-
чего удивительного, что НМЖК 
постоянно настаивала на кон-
курсном рассмотрении заявок 
на бузулукскую площадку, фак-
тически на тендере. Куда уди-
вительнее, что эти требования 
были проигнорированы.

В этих условиях, даже при 
очевидных преимуществах про-
екта ГК «НМЖК» для региона и 
наличии своевременно по про-
цедуре поданных заявок, об-
ластная администрация поче-
му-то продолжает отказываться 
от организации конкурса про-
ектов. Ставит проект «Астона» 
первым в очереди и фактически 
убирает более выгодный проект 
НМЖК с повестки. Чем обосно-
ваны такие решения? Точно не 
заботами о выгодах для региона 
и его жителей.

Складывающаяся ситуация 
становится примером действий 
и принятия решения вопреки 
экономической логике и просто 
здравому смыслу. Очевидно, что 
сформирована почва для серьез-
ных сомнений в правильности 
принимаемых администрацией 
решений, что, в свою очередь, 
может привести к пересмотру 
их в последующем. 

Мы не знаем, чем закончит-
ся эта история, но в любом слу-
чае вряд ли она будет служить 
образцом открытого конструк-
тивного взаимодействия с по-
тенциальными инвесторами и 
проведения эффективной инве-
стиционной политики на регио-
нальном уровне. 

А К Ц Е Н Т

В Оренбуржье и окрестностях едва 
хватит подсолнечника на один завод 
с производительностью в миллион тонн, 
строить два — попросту абсурдно

СЛЕДСТВИЕ Возбуждено 
дело о склонении 
к беспорядкам во время 
выборов

Подстрекатели 
из Telegram

Иван Петров

Следственный комитет РФ возбудил уголовное дело по 
факту размещения видеороликов, подстрекающих к 
организации массовых беспорядков в дни выборов. Об 
этом в четверг сообщила официальный представитель 
СК России Светлана Петренко. По ее словам, по делу 
проходят Дмитрий Чебанов и «иные лица». Расследо-
вание ведется по части 1.1 статьи 212 УК РФ «склоне-
ние и вовлечение в организацию и участие в массовых 
беспорядках». 

По версии следствия, группа лиц «в составе не ме-
нее 11 участников из 7 субъектов РФ создали сеть те-
леграм-каналов и размещали в них публикации, а так-
же вели агитационную деятельность по организации 
массовых беспорядков на территории России в дни 
единого голосования 17, 18 и 19 сентября 2021 года». 

Отмечается, что проведенными исследованиями 
в размещенных видеороликах были выявлены «побу-
ждения к насильственным действиям, адресованные 
неопределенному кругу лиц».

Всем фигурантам в ближайшее время предъявят об-
винения. Кроме того, следователи намерены обратить-
ся в суд с ходатайствами о заключении под стражу фи-
гурантов этого дела.

По вмененному составу преступления фигурантам 
грозит лишение свободы на срок от 5 до 10 лет. Прав-
да, можно отделаться и принудительными работами на 
срок от 2 до 5 лет либо вообще штрафом в размере от 
300 тысяч до 700 тысяч рублей.

Вышеупомянутый Дмитрий Чебанов является ав-
тором одного из телеграм-каналов. В публикуемых 
постах он призывал россиян к массовой уличной ак-
ции.  

ПОГОДА 
Гидрометцентр 
предупредил 
о заморозках и снеге

Мороз крепчает

Ольга Игнатова

С каждым днем в центре европейской территории бу-
дет все холоднее. Поэтому в конце недели уже ожида-
ются заморозки по ночам. 

До 20 сентября, как рассказала «Российской газе-
те» заведующая лабораторией Гидрометцентра Рос-
сии Людмила Паршина, заморозки возможны в Калуж-
ской, Тверской, Ярославской областях. Там ночью до 
минус двух градусов. В Нижегородской и Смоленской 
областях до минус трех градусов. В Псковской обла-
сти — до минус двух градусов. В Башкирии — минус пять 
градусов. Сильное понижение ночных температур 
прогнозируется и в Московской области — до минус че-
тырех градусов. Да и в Москве 18 сентября ночная тем-
пература опустится до нуля.

17 сентября в Москве днем 11—13 градусов и также 
без осадков. 18 сентября сохранится такая же темпе-
ратура. А вот 19 и 20 сентября ожидаются уже дожди. 
К тому же температура опустится до плюс 5—10 граду-
сов днем.

Еще холоднее окажется на Урале. В Пермском крае 
и Свердловской области уже возможен мокрый снег. 
Он будет перемежаться с очень сильным дождем. 
Дождь с мокрым снегом возможен и на северо-восто-
ке Коми.

Портится погода и на юге. Сильный дождь пройдет 
в Краснодарском крае и Адыгее. В районе Новороссий-
ска — очень сильный ветер. На Черноморском побере-
жье при этом держится умеренно теплая погода — днем 
плюс 20—25 градусов, местами до 28 градусов. В Крыму 
16—18 сентября без осадков, днем плюс 21—26 граду-
сов. 19 и 20 сентября временами дождь, но потеплеет 
до 28 градусов. 

Температура морской воды в Алуште, Феодосии и 
Анапе — плюс 22 градуса, в Судаке и Ялте — плюс 23 гра-
дуса, в Туапсе и Сочи — плюс 24 градуса. 

ИСТОРИЯ В Музее Гаража особого назначения спецслужбы показали
прошлое и настоящее

На «Аурусе» в глубину веков
Игорь Елков 

Н
а ВДНХ в здании 
Музея Гаража осо-
бого назначения 
ФСО России откры-
ли выставку, кото-
рая по своей фор-
ме — скорее увле-
кательное путеше-
ствие на машине 

времени. Повод: 140 лет со дня 
образования системы государ-
ственной охраны России.

Слово «машина» надо пони-
мать буквально. Накануне от-
крытия выставки советник ди-
ректора ФСО Сергей Девятов 
рассказал, а затем и показал 
журналистам президентский 
Aurus. Президентский — не фи-
гура речи, это именно тот ли-
музин, на котором Владимир 
Путин отправился на инаугура-
цию. Сам глава государства рас-
сказывал, что ездит на таких ма-
шинах не только пассажиром.

Aurus продолжает эволюци-
онировать с учетом рекомен-
даций ФСО, поэтому представ-
лен в разных вариантах. Также 
выставлено более 50 машин, 
каждой из которых позавиду-
ет любой автомузей мира. На-
пример, «Мерседес» 1910 года 
с цепным приводом на заднюю 
ось. Или императорский «Де-
лано-Бельвиль». Не говоря уж о 
любимых «Роллс-Ройсах» Лени-
на и «Паккардах» Сталина. 

В этом музее абсолютно все 
аутентичное. Например, каби-
нет Сталина и гостиная Хруще-
ва. Стол, стулья и прочее — не 
имитация и не реплики, а те са-
мые. На них и за ними сидели во-
жди, как бы вы ни относились к 
их личностям.    

«Так дух разных эпох ты не 
просто ощущаешь, он букваль-
но визуализирован», — поясня-
ет Сергей Девятов.

«Признаюсь, что от людей в 
военной форме не ждал столько 
креатива, — поделился впечат-
лениями помощник президента 
Владимир Мединский. — Не хо-
чется называть это музеем, это 
потрясающая экспозиция, к со-
зданию которой офицеры ФСО 
подошли с фантазией, с юмором 
и с изюминокой».

Машины-раритеты в Музее 
ГОНа размещены навсегда, а 
вот экспозиция, посвященная 
140-летию органов, продлит-
ся недолго, лучше ее не пропу-
стить. Дело в том, что большин-

ство экспонатов привезли сюда 
на время, в обычной жизни они 
хранятся на территории режим-
ных объектов. Собственно, как 
и мебель Сталина и Хрущева. 
Вот два уникальных флага: по-
следний советский и первый 
РФ. 25 декабря 1991 года в 19.35 
государственный флаг СССР в 
Кремле был спущен, а через 11 
минут был поднят триколор.  

Есть колокол со Спасской 
башни 1698 года отливки, его 
заказал сам Петр I в Голландии. 
Сохранился чудом: в 1920-х ко-
локола массово переплавляли.

Две зенитки: калибра 76 и 85 
мм. Их расчеты отражали ата-
ки фашистской авиации на Мо-
скву. Кремль пережил восемь 
налетов. 

А рядом —  бердыш охранни-
ков Ивана IV и каменные ядра  
мортир XVI—XVII веков: такие 
стояли она охране Кремля. 

Но средневековые ядра и 
бердыши — этот скорее исто-
рический экскурс. Настоящая 
история системы государствен-

ной охраны начинается с 1881 
года. Вполне уместен вопрос — а 
разве до 1881 года царей и им-
ператоров не охраняли? Конеч-
но, охраняли. Но, говоря совре-
менным языком, с недостаточ-
ной эффективностью. 

В 1881 году идейные или пси-
хопатические террористы уби-
ли лидеров двух государств: 
России и США. Последователь-
но. Сначала террористы из «На-
родной воли» взорвали импе-
ратора Александра II (отменил 
крепостное право, ограничил 
цензуру). Террористов пойма-
ли, судили и казнили.

Александр II погиб весной. А 
тем же летом в Вашингтоне ма-
ньяк-одиночка Шарль Гито тя-
жело ранил 20-го президента 
США Джеймса Гарфилда. При 
выборе оружия он остановил-
ся на револьвере «Бульдог».  От 
бомбы отказался, заявив, что 
«это слишком по-русски». Идей 

не было, была обида не прези-
дента: участвовал в избиратель-
ной кампании (Гарфилд об этом 
его не просил) и требовал пост 
консула в Париже. Выследил 
президента на железнодорож-
ном вокзале, подошел и выстре-
лил дважды в спину. 

Какое отношение эти стра-
сти имеют к нашей истории?  

А у нас сделали выводы. В 
Америке, боюсь, далеко не сра-
зу. Осенью 1901 года на всемир-
ной выставке в Буффало ради-
кал-анархист выстрелом в упор 
убил очередного президента 
США. А у нас такого (до момента 
роспуска после революции ста-
рых структур) не было. 

«Покушения были, и нема-
ло покушений, — уточняет Вла-
димир Мединский. — Но все они 
были своевременно пресечены. 
Можно провести аналогию с 
работой врачей-реаниматоло-
гов: они появляются тогда, ког-
да надо спасти жизнь. В такой 
огромной стране, как наша, не-
важно о каком периоде истории 

мы говорим — о временах импе-
рии, о СССР, о РФ, —  очень мно-
гое зависит от непрерывности 
системы управления». 

Конечно, любая жизнь име-
ет значение, хоть первого лица, 
хоть последнего.  Но после 
успешных покушений на пер-
вых начинается смута, разгора-
ются войны. Поэтому надо пре-
дотвратить роковой выстрел. 

...Когда российские службы 
государственной охраны отме-
чали 130-летие, то все торже-
ства проходили в двух местах: 
в кремлевском Арсенале и в са-
мом закрытом музее страны  
«Зал славы и истории ФСО Рос-
сии» (тоже в Кремле, но не ищи-
те на карте). Туда пригласили 
ветеранов службы и историков.

На 140-летие может попасть 
любой человек. Начиная с 17 
сентября экспозиция на ВДНХ 
работает в открытом режиме. 
Достаточно купить билет.  Когда-то генералы принимали парады на конях. Сегодня для этого идеально подходит Aurus-кабриолет.

На этой выставке нет копий и реплик. Все экспонаты подлинные, а это значит, что это не телефон «как у тов. Сталина». 
Это и есть аппарат самого Сталина.

А К Ц Е Н Т

В 1881 году террористы с разницей 
в несколько месяцев убили лидеров 
двух государств: России и США. 
Но, кажется, только мы сделали выводы
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ТОРГОВЛЯ  

Российская 
«органика» 
пытается выйти 
на мировой 
рынок

ОРГАНИЧНЫЙ 
ДОСТУП
Татьяна Карабут

Потребители на фоне увлече-
ния здоровым образом жизни 
готовы платить больше за орга-
нические продукты —их прода-
жи растут вдвое быстрее, чем 
обычных продуктов. При этом 
на полках российских магази-
нов «органика» из Европы по 
факту присутствует. А на евро-
пейский рынок нашим произ-
водителям органических про-
дуктов выйти гораздо сложнее.

По данным NielsenIQ, про-
дажи органических продуктов 
с мая 2020 года по апрель 2021 
года в сравнении с тем же пери-
одом прошлого года выросли на 
13% в деньгах, а продажи обыч-
ных продуктов всего на 6%. 

По данным федерально-
го центра «Агроэкспорт» при 
минсельхозе, Россия пока за-
нимает 0,2% мирового рынка 
органической продукции. Но 
за последние 15 лет объем про-
изводства в денежном выра-
жении вырос в 10 раз: с 16 млн 
евро в начале 2000-х годов до 
160 млн евро в 2019 году. При 
этом в России столько земель и 
возможностей по производству 
органической продукции, что 
ею можно накормить весь мир. 
По оценкам экспертов, Россия 
к 2030 году может занять 3—5% 
мирового рынка органики, что 
позволит стать одним из лиде-
ров отрасли. Закон «об органи-
ке» в России вступил в силу с 1 
января 2020 года. Но получен-
ные по национальному стан-
дарту сертификаты пока не 
признаются за рубежом.

Проблему могло бы решить 
взаимное признание сертифи-
катов, но пока вопрос находит-
ся в подвешенном состоянии. 
Иностранные производители 
хотят, чтобы Россия пускала их 
органическую продукцию на 
свои прилавки без повторной 
проверки. Нашу продукцию на 
таких же условиях они пускать 
пока не готовы.

«Наша позиция здесь жест-
кая, но прозрачная — только на 
взаимной основе. Нам нужно, 
чтобы со стороны европейских 
компаний тоже было предложе-
ние и давление на своих регуля-
торов. Давайте добиваться вза-
имного признания. Мы в своих 
стандартах активно имплемен-
тируем в том числе европей-
ский опыт — у нас разница по 
стандартам не очень большая, 
и мы готовы их сближать», — за-
явил на заседании исполкома 
Консультативного совета по 
иностранным инвестициям в 
России глава минэкономразви-
тия Максим Решетников.

Сейчас на прилавках мага-
зинов присутствуют импор-
тные органические продук-
ты питания, которые серти-
фицированы по европейским 
стандартам — продавать их без 
российского сертификата не 
запрещается, говорит предсе-
датель правления Союза орга-
нического земледелия Сергей 
Коршунов. Но полной гаран-
тии, что это «органика», у по-
требителей нет. В пакетиках с 
популярными семенами чиа 
вовсе может быть не органиче-
ская продукция, а стоит такая в 
несколько раз дороже. 

Россия же поставляет на ми-
ровой рынок в основном ор-
ганическое сырье — зерно, ма-
сличные и т. д. Готовую орга-
ническую продукцию в других 
странах предпочитают поку-
пать от локальных производи-
телей. Без взаимного призна-
ния сертификатов наши про-
изводители сельхозпродукции 
вынуждены проходить проце-
дуру сертификации и по рос-
сийскому, и по европейско-
му стандартам. Это дороже и 
дольше. С одной стороны, рос-
сийская органическая про-
дукция пользуется спросом у 
иностранных покупателей, а с 
другой — отсутствие взаимного 
признания сертификатов по-
зволяет защитить иностранцам 
свой рынок от «засилья» рос-
сийской продукции, считает 
Коршунов. 

В пакетиках
с органическими 
семенами чиа 
может быть вовсе 
не органическая 
продукция, а стоит 
такая в разы
дороже

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

СОЦИАЛЬНАЯ РЫНОЧНАЯ 
ЭКОНОМИКА. БЫВАЕТ?
Наше сознание пронизано клише. Социализм — это ра-
венство, братство и коллективизм. Все бесплатно — об-
разование, медицина. Государство платит пенсии. Хри-
стос, по мнению коммунистов, — первый коммунист. 
По опросам, 26% россиян хотят жить при социализме, 
21% — при капитализме, 49% не имеют мнения (ИСПИ, 
РАН, декабрь 2020). Хотя ни разу в истории социали-
стические эксперименты (до 15 стран) и запреты част-
ной собственности не заканчивались процветанием. 
Они неизменно приводили к жестким вертикалям, к 
дефицитам в потреблении и личном имуществе, к по-
тере интереса людей к деятельному существованию, 
к созданию «человека зависимого», к резкому отста-
ванию в технологиях и потреблении от рыночных об-
ществ и, наконец, к идеологическим штампам в мозгах. 
А потом утопии разрушались.

Как было хорошо 
мечтать в юности! 
Всем — по справед-
ливости, человек 
руководствуется 
только общим ин-
тересом. Какие там 
деньги! Свобода 
вместо угнетения! 
Но эти мечты неиз-
менно сталкивались 
с реальностью. Со-
циализм неизбеж-
но вырождается в 
командные, адми-
нистративные системы. Они запирают каждого в клет-
ке. В прежнем Китае — клетки размером с пятак, в СССР 
— чуть шире, в Югославии — кажется, что ты в большой 
комнате, но все равно — в клетке. Клетка — в имущест-
ве, в потреблении, в думании, в несвободе движения, 
в несвободе добывать. Ты не принадлежишь сам себе, 
ты подчинен, ты находишься в обществе, скорее карье-
ристском, лакейском, где главный капитал — админи-
стративная власть. Заведомо — не инновационном. Заве-
домо! И если вспомнить историю реального социализ-
ма, это общество крайне склонно к насилию, когда чело-
век становится расходным ресурсом и процветает при-
нудительный труд или даже труд заключенных.

Очень трудно все это доказать тем, кто сегодня оби-
жен на весь свет. Их сознание все равно будет питать-
ся надеждами, что придет кто-то, наведет порядок и 
раздаст всем равные куски, которых всегда будет мно-
го. Их ни в чем не убедишь, пока они в бедности. И все 
же мы обязаны публично спросить самих себя: может 
быть, есть другая модель общества, в которой тоже 
много гарантий от государства и в то же время не под-
рывается свободная конкуренция людей и идей? Мо-
жет быть, есть более расположенное к семьям общест-
во, дающее им возможность накапливать имущество 
из поколения в поколение? Общество «золотой середи-
ны», соединяющее и общий, и частный интерес? 

История нашла такой пример для России. Это — со-
циальная рыночная экономика в континентальной 
Европе, в т.ч. в странах бывшего «соцлагеря». С этим 
регионом у нас глубокие связи. Были вторжения в Рос-
сию и жесточайшие войны. Но были еще и 5—6 модер-
низаций России, технологических рывков, тесно свя-
занных с Германией, Францией, Бельгией, Нидерлан-
дами, в целом с Европой. Да и сегодня Германия — наш 
партнер № 2 (в 1990—2000-х — № 1) в поставках тех-
нологий и оборудования. «Немецкий остров» россий-
ской экономики процветал до мировых войн.

Попробуйте это сказать вслух! На вас тут же об-
рушится дождь безапелляционных мнений. Разве ры-
ночная экономика может быть социальной? Разве ка-
питализм может быть милостивым? Разве могут объ-
единяться «рыночный» и «социальный» в одной кон-
струкции? Да, могут. История уже все сама для нас сде-
лала и все показала. Такая экономика — царство сред-
него класса. В Германии доля малого и среднего биз-
неса — 55% ВВП (у нас — 20—22%). Образование — бес-
платное (т.е. за счет налогов). Есть, конечно, и платное, 
если очень хочется. 
Все виды обязатель-
ного страхования 
— пенсионное, ме-
дицинское, от без-
работицы. Источни-
ки — за счет личных 
взносов, платежей 
работодателей и го-
сударства (налоги). 
Часть взносов пла-
тят семьи, но зар-
платы велики и их 
размер учитывает 
эти расходы. Есть 
все виды выплат — «больничных», по материнству, ин-
валидности, овдовевшим и сиротам и т.п. За счет госу-
дарства — выплаты жертвам войн, преступлений, по-
терпевшим при исполнении служебных обязанностей, 
пенсионные схемы госслужащих.

Все это есть и в России. Но для нас важно, что это 
делается не в переходном обществе, только что оч-
нувшемся от социализма, а в одной из самых разви-
тых рыночных экономик мира с продолжительностью 
жизни 81+. Капитализм «самой высокой пробы» во-
все не свел обязательства общества к нулю. Не привел 
к торжеству «диких хищников». Наоборот, создал са-
мые изощренные социальные сети безопасности. И 
еще очень важна глубина выплат. На социальные рас-
ходы (из бюджета и частных источников) в Германии 
идут 25,9% ВВП (во Франции — 31%) (2017—2019 годы, 
ОЭСР). Эти расходы растут, еще в 1960-м они состав-
ляли 16—17% ВВП. На пенсии тратится 10,2% ВВП, на 
медицину — 8,2% ВВП (ОЭСР). Коэффициент замеще-
ния пенсиями зарплат — под 40% (у нас около 30%). И у 
государства не так много собственности. Его совокуп-
ная доля в 10 топ-компаниях в Германии — 11% (2013, 
ВЭФ), в России — не менее 40—50%.

В таком «государстве благосостояния», чтобы вы-
полнить социальные обязательства, нужны высокие 
налоги. Доходы общего правительства в Германии — 
47% ВВП (МВФ, 2020). Для нас это — перегруз (в России 
— 35% ВВП), с такими налогами быстро не растут. Но 
все же это еще один повод, чтобы сказать: рынок и вы-
сокая социальная «нагрузка» совместимы. 

Можем ли мы создать в России социальную рыноч-
ную экономику, как это сделали европейские соседи? 
Континентального типа? Конечно. А «государство бла-
госостояния» можем? Абсолютно. Стоит только по-
вторить вслед за премьер-министром Столыпиным: 
«Наше экономическое возрождение мы строим на на-
личии покупной способности у крепкого, достаточно-
го класса на низах». А потом создавать ее год за годом, 
перестав клясть капитализм. 

Капитализм 
«самой высокой 
пробы» вовсе
не свел обязатель-
ства общества
к нулю

В «государстве 
благосостояния», 
чтобы выполнить 
социальные обя-
зательства, нужны 
высокие налоги

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

У моря — погода
К тому же в Турцию ле-
тают чартеры, что спо-
собствует снижению 

цен. Стоимость недельных ту-
ров в отели «пять звезд» с систе-
мой «все включено», по данным 
TUI, стартуют от 50 тысяч ру-
блей на человека. 

Можно отдохнуть и в отеле 
«три звезды», причем также 
по системе «все включено». Та-
кой тур обойдется от 29,5 тыс. 
рублей на человека, указыва-
ют в пресс-службе Tez Tour. Но 
все же особенно востребова-
ны пятизвездочные отели. На 
этот сегмент приходится 65% 
всех бронирований, еще около 
24% - на отели «четыре звезды. 
В бархатный сезон такие отели 
снижают цены в 1,5—2 раза по 
сравнению с летом.  Потому 
особым спросом в осенней Тур-
ции пользуются регионы Ин-
жекум-Алания и Кемер, а так-
же Сиде и Белек, где в основном 
и располагаются отели пре-
миального сегмента.  Отдох-
нуть там можно по доступным 
ценам. 

Со стоимостью отдыха в Тур-
ции вполне сопоставимы цены 
на осеннюю Грецию. Отели в 
октябре предлагают скидки до 
60%. Сейчас недельный тур в 
отеле «три звезды», правда, без 
питания, стоит от 17,8 тысячи 
рублей на человека, указывают 
в Tez Tour.  Но ближе к дате выле-
та стоимость туров скорее всего 
вырастет.

В этом сезоне разрешенные 
объемы перевозки в Грецию 
крайне малы, спрос превышает 
предложение, отмечают в тур-
компании. До конца сентября 
на рейсах остались единичные 
места. Но полетные програм-
мы продлены до конца октября. 
На этот месяц вариантов значи-
тельно больше. Можно отпра-
виться на Крит, Родос и Корфу 
с авиаперелетом регулярными 
гарантированными рейсами.

Стоимость недельных туров 
на Кипр стартует от 26,7 тыс. 
рублей на человека. В этом слу-
чае предлагается проживание в 
апартаментах без питания. Рос-
сийские туристы на Кипре отда-

ют предпочтение отдыху в реги-
оне Айя-Напа. Второе место по 
популярности занимает регион 
Протарас.  

Сейчас выбор зарубежных 
направлений пляжного отдыха 
на осень, конечно, не ограни-
чен тремя странами. Пользует-
ся спросом также Доминикана, 
рассказывают в Anex Tour. Се-
зон здесь только начинается, 
потому цены пока сопостави-
мы с другими популярными на-

правлениями. Вылеты доступны 
из семи городов России. Также 
осенью едут на Кубу, в Мексику 
и Египет. Количество рейсов на 
египетские курорты расширя-
ется, стоимость снижается. Сей-
час цены на осенние недельные 
туры на курорты Красного моря 
в отелях «пять звезд», работа-
ющих по системе «все включе-
но», стартуют от 98 тысяч ру-
блей на двоих, отмечают в тур-
компании. 

В бархатный сезон отпра-
виться на отдых в Турцию стре-
мятся и самостоятельные тури-
сты. На это направление при-
ходится около 23% всех забро-
нированных авиабилетов по 
зарубежным направлениям на 
сентябрь-октябрь, рассказы-
вает руководитель пресс-служ-
бы сервиса для планирования 
путешествий OneTwoTrip  Еле-
на Шелехова. Билеты в Турцию 
туда и обратно стоят около 20 
тысяч рублей на человека, а в 
Грецию — 30 тысяч рублей. При 
этом средний чек за перелет в 
Турцию сократился на 12% по 
сравнению с прошлым годом, 
добавляют в компании Tutu.ru.

Но все же у самостоятельных 
путешественников свои прио-
ритеты. В этом году в основном 
спросом пользуются Армения, 
Киргизия, Узбекистан, Азер-
байджан. Конечно, сюда едут не 

только в туристических целях, 
признают представители тур-
рынка. Тем не менее, большин-
ство путешественников из тех, 
кто едет за рубеж, хотят встре-
тить осень в теплых краях. 

Некоторые россияне пыта-
ются добраться и до европей-
ских стран, которые для тури-
стов пока закрыты и прямых 
ресйов туда нет. Билеты в Ита-
лию, Хорватию, Венгрию, Гер-
манию бронируют с пересадка-
ми в Турции или Греции. Одна-
ко доля таких покупок не пре-
вышает 5% от всех зарубеж-
ных бронирований, отмечают в 
OneTwoTrip. 

Средиземноморские курорты попу-
лярны и в октябре благодаря ком-
фортной погоде и теплому морю.

А К Ц Е Н Т

В октябре отели в Турции, Греции
предлагают скидки в 60%, отдохнуть
по доступной цене можно в отелях
премиального сегмента

— Названы условия для въезда 
россиян в Словакию
rg.ru/art/2169134

РЕСУРСЫ Автотопливо 
дешевеет на АЗС 

Бензин 
не набивает цену

Сергей Тихонов

Росстат зафиксировал за две не-
дели сентября снижение цен на 
бензин в рознице в среднем на 
20 копеек. Биржевые котиров-
ки также просели: на 1,5—2,5 
тысячи рублей за тонну. В сово-
купности это немного успокои-
ло страсти на рынке, но возоб-
новившийся рост мировых цен 
на нефть может оказать давле-
ние на стоимость автотоплива 
в России. 

В минэнерго ожидают, что в 
дальнейшем розничные цены 
на автомобильное топливо 
продолжат меняться темпами, 
близкими к уровню инфляции. 
Топливный рынок продолжает 
оставаться сбалансированным, 
подчеркнули в пресс-службе ве-
домства, комментируя стати-
стику Росстата.

Рост цен на нефтепродук-
ты в Европе имеет отложен-
ное влияние на наш рынок. 
Котировки барреля опусти-
лись ниже 70 долларов в сере-
дине августа, тогда же упали 
экспортные цены на наше то-
пливо, но оптовые цены пошли 
вниз только в начале сентября. 
Сейчас же экспортные цены на 
российский бензин вернулись 
близко к максимумам этого 
года.

Если сохранятся текущие 
цены на европейском рынке, то 
оснований для заметного сни-
жения цен на бензин нет, мож-
но говорить только о долях про-

центов, считает главный эконо-
мист VYGON Consulting Сергей 
Ежов. По его мнению, оптовый 
и розничный сегмент рынка, а 
также производители топлива 
сейчас не имеют рентабельно-
сти по бензину, за счет умень-
шения которой можно было бы 
снизить цены на АЗС.

С этим согласна руководи-
тель проектов ИГ «Петромар-
кет» Анна Лишневецкая. Скорее 
всего, снижение розничных цен 
будет краткосрочным. Средний 
убыток от реализации Аи-92 на 
АЗС 15 сентября оценивается в 
2,6 рубля с одного литра, а Аи-
95 — в 1,2 рубля.

В России действует демпфи-
рующий механизм, который 
компенсирует часть (68%) упу-
щенной нефтяниками прибыли 
при поставках топлива на вну-
тренний рынок при высоких эк-
спортных цен, но он не затраги-
вает экономику АЗС.

Если цены на нефть продол-
жат расти, то увеличится раз-
рыв между доходностью поста-
вок на экспорт и на внутрен-
ний рынок, считает Ежов. Для 
сохранения статус-кво вслед за 
ними должны вырасти и опто-
вые цены, но это опять приведет 
к увеличению убыточности роз-
ничного бизнеса. Если же будут 
поддерживаться заниженные 
оптовые цены, то государству 
нужно будет прикладывать уси-
лия по обеспечению поставок 
на внутренний рынок, уточняет 
эксперт. 

В  Ро с б а н ке  м а к с и -
мальным оказался тот 
же уровень ставок, 

они были повышены на 0,25 
процентного пункта. Как поя-
снили в кредитных организа-
циях, изменение условий по-
следовало за ростом ключе-
вой ставки до 6,75% годовых. 
10 сентября 2021 года Банк 
России в пятый раз подряд по-
высил ключевую ставку (до 
6,75%), не исключив новых по-
вышений. Если инфляция оста-
нется высокой, ЦБ готов под-
нять ставку и выше 7%. Уро-
вень годовой инфляции в нача-
ле сентября — 6,74%. 

«Райффайзенбанк уже по-
высил ставки по сберегатель-
ным продуктам, учитывая век-
тор развития ключевой ставки. 
Ставки выросли на 0,95 про-
центных пункта, до 5% годо-
вых», — уточнили в пресс-служ-
бе кредитной организации. 

В банке «Санкт-Петербург» 
«РГ» сообщили, что повысят 
депозитные ставки с 20 сен-
тября 2021 года на 0,5—1 про-
центного пункта. Московский 
кредитный банк (МКБ) пере-
смотрит условия до конца сен-
тября, уточнили его предста-
вители. 

В банке «Зенит» заявили, 
что скорректируют тарифы, 
если тренд на повышение ста-
вок сохранится. Глава Сбер-
банка Герман Греф ранее так-
же говорил о возможном повы-
шении ставок по вкладам, от-
мечая, что корректировка уже 
началась. 

«Инфляционное давление в 
российской экономике остает-
ся довольно ощутимым, — ука-
зал аналитик банка «Хоум Кре-

дит» Станислав Дужинский. 
— Мы видим, что, несмотря на 
сезонное снижение цен на про-
довольственные товары, тем-
пы роста цен на непродоволь-
ственные товары и платные 
услуги населению сохраняют-
ся высокими». 

Прирост индекса потре-
бительских цен (ИПЦ) в авгу-
сте составил 6,7%. Это макси-
мальный показатель с августа 
2016 года, который к тому же 
оказался выше рыночных ожи-
даний, регулятор продолжит 
ограничивать предложение 
денег в экономике, повышая 
ключевую ставку. 

По прогнозам банка «Зе-
нит», ставки по вкладам в кон-
це 2021 года составят 7,5—8,5% 
годовых. «Значение ставок по 
депозитам влияет на их при-
влекательность, поэтому ин-
терес к ним восстановится», — 
уточнили в пресс-службе кре-
дитной организации. 

«Максимальная ставка по 
вкладам в топ-10 банков уже 
вышла на уровень конца 2019 
года, а по итогам года может 
превысить 6,5%, при этом 
предложения ставок отдель-
ных банков по долгосрочным 
вкладам могут превысить и 8% 
годовых, — согласен замести-

тель директора группы рей-
тингов финансовых институ-
тов агентства НКР Егор Лопа-
тин. — Данная динамика мо-
жет вернуть интерес граждан к 
вкладам, объем которых устой-
чиво снижается последние 
полтора года в пользу накопи-
тельных счетов». 

Инвестиционный стратег 
«БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Бахтин считает, что бо-
лее существенного роста пока 
не предвидится, двузначного 
уровня доходности не будет — 
в отличие от потенциальной 
доходности по инструментам 
фондового рынка. 

«В следующем году в случае 
снижения инфляции тренд из-
менится и ставки пойдут вниз, 
— подчеркнул Бахтин. — При 
этом текущий рост депозит-
ных ставок касается только 
рублевых вкладов, доходность 
валютных депозитов продол-
жает оставаться близкой к 
нулю, а не менее трети средств 
разумно держать в валюте. По-
этому мы видим интерес к ин-
вестициям». 

1

— Читайте также: Россияне 
нашли новый способ 
вкладывать деньги
rg.ru/art/2155864
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Вносят свой вклад 
А К Ц Е Н Т

Максимальная ставка по вкладам 
в топ-10 банков уже вышла на уровень 
конца 2019 года. По итогам года 
она может превысить 6,5%
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ГЕОПОЛИТИКА Глава 
Еврокомиссии призвала 
к созданию армии Европы

Не хватает воли

Игорь Дунаевский

Идея создания собственной армии Евросоюза и обре-
тения им военной самостоятельности от заокеанского 
собрата стремительно набирает вес. Глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен, выступив с программной 
речью «О положении ЕС в 2021 году», призвала стра-
ны союза «выйти на новый уровень».  По ее словам, для 
этого Брюсселю необходимо не только накачать воен-
ную мускулатуру, но и повзрослеть. Собственная ар-
мия ЕС может помочь разрешать будущие кризисы, но, 
уверена фон дер Ляйен, «толку от нее не будет», если 
не решить еще более «фундаментальную проблему». 
А именно дефицит политической воли в союзе, кото-
рый в вопросах обороны привык полагаться на альянс 
с США в рамках НАТО. 

Среди планируемых шагов Фон дер Ляйен анонси-
ровала саммит лидеров единой Европы по вопросам 
европейской обороны в первой половине следующего 
года. Как отметила глава Еврокомиссии, «в последние 
недели было много обсуждений по поводу экспедици-
онных войск, какого они должны быть типа и в каком 
количестве они нам нужны».  Примечательно, что по 
словам фон дер Ляйен, она уже работает над «новой де-
кларацией» об отношениях Евросоюза и НАТО с ген-
секом альянса Йенсом Столтенбергом, который ранее 
критически высказывался о возможном конкуренте 
в лице армии Евросоюза. В частности, в интервью The 
Sunday Telegraph он утверждал, что «любая попытка 
ослабить связь Северной Америки и Европы не только 
ослабит НАТО, но и разобщит Европу».

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Можно ли 
доверять предвыборным 
опросам в Германии

Немцы 
разучились 
считать

Екатерина Забродина

Предвыборные опросы в Германии появляются как 
грибы после дождя. Согласно одному из последних, 
рейтинги главных соперников в битве за бундестаг, 
которая состоится уже через воскресенье, 26 сентя-
бря, стабилизировались. Такие данные агентство Civey 
представило журналу Spiegel. Правящий альянс ХДС/
ХСС остановил падение последних недель, закрепив-
шись на отметке 23 процента. А вот социал-демократы, 
напротив, перестали набирать очки — сейчас за СДПГ 
готовы проголосовать 25 процентов респондентов. 
Но так ли это на самом деле в масштабах всей страны? 
Можно ли доверять цифрам, за которыми рядовые из-
биратели порой не успевают следить? И зачем вообще 
немцам столько опросов? Об этом «РГ» рассказал не-
мецкий политолог Александр Рар:

 — Я думаю, что эти опросы общественного мнения 
страдают большими погрешностями. Если вспомнить 
выборы в бундестаг 2017-го, а до этого 2013 года, то 
демографы тогда 
очень грубо оши-
бались. Они совер-
шали ошибки и на 
региональных вы-
борах. Не случайно 
ни одна из социо-
логических служб 
в Германии больше 
не делает прогнозов 
(опросы таковы-
ми не считаются. — 
Прим. «РГ»).  

 Первая причина очень банальна. Согласно тем же 
опросам одной из общественных служб (и тут я им 
верю), сорок процентов немцев — сорок! — до сих пор 
не знают, за кого им голосовать. Пару дней назад не-
определившихся было более пятидесяти процентов. 
Раньше немецкие семьи целыми поколениями голосо-
вали либо за христианских демократов, либо за соци-
ал-демократов. Как голосовал после войны дедушка, 
так голосовал и внук. Сейчас все перемешалось, пар-
тии не играют прежней роли. И эти сорок процентов 
будут принимать решение прямо в кабинке.

Вторая причина кроется в самой методике опро-
сов. Как правило, людей опрашивают по телефону. 
Один раз и мне так звонили. Могу сказать, что в самом 
тоне, которым задаются вопросы, кроется некая тен-
денциозность. Люди почувствуют себя крайне неком-
фортно, если признаются, допустим, что хотят отдать 
свой голос какой-либо из крайних партий — «Альтерна-
тиве для Германии» или «Левым». В первом случае на 
них навесят клеймо «фашистов», во втором запишут в 
«коммунисты». Поэтому они осторожны. 

 И наконец, главное: предвыборные опросы публи-
куют слишком часто. Раньше так не делали. Они прев-
ратились в инструмент воздействия на обществен-
ное мнение. Его используют для продавливания своих 
интересов определенные силы и либеральные СМИ, 
которые заинтересованы в том, чтобы к власти при-
шли «Зеленые». Это очень заметно. В этих СМИ царит 
очень антиконсервативный и «лево-зеленый» дух. Но 
они поддерживают не социал-демократию, а именно 
«Зеленых», у которых появился шанс войти в коали-
цию вместе с СДПГ. Чуть не каждый день пресса устра-
ивает эту «гонку опросов». Вот СДПГ догоняет, вот 
уходит в отрыв, вот ХДС снова отыгрывает какие-то 
проценты — и вся эта шумиха представляется как глав-
ная новость. Но ведь это неэтично и недемократично. 
Люди должны самостоятельно принимать решения, 
изучая программы партий и выступления кандидатов. 
А им приходится все время смотреть, как конкурируют 
между собой цифры, и подспудно держать их в голове. 
Я считаю, что эти опросы абсолютно нерепрезентатив-
ны для такой большой страны, как Германия. 

— Все новости по теме читайте на сайте
rg.ru/sujet/6590

КОНФЛИКТ США, Британия и Австралия заключили антикитайский военный союз

Кто сказал «А»
Александр Гасюк

В
ыстраиваемая Амери-
кой сеть коалиций в 
Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе (АТР), 
направленных на аг-
рессивное военное 
сдерживание Китая, 
приросла очередным 
альянсом. Президент 

США Джо Байден совместно с 
премьером Британии Борисом 
Джонсоном и его австралий-
ским коллегой Скоттом Мор-
рисоном объявили о создании 
нового трехстороннего пар-
тнерства в области обороны и 
безопасности. Главной состав-
ляющей названного AUKUS (по 
первым буквам названия стран-
участниц) нового англосаксон-
ского союза станет передача Ав-
стралии чувствительных техно-
логий строительства атомных 
подводных лодок, а также даль-
нейшая интеграция военного и 
разведывательного потенциала 
Вашингтона, Лондона и Канбер-
ры для жесткого противостоя-
ния Пекину.

Против кого дружим?
«Сегодня мы делаем новый 

исторический шаг по углубле-
нию и формализации сотруд-
ничества между тремя нашими 
странами. Мы все понимаем, 
что необходимо гарантировать 
мир и стабильность в Индо-Ти-
хоокеанском регионе на дол-
госрочной основе, — витиевато 
объяснил Байден геополитиче-
скую подоплеку инициативы. 
— Нам нужно учитывать теку-
щую региональную стратегиче-
скую ситуацию и то, как она мо-
жет измениться». Кто именно, 
по мнению Байдена, угрожает 
изменить стратегические рас-
клады в АТР в ущерб америка-
но-британо-австралийским ин-
тересам, так и осталось за скоб-
ками его выступления. Ни разу 
не упомянули Китай и Джонсон 
с Моррисоном, а неназванный 
высокопоставленный предста-
витель Белого дома в ходе теле-
фонного брифинга специально 
«разжевал» для журналистов: 
«новый альянс не направлен 
против третьих стран».

Смехотворность таких за-
явлений с учетом сути ново-
го альянса – резкого усиления 
боевых возможностей ВМС Ав-
стралии в ближайшие годы и 
их фактическая унификация с 
американо-британскими под-
водными носителями наступа-
тельных вооружений — не вы-

зывает сомнений. Не секрет, 
что на всех уровнях власти 
США давно и без обиняков на-
зывают КНР главной стратеги-
ческой угрозой. Еще со времен 
администрации Барака Обамы 
реализуется концепция «раз-
ворота США к Азии», которую 
экс-президент Дональд Трамп 
поставил на жесткие антики-
тайские рельсы, вступив в пря-
мую политико-экономическую 
и информационную конфрон-
тацию с Пекином.

Нынешний хозяин Бело-
го дома также демонстрирует 
преемственность в этом вопро-
се, последовательно повышает 
ставки в эскалации отношений 
с КНР и «обкладывает» Подне-
бесную как с запада, так и с вос-
тока. В частности, Байден от-
крыто продавил крайне крити-
ческое по отношению к Китаю 
коммюнике в ходе июньской 
встречи лидеров «Большой се-

мерки», а затем успешно «при-
стегнул» союзников по НАТО к 
сколачиваемой антикитайской 
коалиции, включив в итоговый 
документ саммита Североат-
лантического альянса соответ-
ствующие тезисы. Одновремен-
но Вашингтоном активно про-
двигаются и различные регио-
нальные объединения для сдер-
живания КНР. Например, «чет-
верка демократических стран» 
QUAD (США, Австралия, Индия 
и Япония), с лидерами которой 
американский лидер намерен 
провести саммит уже на следу-
ющей неделе.

Удар в спину партнеру 
Впрочем, если разобраться, 

ничего особо удивительного в 
громко презентованном «но-
вом» оборонном альянсе США, 
Британии и Австралии на са-
мом деле нет. Эти старые англо-
говорящие союзники (наряду с 

Канадой и Новой Зеландией) с 
1960-х годов тесно связаны се-
кретным соглашением «Пять 
глаз», основной задачей ко-
торого является сбор и обмен 
разведывательной информа-
цией о потенциальных против-
никах. И заявленное Байденом 
углубление взаимодействия 
оси Вашингтон — Лондон — Кан-
берра по линии «разведки, ки-
бервозможностей, искусствен-
ного интеллекта и некоторых 
подводных возможностей» вы-
глядит сугубо техническим мо-
ментом. Кроме того, Австралия 
традиционно выступает поку-
пателем различной военной 
техники американского про-
изводства. Предстоящее строи-
тельство на австралийских вер-
вях на базе Аделейд подводных 
лодок по американо-британ-
ским технологиям и проектам 
(в течение 18 месяцев будет из-
учен вопрос о начале производ-
ства субмарин с атомными ре-
акторами, а затем произведено 
до 8 подлодок с обычным, нея-
дерным вооружением) и в этом 
отношении выглядит логич-
ным. Кроме того, оно «на поко-
ления привязывает» Канберру 
в плане военно-технического 
сотрудничества к Вашингто-
ну и Лондону, пишет издание 
defensenews.com.

Удивляет другое — как не-
деликатно англосаксы обо-
шлись с близким партнером по 

НАТО, грубо «оттерев» Фран-
цию от своей военно-промыш-
ленной кормушки. Ведь подпи-
санный Австралией в 2016 году 
контракт с французской воен-
ной компанией Naval Group, 
предусматривавший закуп-
ку 12 подводных лодок клас-
са Barracuda стоимостью в 66 
миллиардов долларов, теперь 
оказался разорван. Париж уже 
назвал такое решение «ударом 
в спину». По словам главы МИД 
Франции Жан-Ива Ле Дриана, 
«союзники себя так не ведут», 
а «одностороннее, бруталь-
ное и непредсказуемое» пове-
дение «напоминает времена 
Трампа».

В пресс-службе Евросою-
за также заявили, что блок «не 
был проинформирован об этой 
инициативе», поэтому стра-
нам-членам предстоит «оце-
нить последствия».

Зато свои ручки уже вовсю 
потирают в Лондоне. Как заявил 
сильно просевший в рейтингах 
после хаотичного «брекзита» и 
перетряхнувший на днях соб-
ственное правительство Борис 
Джонсон, AUKUS «укрепит по-
зиции Британии на переднем 
крае науки и технологий» и 
«создаст сотни высокопрофес-
сиональных рабочих мест по 
всему Соединенному Королев-

ству» — явный намек на жир-
ный куш, сорванный британ-
ским ВПК в лице компаний Rolls 
Royce и BAE Systems за счет 
«кинутых» французов. Поми-
мо экономических бонусов на 
Даунинг-стрит, 10, «срубили» 
и политические очки, наглядно 
продемонстрировав электорату 
успешное продвижение реали-
зуемой Джонсоном концепции 
«Глобальной Британии».

«Узколобые 
геополитические 
концепции» 

Официальный Пекин ожи-
даемо, но хладнокровно отре-
агировал на объявление о со-
здании AUKUS, заявив, что это 
«грубо вредит миру и стабиль-
ности в регионе, усугубляет 
гонку вооружений, вредит уси-
лиям в рамках международно-
го режима нераспространения 
ядерного оружия. Официаль-
ный представитель МИД Китая 
Чжао Лицзянь назвал это под-
тверждением того, что участни-
ки AUKUS «используют экспорт 
ядерных технологий как ин-
струмент геополитических игр 
и применяют двойные стандар-
ты, что крайне безответствен-
но». В МИД КНР считают, что 
указанные страны придержи-
ваются «устаревшей менталь-
ности эпохи «холодной войны», 
игр с нулевой суммой, а также 
узколобых геополитических 
концепций».

Куда менее сдержанной, 
указывающей на риски рас-
пространения и намекающей 
на возможные ответные дейст-
вия Пекина оказалась реакция 
китайских СМИ. Так, в редак-
ционной колонке Global Times 
(структурно входит в офици-
альный печатный орган ком-
партии КНР «Жэньминь жи-
бао») отмечает, что «США исте-
рично поляризуют свою систе-
му альянсов». «Использование 
внешнего давления, чтобы под-
толкнуть «средние страны», та-
кие как Австралия, к оборон-
ному уровню обладания атом-
ными субмаринами, является 
сильным сигналом для средних 
стран по всему миру, — пишет 
издание. — Если США и Брита-
ния помогут Австралии обзаве-
стись возможностями атомных 
подводных лодок, это будет оз-
начать  фактическую легали-
зацию приобретения атомных 
подлодок всеми странами. Это 
также означает легализацию 
международного экспорта дан-
ной технологии». 

Австралия по технологиям США 
и Британии будет создавать аналоги 
таких АПЛ класса «Вирджиния».

А К Ц Е Н Т

Удивляет другое — как неделикатно 
англосаксы обошлись с близким 
партнером по НАТО, грубо «оттерев» 
Францию от своей военно-
промышленной кормушки

Предвыборные 
опросы 
публикуют слиш-
ком часто. Раньше 
так не делали

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава Франции меняет лексику

Эмманюэль Макрон: 
Чего стоит ваша свобода?
Евгений Шестаков

П
резидент Франции Эм-
манюэль Макрон заявил: 
«Никакая свобода не мо-

жет быть без обязательств», по-
скольку это «фикция». «Чего 
стоит ваша свобода, если вы не 
хотите вакцинироваться, — про-
должал французский лидер, — а 
завтра заразите отца, мать или 
меня. Это значит, я стану жер-
твой вашей свободы, в то вре-
мя как у вас есть возможность 
защитить себя и меня». Вывод 
Макрона категоричен: «это не 
свобода, а безответственность 
и эгоизм». Недвусмысленный 
ответ десяткам тысяч манифе-
стантов — противникам приви-
вок, которые выходят на улицы 
французских городов, сканди-
руя: «Свободу! Свободу!».

Но всего пару лет назад Ма-
крон говорил о свободе совсем 
иное. В связи с перепечаткой 
журналом «Шарли Эбдо» кари-
катур на пророка Мухаммеда 
французский лидер утверждал: 
«во Франции существует свобо-
да богохульства. Она тесно свя-
зана со свободой совести. И я со 
своей стороны готов защищать 
эти свободы». Когда же ему на-
поминали об ответственности 
главы государства за спокойст-
вие в религиозно неоднородном 
французском обществе, Ма-
крон с легкостью отбивался от 
упреков: «я должен защищать 
права людей». И ни слова об от-
ветственности тех, кто своими 

действиями провоцировал вну-
тренний конфликт и подпиты-
вал терроризм. Напротив, опять 
же процитирую главу Пятой ре-
спублики: «президент Франции 
не должен критиковать выбор 
редакции, журналиста, редак-
тора — никогда. Потому что у нас 
существует свобода слова».

Но когда сегодня соотечест-
венники Макрона — журнали-
сты, медики, простые люди на 
митингах заявляют о своем не-

согласии с проводимой Елисей-
ским дворцом политикой в сфе-
ре вакцинации, французский 
лидер реагирует на требования 
свободы совсем иначе: «Зачем 
нам нужна такая свобода?» И 
увольняет несогласных. В чет-
верг стало известно об отстра-
нении от работы 450 сотрудни-
ков университетской больни-
цы в Ницце — они не выполни-
ли требование об обязательной 
вакцинации медперсонала.

В принятой французами еще 
в 1789 году «Декларации прав 
человека и гражданина» есть 
статья, где говорилось: «свобо-
да состоит в возможности де-
лать все, что не наносит вреда 
другому». Предположительно в 
XIII веке, на заре французского 
парламентаризма, один депу-
тат, жестикулируя, больно задел 
нос соседа и тот подал на него в 
суд. Парламентарий утверждал, 
что имеет полное право разма-

хивать руками, как ему забла-
горассудится. Вердикт суда гла-
сил — «ваша свобода размахи-
вать руками заканчивается там, 
где начинается свобода чужого 
носа». 

Еще недавно казалось, что 
эти «азы» парламентаризма во 
Франции канули в лету. Даже 
после того, как в октябре 2020 
года от рук религиозного фана-
тика погиб учитель лицея, Ма-
крон продолжал говорить о пра-
ве на ничем не ограниченную 
свободу для французов. По его 
словам, убитый был человеком, 
который погиб за то, что учил 
детей «свободе верить или не 
верить». 

Но сегодня, когда о своем 
праве «верить или не верить» 
объявляют противники курса 
Макрона на всеобщую вакци-
нацию, французский президент 
совершенно не желает быть то-
лерантным. И публично гово-
рит о своем нежелании стано-
виться жертвой чужой свобо-
ды. Почему же когда в сентябре 
2020 года парижские журнали-
сты, перепечатав карикатуры 
на пророка, вновь провоцирова-

ли исламский мир на ответные 
действия, Макрон не подумал о 
тех, кто мог стать и впоследст-
вии стал «жертвой их свободы». 
А эти реальные жертвы были — 
в октябре помимо зарезанного 
учителя еще три человека по-
гибли во время теракта в Ниц-
це. Всего же, по разным оцен-
кам, после публикации в 2015 
году карикатур на пророка во 
Франции произошло более 30 
различных по масштабам и чи-
слу погибших терактов. Тем не 
менее ни Макрон, ни его пред-
шественник на посту президен-
та Франсуа Олланд ни разу не 
называли появление провока-
ционных рисунков безответст-
венностью и эгоизмом. О недо-
пустимых последствиях «абсо-
лютной свободы» Макрон заго-
ворил только сейчас, в условиях 
пандемии, когда ему пришлось 
принимать непопулярные ре-
шения, существенно ограничи-
вающие права французов. 

Так что это — вынужденное 
прозрение главы Франции или 
изящный политический ход пе-
ред началом президентской 
кампании 2022 года? 

Возможно, полученная летом в департаменте Дром пощечина помогла Эмманюэлю Макрону понять, что свобода 
и вседозволенность — не одно и то же.

А К Ц Е Н Т

Сегодня Макрон публично говорит 
о своем нежелании становиться 
жертвой чужой свободы
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ПРОЕКТ 
Как путешествовать 
с «Музейной четверкой» 
вдоль Москвы-реки

Маршрут М4
построен

Жанна Васильева

Новость об объединении в «Музейную четверку» Тре-
тьяковской галереи, ГМИИ им. Пушкина, Музея сов-
ременного искусства «Гараж» и Дома культуры ГЭС-
2 была объявлена на «Стрелке» одновременно с пред-
ставлением четырех музейных маршрутов, которые 
ведут — так или иначе вдоль Москва-реки — в музеи, во-
шедшие в альянс.

Музейный городок
В «межинституциональном альянсе», подготов-

ка которого длилась три с половиной года («Мы дав-
но живем вместе», — пошутила Марина Лошак), — два 
федеральных музея с коллекцией мирового искусства 
и собранием русской живописи, графики, скульптуры 
и две частные культурные институции. Что объединя-
ет их, кроме географии?

«Нас связывает общность идей и взглядов, — заме-
тила на пресс-конференции директор ГМИИ им. Пуш-
кина Марина Лошак. — Придя в каждый из этих музе-
ев, можно увидеть 
целое — историю 
искусства как про-
цесс, который свя-
зан с современной 
жизнью и современ-
ным искусством». 

«Нас будет объе-
динять и выработка 
общих идей и кон-
цепций, которые 
мы будем совмест-
но реализовывать. 
Расширение гори-
зонта — очень важ-
ная задача, — гово-
рит Зельфира Тре-
гулова, директор Третьяковской галереи. — Мы с Пуш-
кинским музеем связаны генетически: часть собрания 
Сергея Третьякова хранится в ГМИИ имени Пушкина. 
Но мы связаны и с музеями современного искусства. 
Павел Третьяков собирал современное ему искусство, 
вокруг кипели споры и страсти. Именно этому посвя-
щена выставка «Отвергнутые шедевры», которая от-
крывается в историческом здании Третьяковки. Нам 
сегодня трудно представить, что о хрестоматийных по-
лотнах Репина, которые стали частью нашего культур-
ного кода, люди спорили до хрипоты. Точно так же, как 
спорят сегодня о многих произведениях современного 
искусства».

«Если говорить о культурной повестке, Москва се-
годня способна соперничать за внимание аудитории 
с такими городами, как Нью-Йорк, Лондон, Берлин, — 
считает Антон Белов, директор Музея современно-
го искусства «Гараж». — Понятно, что бюджеты, ска-
жем, Метрополитен-музея или МоМА намного больше. 
В частности, и поэтому так важна консолидация сил 
«музейной четверки». Мы убираем бессмысленную 
конкуренцию и создаем объединение, которое позво-
ляет Москве продемонстрировать, что мы можем кон-
курировать за внимание с мировыми культурными ин-
ституциями. Если не сейчас, во время пандемии, то че-
рез какое-то время». 

Директор ГМИИ имени Пушкина Марина Лошак 
уверена, что «музейная четверка» — ресурс развития 
не только столицы, но и регионов, с которыми каждый 
из музеев тесно связан. «Рождается новое сообщество, 
и это самое главное», — резюмирует Тереза Мавика, ди-
ректор Дома культуры ГЭС-2.

Музейный навигатор
Первый совместный проект — маршруты экскур-

сий, которые разработал каждый из музеев. Каждый 
маршрут привязан к картам google. Каждый маршрут — 
авторский, со своей интригой. Любопытно, что тут 
каждый музей выходит в город и ведет не только к себе 
«домой», но и к соседям из «музейной четверки». Фак-
тически создан навигатор с «музейным» уклоном, ко-
торым может воспользоваться каждый — бесплатно. 
А можно и экскурсии заказать.

Все маршруты ведут на поле «соседних» муз. Ска-
жем, Пушкинский музей предложил зрителям спек-
такль-променад «Овощи-гиганты», придуманный и со-
зданный режиссером Семеном Александровским, дра-
матургом Любовью Винк и сыгранный актерами теа-
тра Pop-up. История о громадных тыквах, выросших 
в середине 1990-х в музеях или местах, близких к ним, 
и о том, как «огородничество» в городе меняло жизнь 
людей, мимикрирует под театр Verbatim. И простран-
ство города начинает трансформироваться в сцени-
ческое пространство, прямо здесь и сейчас. Зрелище, 
которое вы не видите, но… слышите, апеллирует к во-
ображению и традиции радиоспектаклей. Наушник, 
мобильный с доступом к сайту «музейной четверки» — 
все, что понадобится для «пролета» в недавний ХХ век.

Музей «Гараж» выстроил свой маршрут на жест-
ком каркасе архитектуры. Куратор Анна Броновиц-
кая предлагает сюжет урбанистический. Маршрут 
богат на раритеты. От палат Аверкия Кириллова 
до «Вдовьего дома», построенного Третьяковым. На-
конец, Третьяковка предложила маршрут по адресам 
известных коллекционеров. Автор маршрута — Тать-
яна Юденкова, завотделом живописи конца XIX — на-
чала ХХ века. Здесь территория города как тайнопись 
линий судеб.  

ТЕАТР Владимир Машков объявил в «Табакерке» научно-секретный сезон

Толкайте от себя
Инга Бугулова

Т
еатр Олега Табакова (ТОТ) 
открыл 36-й сезон. Влади-
мир Машков планы труп-

пы решил оставить в секрете, 
но уже в октябре сцена на Су-
харевской представит одну из 
главных премьер — «Ночь в от-
еле». Два года назад этот спек-
такль стал первой постановкой 
Машкова в статусе худрука и 
тут же снискал славу хита. Те-
перь история о встрече Учёно-
го, Актрисы, Сенатора и Спор-
тсмена (зритель сразу считает 
прототип каждого из них) и те-
ории относительности в жизни 
перенесена на большую сцену 
с новым актерским составом. 
Владимир Машков рассказал об 

обновленной постановке и при-
открыл некоторые тайны гряду-
щего 35-летия театра.

Машков о «Ночи в отеле»…
— «Ночь в отеле» по пьесе 

Терри Джонсона была поставле-
на на нашей исторической сце-
не, в подвале, где шла с большим 
успехом. Очень многие наши 
спектакли задуманы в малень-
ком пространстве — но со време-
нем набирают такой потенци-
ал, что своей энергоемкостью 
заслуживают большой сцены.

Спектакль о том, как в 1954 
году в номере отеля встречают-
ся Мэрилин Монро (Анастасия 
Тимушкова), Альберт Эйнштейн 
(Авангард Леонтьев), бейсбо-
лист Джо Ди Маджо (Сергей Уг-

рюмов) и сенатор Джозеф Мак-
карти (Александр Фисенко).

Острое время — острые пер-
сонажи. Могла произойти такая 
встреча на самом деле? Любая 
история связана с воображени-
ем, а особенно — история о тео-
рии относительности, где все — 
относительно наблюдателя. Ко-
нечно, это плод воображения. 
Но для меня — эта встреча про-
исходит здесь. Герои — четыре 
стихии, которые сталкиваются, 
и случается взрыв. Идею спек-
такля я сформулировал так — «Я 
есмь». Есть такое понятие у Ста-
ниславского. Что оно значит? У 
меня сложилась такая трактов-
ка: «Я есмь — это: меня не было, 
меня могло не быть, меня, мо-
жет, не будет, меня не будет».

И конечно, это разговор о 
фальшивых богах, которых мы 
ставим в центр мира и поклоня-
емся им. И о вине за происходя-
щее, которую не каждый готов 
взять на себя. 

…О научно-секретном 
сезоне

— Новый сезон в нашем теа-
тре мы назовем Годом науки — 
присоединимся к главной теме 
2021 года. Мы всегда исследова-
ли русский психологический те-
атр, а психология — это как раз 
наука. Актеров ждет большая 
образовательная работа с психо-
логами. Что такое эмоциональ-
ные процессы? Главное в жизни 
человека и в нашей работе. Пока 
они очень плохо изучены.

Но год будет не просто на-
учный — а научно-секретный. 
Планов мы не объявляем: если 
хотите насмешить — объяви-
те побольше. У театра есть вну-
шительный портфель с пьеса-
ми, многие из которых никто не 
видел. Пусть и для зрителя бу-
дут свои открытия. А пока могу 
сказать, что в этом сезоне мно-
гие спектакли начнут абсолют-
но новую жизнь. Открылись мы 
«Страстями по Бумбарашу», 
который только сейчас начина-
ет набирать обороты. В спекта-
кле «Мольер, avec amour» глав-
ную роль сыграет Сергей Угрю-
мов. В постановке «И никого не 
стало» — одну из ролей испол-
нит Константин Лавроненко.

…О парадной лестнице
— В год 35-летия Театра Оле-

га Табакова, которое мы будем 
отмечать в марте, в нашем исто-
рическом здании на Чаплыгина 
начнется капитальный ремонт. 
Зрительный зал, сценическое и 
техническое оборудование, ак-

терские гримерки — все будет 
обновлено.

Наша задача сохранить ат-
мосферу того угольного под-
вала, в котором родился Театр 
Олега Табакова. Над проектом 
работают большие художники 
— архитектор Наринэ Тютчева, 
скульптор Александр Рукавиш-
ников создаст необычную па-
радную лестницу и уникальные 
светящиеся ворота, а художник 
и дизайнер Константин Худяков 
предложит мультимедийные ре-
шения в интерьерах. Зал оста-
нется камерным. Потому что 
мы — уникальный театр, у кото-
рого есть крупный план. И это, 
конечно, сохранится. 

…О тайном знаке 
Станиславского 

— Три года назад, перед тем 
как прийти в театр художествен-
ным руководителем, я был очень 
взволнован. Знаете, человек ведь 
всегда ищет какие-то знаки, под-

сказки... И вот я в три часа ночи 
встал на самокат, приехал в Ле-
онтьевский дворик, к дому, где 
жил Станиславский. Подъезжаю 
— никого нет.  Обошел вокруг — 
тоже никого. Стал наблюдать. 
Вдруг мой взгляд остановился 
на двух красных огоньках — ми-
гала сигнализация. И эти огонь-
ки показались мне угрожающи-
ми — мол, нет, не надо тебе туда. 
Я ждал и ждал, но ничего больше 
не происходило.

Но только собрался уходить, 
как увидел на двери листок, на 
котором было написано: «Тол-
кайте от себя». Я понял — в этой 
фразе все! Толкайте, творите, 
отдавайте — от себя самого, от 
своей души и сердца. И в общем-
то страх прошел. Я понял, что 
должен делать.  

ТОЛЬКО В «РГ» Мировые оперные звезды едут в Москву на юбилей Нетребко

Праздник Анны

Могла ли Мэрилин Монро встретиться в номере отеля с Эйнштейном, Ди Маджо и Маккарти? Все относительно...

Владимир Дудин

С
амая знаменитая 
о п е р н а я  п е в и ц а 
мира Анна Нетребко 
отметит юбилейный 
день рождения гран-
диозным концертом 
в Кремлевском двор-
це. В Москву по это-
му случаю приедут 

многие оперные звезды: среди 
них Пласидо Доминго и Чечилия 
Бартоли. Трагическим испыта-
нием для Анны стал внезапный 
уход отца, но она приняла реше-
ние не отменять концерты, напи-
сав об этом в социальной сети: 
«Папа был очень жизнелюбивый 
человек. Он не хотел бы, чтобы с 
его уходом жизнь близких лю-
дей потеряла бы этот невероят-
ный энергетический заряд, так 
ему присущий. Именно поэтому 
мы продолжаем жить, наполняя 
светом и музыкой окружающих 
нас! Все мои запланированные 
выступления состоятся! Уви-
димся в Москве 18 сентября в 
БКД!» А накануне Анна Нетреб-
ко дала эксклюзивное интервью 
для «РГ».

Для вас сентябрь — месяц 
силы? Кроме вашего дня рожде-
ния еще и у вашего главного че-
ловека — сына Тиши тоже.

АННА НЕТРЕБКО: Не могу так ска-
зать, бывает по-разному. Но 
много дней рождений, все скон-
центрировались в сентябре. 
Тишке 13 лет, его поздравили, 
был довольный, ходил прыгать 
на батутах с друзьями, у него 
была своя вечеринка. И родная 
сестра — тоже Дева, и мама была 
Дева. Я свой день рождения осо-
бо не люблю праздновать. Ну, 
есть он и есть. Просто от юбилея 
мне было не отвертеться, мож-
но сказать, упросили. В России 
не принято не праздновать, тем 
более когда юбилей. Так и воз-
ник концерт, который пройдет 
в Кремле. И я подумала, раз это 
так необходимо, давайте сдела-
ем, чтобы было здорово. 

При иной ситуации к вам, на-
верное, приехало бы намного 
больше друзей со всего света?

АННА НЕТРЕБКО: Собрать всех, кого 
бы я хотела, тяжело. Сейчас ведь 
снова все стали заняты, у всех 
появилась работа. Но все равно 
приедет много людей, прекра-
сные певцы. Будут и сюрпризы. 
Я решила пригласить классных 
людей, снять концерт на ТВ. 
Мне, конечно, придется в этот 
день работать, ну да ладно. Зато 
всем запомнится, как праздник 
музыки для всех. Мы составили 
замечательную программу. 

Даже Чечилия Бартоли прие-
дет на ваш праздник. Она ведь 
не летает самолетами. Ин-
тересно, на чем приплывет?

АННА НЕТРЕБКО: Да, я тоже об этом 
слышала, но, честно говоря, не 

знаю ее маршрута, этим зани-
маются организаторы. Я очень 
этому рада, надеюсь, что все по-
лучится.

Весь юбилейный год будет у 
вас таким праздничным? 

АННА НЕТРЕБКО: То есть вы дума-
ете, что я буду пахать весь год 
на свой юбилей? Ничего подоб-
ного. Один такой грандиозный 
концерт — и все. Еще 1 октября 
будет мой сольный концерт с 
Валерием Абисаловичем Герги-
евым в Петербурге в Мариин-
ском-2. Тоже сделаем красиво.

На этот сезон выпал и дав-
но запланированный тур по 
России.

АННА НЕТРЕБКО: Русский тур, кото-
рый трижды переносился, на-
конец случится, чему я очень 

рада. Но концерты в Сибири, к 
сожалению, пришлось перене-
сти из-за того, что не разрешена 
стопроцентная заполняемость 
зала. Но так не только в России — 
и в Париже, и в «Ла Скала» кон-
церты переносятся по 3—4 раза. 
Кажется, только все открылось, 
как снова вдруг закрывается.

Вы очень болезненно перенесли 
период локдауна…

АННА НЕТРЕБКО: Думаю, болезнен-
но его перенесли все, это очень 
сильно ударило по всему. В том, 
что произошло, я вижу страш-
ную трагедию, которая особен-
но страшна для искусства. Но 
вроде все потихоньку откры-
вается, театры начинают ра-
ботать, и это хорошо, не знаю, 
надолго ли. Чем старше станов-
люсь, тем больше понимаю, что 
жизнь коротка, времени нам от-
пущено недостаточно, поэтому 
стараюсь все успеть. Не хочу те-
рять жизненную силу, просы-
паюсь рано, чтобы переделать 
миллион дел.

Несколько лет назад мы гово-
рили о вашем дебюте в «Мак-
бете» Верди в «Метрополи-
тен-опера», и, к моему удивле-
нию, вы признались тогда, что 
в этой роли наконец почувст-
вовали себя «самой собой». 

АННА НЕТРЕБКО: Эта партия и этот 
характер настолько естествен-
но легли на мой голос, что мне 
ничего не надо было делать, 
ничего придумывать — просто 
вышла и спела. С тех пор испол-
нила ее уже много раз в разных 
театрах. Буду открывать ею се-

зон в «Ла Скала» 7-го декабря. 
Честь выступить там на откры-
тии сезона выпадает мне уже в 
пятый раз. И это будет уже моя 
седьмая постановка «Макбета», 
не считая повторов — в некото-
рых театрах я возвращалась в те 
же спектакли. И каждый раз эта 
партия мне очень нравится.

Но в жизни вы же совсем не 
леди Макбет и не Турандот, 
достаточно взглянуть на 
ваши заразительно лучезар-
ные посты в соцсетях.

АННА НЕТРЕБКО: Мне любят зада-
вать вопрос, чем мне близки те 
или иные партии. Раньше я еще 
как-то пыталась отвечать, а по-
том подумала, что никто из этих 
героинь мне не близок. Я совер-
шенно другая, я — та, кто я есть, 
со своими мыслями и пережи-

ваниями. Среди героинь, кото-
рых я играю, есть и хорошие, и 
плохие. Но заканчивается спек-
такль — и я другой человек.

А что происходит, когда вы 
выходите на сцену? Откры-
вается какой-то энергетиче-
ский канал?

АННА НЕТРЕБКО: Когда ты молод и у 
тебя полно безумной энергии, 
сцена — это превосходная воз-
можность реализации. С воз-
растом становишься професси-
оналом. Выхожу и становлюсь 
той, кем должна быть на этой 
сцене. Появляется и энергия, и 
все остальное. Я знаю, как выз-
вать эту энергию, как напра-
вить в нужное русло, как ею 
управлять. Все это — мастерст-
во, приобретенное за многие 
годы.

Я не люблю давать вокаль-
ные уроки, не рассказываю, 
что делаю, как открываю рот, 
куда легкие дышат и как разду-
вается моя большая диафрагма. 
Это все тайный процесс. Мно-
гое приходит именно во время 
исполнения, и я не знаю откуда. 
Будто осеняет свыше. Не верю 
в Бога, но что-то существует: 
раз — и мне уже ясно, как надо 
сделать. Но объяснить этого не 
могу. 

Иногда хочется спросить, 
а нужны ли вам режиссеры, 
если вы сами себе — прекра-
сный режиссер?

АННА НЕТРЕБКО: А вот и нет. Недав-
но был «Макбет» с замечатель-
ным режиссером Барри Коски 
в Венской Штаатсопер. Чест-

но скажу, она не понра-
вилась никому, кроме 
самих участников. Для 
Вены она была слиш-
ком черной, не все по-
няли. А мне она пока-
залась режиссерски 
очень интересной, на-
стоящий режиссер-
ский театр.

Работать с Барри 
было невероятно увле-
кательно, хотя он при-
ехал буквально на три 
репетиции, это были 
три интенсивных дня. 
Он вынул из нас всю 
душу, заставив кру-
титься три часа на 
промежутке из двух 
с половиной метров, 
где вокруг полный 
мрак, и создавать 
драму на этом ма-
леньком участке 
сцены. Если режис-
сер вот такой инте-
ресный, тогда ра-
бота увлекает, та-
ким режиссерам я 
доверяю. Их, к со-
жалению, не так 
много. Но, конеч-
но, всегда что-то 
добавляешь от 
себя, не раз-
рушая кон-
цепцию. 

Вы продол-
жаете пу-
тешест-
вовать по 
миру. Как 
он изме-
нился?
А Н Н А  Н Е Т Р Е Б К О :  Мир стал ужа-
сным. Я езжу и вижу, что тво-
рится. Все озлобились... Это 
очень грустно. Но ничего, и это 
пройдет. Во многих театрах за-
ставляют петь в маске, но я ска-
зала, что этого не будет катего-
рически. Это очень тяжело.

Думаете, весь этот ужас 
мыши занесли? А я считаю, что 
это акция. Вопрос, где и кому 
все это понадобилось. 

Сделаете подарок своим по-
клонникам в юбилейный год — 
споете Лизу в «Пиковой даме» 
Чайковского? Тем более рядом 
такой потрясающий Герман 
— ваш муж Юсиф Эйвазов.

АННА НЕТРЕБКО: Да, Юсиф очень 
хороший, за эти годы он столь-
ко всего прекрасного сделал! 
Лиза будет, я к ней уже иду. 
Ее надо петь так, как написал 
Петр Ильич, не добавляя ника-
ких страстей, все они уже есть 
в оркестре. А вот дуэт с Герма-
ном очень крепкий, его надо 
впевать. Этого и боятся все со-
прано. Мне эта партия очень 
нравится, она уже заявлена и 
тут и там. Пока не скажу где, не 
имею права. Но какое-то новое 
слово в этой опере мы точно 
скажем.  

Анна Нетребко: Никто из героинь мне не близок, я другой человек. 
Я — та, кто я есть, со своими мыслями и переживаниями. 

— Открытие нового сезона 
в Театре Олега Табакова: как это 
было — смотрите на сайте
rg.ru/art/2167927

А К Ц Е Н Т

Зал останется камерным. Потому что
мы — уникальный театр, у которого
есть крупный план. И это, конечно, 
сохранится

«Музейная четверка»: Тереза Мавика, Антон Белов,
Марина Лошак и Зельфира Трегулова.

А К Ц Е Н Т

Выхожу и становлюсь той, кем должна 
быть на этой сцене. Появляется и энер-
гия. Я знаю, как ее вызвать, как напра-
вить в нужное русло, как ею управлять
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Кстати

Театральная школа Олега Табакова в этом году набрала 27 первокур-

сников и уже с 1 сентября начала обучение.

Кроме того, ТОТ создал худсовет, в который вошли педагоги и актеры: 

Сергей Угрюмов, Виталий Егоров, Сергей Беляев и Алена Лаптева. Шу-

тили: худсовет для того, чтобы у Машкова появились передышки, хоть 

5—10 лишних минут за сутки. 

Москва способна 
соперничать 
за внимание
аудитории
с такими городами, 
как Нью-Йорк 
или Лондон
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АКЦИЯ По социальной 
карте москвича 
установили новые скидки

Осень. Ценопад 

Сергей Бабкин 

Держатели социальной карты москвича получат скид-
ки на товары и услуги до 55 процентов. Как заявил 
«РГ» гендиректор ГУП «Московский социальный ре-
гистр» Иван Бутурлин, акцией смогут воспользовать-
ся около 5 миллионов человек.        

Впервые соцкарта появилась в Москве в 2001 году. 
Ее функционал постепенно расширялся, и теперь она 
стала универсальным инструментом, без которого уже 
немыслима жизнь столичного льготника. Соцкартой 
москвича расплачиваются в транспорте, по ней сту-
денты проходят в вузы, ее предъявляют на кассах 7,5 
тысячи магазинов по всей столице. «За 20 лет суще-
ствования карта москвича превратилась из обычной 
карточки для получения мер социальной поддержки в 
повседневного спутника миллионов горожан, — доба-
вил Иван Бутурлин. — Всего было выпущено 25 милли-
онов карт, каждая пятая активно используется для  по-
лучения социальных выплат, льготного проезда в тран-
спорте и получения скидок». 

В честь 20-летнего юбилея социальной карты пар-
тнеры проекта, в том числе и редакция «РГ», пригото-
вили специальные предложения для держателей карты. 
Мы предложили скидку на подписку в 55 процентов. 
Другие участники снизили цены на услуги дополни-
тельного медицинского страхования, электронные и 
аудиокниги в размере 30—40 процентов от полной стои-
мости. До 20 процентов смогут сэкономить держатели 
карт при покупке билетов в санаторий и детский парк 
профессий. Все актуальные дисконты со сроком дейст-
вия собраны на сайте karta-moskvicha.mos.ru.  

РЕЗОНАНС  В Москве 
за выборами проследят 
16 тысяч наблюдателей

Эти глаза 
не против

Сергей Бабкин

Более 16 тысяч жителей столицы в этом году примут 
участие в работе Общественного штаба по наблюде-
нию за выборами. Как рассказал председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников, корпус волонтеров по 
сравнению с предыдущими кампаниями расширился 
в четыре раза. Примерно половина наблюдателей уже 
имеют опыт работы на выборах, остальные — вновь 
набранные добровольцы, большинство из которых в 
возрасте до 35 лет. «РГ» ведет репортажи из Общест-
венного штаба в течение нескольких последних изби-
рательных кампаний. Формально этот штаб никакого 
отношения к Центризбиркому и Мосгоризбиркому не 
имеет, но именно здесь лучше всего чувствуется пульс 
кампании. Напри-
мер, результаты 
электронного го-
лосования в этом 
штабе узнают даже 
до оглашения офи-
циальных данных 
МГИК. За подсче-
том голосов мож-
но наблюдать в он-
лайн-режиме в раз-
резе каждого участ-
ка. За работой на-
блюдателей следят 
многие представи-
тели власти, делега-
ты ОБСЕ, диплома-
ты, сами кандидаты. Представители МГИК тоже часто 
посещают корпус наблюдателей. В этом году столич-
ные жители голосуют не только за депутатов Госдумы. 
В двух округах ведутся довыборы в Мосгордуму, плюс 
в районе Щукино голосуют за муниципальных депу-
татов. Поэтому интерес к выборам огромен. Как всег-
да, в штабе есть электронная группа, которая следит за 
дистанционным голосованием. Имеется и группа раз-
бора, отслеживающая спорные ситуации на участках. 
При необходимости мобильные команды выезжают на 
УИК. Штаб стал ковид-фри зоной: сюда можно попасть, 
сдав отрицательный ПЦР-тест прямо на входе. Вакци-
нированных пускают по QR-коду. 

По словам представителей штаба, наблюдатели бу-
дут работать все три дня, в течение которых будет идти 
голосование. Даже ночью. Ведь надо отследить, чтобы 
никто не подходил к урнам и после закрытия участ-
ков. Именно в штабе прошла обязательная процедура, 
предшествующая электронному голосованию. По сло-
вам Юрия Павлова, председателя УИК, которая будет 
ответственна за электронное голосование на выборах 
депутатов Госдумы, Е-выборы предусматривают на-
личие двух программных кодов, ключей. Ключ шиф-
рования генерируется, когда избиратель голосует. До 
начала подсчета голосов даже теоретически никто не 
должен узнать результат волеизъявления. Это можно 
сделать уже с помощью ключа расшифрования. Ключ 
был разделен на семь флешек, они запечатаны и розда-
ны хранителям. Ключ будет вновь собран, только ког-
да начнется подсчет голосов. По оценкам главы Мосго-
ризбиркома Юрия Ермолова, истема Е-выборов прош-
ла проверку профессиональными программистами. 
Лишь одному из них удалось найти уязвимость — ис-
портить бюллетень. Сейчас хакер получил награду, уч-
режденную за взлом самими организаторами выборов. 
Проблема устранена, и система стабильна.     

МЕТРО Началась обкатка поездов на участке Большого кольца от станции 
«Давыдково» до «Проспекта Вернадского»

Тройной пуск 
Любовь Проценко 

Н
е прошло и недели после 
того, как в столице нача-
лась обкатка поездов по 

новому участку Большой коль-
цевой линии метро с тремя стан-
циями, как вчера мэр Сергей Со-
бянин провел очередной техни-
ческий пуск. Готовы еще 5,3 ки-
лометра Большого кольца, в со-
ставе которого снова три стан-
ции. На сей раз — на юго-западе 
столицы: «Аминьевская», «Ми-
чуринский проспект» и «Про-
спект Вернадского». 

«Эти станции дают пересад-
ки на Сокольническую линию, 

Московские центральные ди-
аметры и Солнцевскую ветку 
метро, — напомнил глава горо-
да, давая старт первым пое-
здам. — Задача ближайших ме-
сяцев — подготовить их к пасса-
жирскому движению». А в бли-
жайшие дни, сказал Собянин, 
подобный пуск запланирован 
и на южном участке — и вновь 
трех станций: «Новаторской», 
«Воронцовской» и «Зюзино». 
Таким образом в составе БКЛ 
до конца года планируется от-
крыть уже для пассажиров в об-
щей сложности 20 километров 
путей от «Мневников» до «Ка-
ховской» с десятью станциями. 

Такой крупный участок на од-
ной линии единовременно вво-
дится впервые во всей истории 
московского метро. 

С его открытием количество 
действующих станций на БКЛ 
увеличится с 12 до 22. Всего же 
их, напомню, на 70-километро-
вом кольце 31. Таким образом, 
уже в этом году заработает две 
трети станций. Остальные пла-
нируется ввести в строй в 2022 
или в самом начале 2023 года. 

Больше всего рады появ-
лению новых станций жители 
близлежащих районов Очако-
во-Матвеевское, Раменки и Про-
спект Вернадского. Как расска-
зал заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев, они 
смогут экономить до 40 процен-
тов времени, которое вынужде-
ны тратить на дорогу при поезд-
ках по городу. Получив метро в 
шаговой доступности от дома, 
многие москвичи, как это часто 
бывает, предпочтут пересесть на 
него. Тем более что поездки под 
землей станут комфортнее. И не 
только с новых станций, снизит-
ся от 25 до 35 процентов нагруз-
ка и на две уже действующие там 
станции. Впрочем, автомобили-
стам ездить станет тоже легче. 
По словам Андрея Бочкарева, 

улица Лобачевского станет сво-
боднее на 12%, проспект Вер-
надского и Мичуринский про-
спект — на 5%. 

Обратил заммэра внимание 
журналистов на уникальный, 
индивидуальный дизайн новых 
станций: «В частности, потолок 
на «Аминьевской» оформлен в 
виде мягких «волн-барханов» с 
точечными светильниками, свет 
которых напоминает Млечный 
Путь. В оформлении станции 
«Мичуринский проспект» в бла-
годарность метростроителям из 
КНР — компании CRCC, строив-
шей ее, использованы китайские 
мотивы — инсталляции на своде 
украшают иероглифы. Для стан-
ции «Проспект Вернадского» из-
брали стиль хай-тек с геометри-
ческими формами отделки пола 
и колонн, а расположенные на 
потолке в шахматном порядке 
светильники на потолке создают 
оригинальный узор, отражаясь 
на мраморном полу». 

С пуском Большой кольцевой 
линии метро в шаговой доступ-
ности получат 3 миллиона мо-
сквичей из 34 районов столицы. 
Продолжается в городе и продле-
ние существующих линий — Со-
кольнической, Калининско-Сол-
нцевской, Люблинско-Дмитров-
ской, Арбатско-Покровской, а 
также и строительство новых ве-
ток — Троицкой, Бирюлевской и 
Рублево-Архангельской. Стро-
ительство подземки в течение 
всего последнего десятилетия 
остается приоритетным направ-
лением развития транспортной 
инфраструктуры города. За это 
время его протяженность в Мо-
скве выросла в полтора раза.   

ИССЛЕДОВАНИЕ  

Как москвичи 
проводят 
свободное 
время

НЕТИХИЙ ЧАС

Сергей Жуков

Четверть москвичей тратит на 
свое хобби до пяти тысяч ру-
блей в месяц. Это выяснили 
аналитики AliExpress Россия и 
мобильного приложения «Го-
род» для держателей транспор-
тной карты «Тройка», опросив 
жителей мегаполиса.

В исследовании приняли 
участие почти 57 тысяч чело-
век. 68% из них продолжают 
ходить в те же любимые места, 
что и до пандемии. Причем 47% 
выбирают спокойный досуг. 
Например, делают что-то ру-
ками. А больше трети горожан 
предпочитают активный от-
дых — гуляют или занимаются 
спортом. Дома 47% москвичей 
обычно смотрят фильмы и се-
риалы, 19% спят, 22% играют 
в компьютерные и настольные 
игры, 6% вышивают или вяжут.

66% респондентов (66 про-
центов) уверены, что доступ-
ных вариантов для отдыха и 
хобби в последнее время ста-
ло больше. В свободное время 
40% москвичей гуляют в пар-
ках, четверть остаются дома 
и просто отдыхают от работы, 
11% встречаются с друзьями, а 
9% занимаются любимым хоб-
би. И всего лишь 3% участни-
ков опроса посещают кафе и ре-
стораны.

В последнее время больше 
всего горожан увлеклись го-
товкой и спортом. На втором 
месте по популярности — об-
учающие курсы, а на третьем 
— пазлы и конструкторы. При 
этом каждый третий никому не 
рассказывает о своих увлече-
ниях, предпочитая держать их 
в секрете. Еще 90% рассказали, 
что их хобби никак не связано с 
профессией.

Среди товаров для хобби 
москвичи чаще всего выбира-
ют спортивные аксессуары, 
настольные игры, наборы для 
рисования. Растет спрос на на-
столки. В числе любимых — кар-
ты UNO, набор «Дженга», шах-
маты и «Монополия». Полови-
на опрошенных готова запла-
тить за свои увлечения от двух 
до трех тысяч рублей. И только 
6 процентов согласны раскоше-
литься больше, чем на 10 тысяч 
рублей.  

ЖИЗНЬ ДРУГИХ Как складываются отношения ресторанов 
и служб доставки 

Еда не приходит одна 

Сергей Бабкин 

К
огда мы заказываем 
на дом ресторанные 
деликатесы к празд-
нику или даже про-
стую дежурную ша-
урму, то даже не по-
дозреваем: более 30 
процентов уплачен-
ной нами суммы - 

доля сервисов доставки. И такая 
ситуация - не только в Москве, 
а по всему миру. В США власти 
крупных городов даже пыта-
лись ограничить размер комис-
сии курьерских агрегаторов. Но 
наткнулись на ожесточенное 
сопротивление и суды. А как у 
нас складываются отношения 
доставщиков и рестораторов? 
Мы решили выяснить это, пого-
ворив с топовыми участниками 
рынка с обеих сторон.

В России, как и за рубежом, 
службы доставки также стали 
палочкой-выручалочкой для га-
строномической отрасли. Как 
отмечал глава Федерации ресто-
раторов и отельеров Игорь Бу-
харов, в пиковые моменты пан-
демии выживали именно те за-
ведения, которые наладили ра-
боту «на вынос». Был момент, 
когдасоздатели ресторанных 
маркетплейсов даже обнуляли 
часть комиссии. Но это было, 

когда из-за пандемии вводились 
те или иные ограничения. Одна-
ко сейчас, по крайней мере в Мо-
скве, ситуация с вирусом ста-
билизировалась. Но вопрос о 
комиссионном сборе стоит так 
же остро.  Комиссия сервисов 
доставки еды в Москве доходит 
до 35 процентов от суммы зака-
за, рассказал «РГ» председатель 
Союза управляющих рестора-
нами Сергей Миронов. Стороны 
процесса по-разному оценивают 
ставку. Если многие заведения 
общепита считают это риском 
для рентабельности, то агрега-
торы доставки, напротив, уве-
рены: стоимость услуг обосно-
ванна, и вообще без курьерских 
служб большинство кафе просто 
не выжили бы. «Эти тарифы на-
шими властями не регулируют-
ся, — продолжает Сергей Миро-
нов. — Поэтому мы и не подклю-
чаем мэрию к решению вопро-
са». Автономность бизнес-про-
цессов подтвердили и в одном из 

крупнейших сервисов доставки 
Delivery Club. «Условия соответ-
ствуют рынку и определяются 
стоимостью оказываемых нами 
услуг», — заявили в пресс-служ-
бе агрегатора. В свою очередь 
представители другого гиган-
та доставки «Яндекс. Go» пред-
почли воздержаться от коммен-
тариев. В Delivery Club подчер-
кивают, что сервис сотруднича-
ет с ресторанами в двух форма-
тах. Первый — это маркетплейс. 
Предложение ресторанов разме-
щают в приложении, и пользова-
тели могут выбрать, что им по 
вкусу. В таком случае рестора-
ны платят комиссию 20 процен-
тов, но и доставляют еду сами. 
А вот если ни в штате, ни на аут-
сорсе курьеров нет, то приходит-
ся платить и за размещение на 
Delivery, и за труд доставщиков. 
Их Delivery подключает либо че-
рез логистические сервисы-пар-
тнеры, либо просто как самоза-
нятых. И вот при таком раскла-

де берется 35-процентная ко-
миссия. Это связано с тем, что 
агрегатор тратит значительные 
средства на поддержание ста-
бильной работы приложения, 
зарплаты, транзакции. Рестора-
ны  это понимают, однако тоже 
заявляют об особенностях свое-
го бизнеса. «По большому счету, 
ставка 35 процентов — это уже на 
грани рентабельности для мно-
гих ресторанов, — комментиру-
ет Сергей Миронов. — Но заведе-
ния все равно идут на сотрудни-
чество. Надо признать, что для 
многих это единственный шанс 
остаться на плаву». В свою оче-
редь в Delivery Club отмечают, 
что присоединение к доставке 
помогло ресторанам не просто 
сохраниться, но и значительно 
расширить клиентуру. «Сейчас 
наша аудитория насчитывает 5 
млн активных пользователей, — 
говорят представители агрегато-
ра. — Еженедельно сервис выпол-
няет свыше 1 млн заказов. Ресто-
ран, подключившийся к плат-
форме, в первую очередь полу-
чает доступ к этой аудитории».

В Delivery не отрицают, что 
коронавирус значительно изме-
нил рынок российского фудтеха. 
Как бы рестораторы ни сетова-
ли на весомый процент достав-
ки в общей стоимости продук-
та, они  в то же время понимают 

жизненную необходимость до-
ставки. Статистика говорит сама 
за себя. Если в самом начале пан-
демии Delivery Club на постоян-
ной основе работал с 15 тысяча-
ми ресторанов, то сейчас к сер-
вису в том или ином формате со-
трудничества подключено уже 
более 43 тысяч заведений пита-
ния. Сергей Миронов отмечает, 
что многие рестораторы, участ-
вующие в доставке, не раз проси-
ли агрегаторов пересмотреть ус-
ловия сотрудничества. Но пока 
переговоры ни к чему не приве-
ли. В то же время и нет серьезных 
попыток привлечь к этому диа-
логу контролирующие ведомст-
ва. И московский симбиоз ресто-
ранов и служб доставки остается 
стабильным.  

В Москве редко можно увидеть 
отдыхающих курьеров. Заказы 
обычно сыплются каждый час. 

Это уже традиция: вместе с мэром к журналистам выходят и главные герои — строители. 

А К Ц Е Н Т

В пиковые моменты пандемии 
выживали именно те заведения, 
которые наладили работу «на вынос» 

Примерно полови-
на наблюдателей 
уже имеют опыт 
работы на выбо-
рах, остальные — 
вновь набранные 
добровольцы

РАКУРС Куда 
девать излишки 
яблок с дачных 
участков? 

ВСЕ НЕ СЪЕСТЬ 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье снова яблочный 
год. Едешь вдоль деревень — 
яблони кланяются до земли, 
щедро посыпая тротуары пло-
дами. Хорошо, если семья боль-
шая и много городских родст-
венников: каждый заберет по 
ведру — и проблема урожая ре-
шена. А если нет? Куда девать 
излишки с собственного ого-
рода? 

По данным областного ми-
нистерства сельского хозяйст-
ва и продовольствия, в регионе 
работают 42 сельскохозяйст-
венных рынка. На каждом из 
них дачникам предоставляются 
льготные или бесплатные ме-
ста для продажи собственных 
урожаев. «Это требование фе-
дерального законодательства — 
10% мест на рынке должно при-
надлежать владельцам личных 
подсобных хозяйств для тор-
говли выращенным», — объя-
сняют в ведомстве. 

Те, кто живет в деревнях, 
через которые проходят тран-
спортные магистрали, сбыва-
ют часть урожая проезжающим 
автолюбителям. Выставляют 
за ворота по ведру выращен-
ных овощей и фруктов — кому 
нужно, остановится и купит. 
Но такой способ не годится для 
дачников, СНТ обычно распо-
ложены в удалении от транзит-
ных дорог. Чтобы помочь дач-
никам избавиться от яблочно-
го изобилия, в Подмосковье 
придумали экологическую 
акцию, в рамках которой все 
желающие могут отдать не-
нужные плоды на переработ-
ку. «На территориях дачных 
товариществ мы устанавлива-
ем брендированные бункеры, 
куда можно принести излишки. 
Они простоят до конца октября 
и будут своевременно опусто-
шаться», — сообщил министр 
жилищно-коммунального хо-
зяйства области Антон Вели-
ховский. По его словам, весь со-
бранный урожай отправится на 
корм животным в фермерские 
хозяйства, а также на произ-
водство компоста.  

Карта москвича давно уже и проездной, и пропуск, 
и скидочная карта в магазинах. 
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35
ПРОЦЕНТОВ

Именно такую комиссию 

с суммы каждого заказа берут 

агрегаторы доставки

А К Ц Е Н Т

В составе Большой кольцевой линии 
до конца года планируется открыть уже 
для пассажиров в общей сложности 
20 километров путей от «Мневников» 
до «Каховской» с десятью станциями
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БЕЗОПАСНОСТЬ

У ВАС ПОД НОГАМИ КРАСНЫЙ СВЕТ!

Татьяна Павловская

С
очинский таксист, пред-
ставившись Олегом Со-
ломоновичем, балагу-

рил как истинный одессит. «Вам 
таки надо к «вафельке»? — пере-
спросил он адрес.

— Да нет, — уточняю,— на пе-
рекресток улиц Горького и Мо-
сковской. 

— А шо я говорил? К «ва-
фельке», — улыбался он. — У нас 
в Сочи, смею сказать, это до-
стопримечательность! Как раз 
на вашем таки перекрестке…

Что за «вафелька», гадала 
я всю дорогу. Оказалось — новая 
дорожная разметка. Выглядела 
она красиво. Но ее главное до-
стоинство, как потом мне объ-
яснили в администрации Сочи, 
в том, что она предупреждает 
водителей: стоять на пересече-
нии улиц и мешать проезду дру-
гих автомобилей запрещено.

Теперь автомобилисты зара-
нее видят проблемный участок 
и оценивают свои риски. Сетка, 
нарисованная на дороге, обо-
значает границы участка, на ко-
торый нельзя заезжать на кра-
сный свет при образовании за-
тора. Поэтому «вафельку» ри-

суют на особо загруженных пе-
ресечениях дорог.

Это первая подобная размет-
ка в Сочи. Правда, к разочарова-
нию моего таксиста, она скоро 
станет не единственная в горо-
де. В ближайшее время такую 
же нанесут и на перекрестке 
улиц Горького и Роз.

Кубань вошла в пятерку ли-
деров среди регионов России по 
реализации нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги». 
«Мы стремимся создать такую 
систему на трассах, чтобы даже 
в случае ДТП не было летальных 
исходов, — говорит губернатор 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев. В других регионах 
страны тоже не только обнов-
ляют покрытие, но и обустра-
ивают элементы дорожной ин-
фраструктуры. Так, в городе Не-
винномысске Ставропольского 
края внедрили необычный эк-
сперимент повышения безопа-
сности перекрестков в темное 
время суток. 

На оживленных улицах уста-
новили 11 лежачих пешеходных 
светофоров. «Представляешь, 
хочу перейти улицу, — расска-
зывает мой коллега, — подхожу 
к зебре и слышу детский голос: 

«Дядя, у вас под ногами крас-
ный свет!»

Световая брусчатка, уста-
новленная перед «зеброй», по-
вторяет сигнал светофора для 
пешехода. Яркие светодиодные 
полосы акцентируют внимание 
детей, пожилых и слабовидя-
щих. Светящиеся сигналы хоро-
шо видны в дождь, снег и туман.

И на муниципальных доро-
гах Пермского края тоже появ-
ляются пешеходные переходы 
нового типа — светящиеся и ин-
терактивные. 

Они состоят из двух опор. 
На них крепятся светодиодные 
знаки и лампы, работающие 
от солнечных батарей. Днем 

устройства заряжаются, а по но-
чам освещают дорогу. 

Пешеход нажимает кнопку 
на опоре, начинает мигать знак 
перехода, а в темноте еще и лам-
па. Водители издалека видят 
человека и снижают скорость. 
«В местах концентрации ДТП, — 
отмечает губернатор Пермско-
го края Дмитрий Махонин, — 
устанавливают комплексы фо-
товидеофиксации и оборудуют 
интерактивные пешеходные пе-
реходы». А в ходе ремонта до-
рог на них появляются разде-
лительные полосы, устанавли-
вают  барьерное ограждение, 
светофоры и светосигнальные 
столбики.  

НОВАЦИИ Сохранить леса, чистый воздух, дать шанс быть здоровыми и счастливыми

Завтра начинается сегодня

Федор Костюченко

К
аждый знает россий-
скую жемчужину — 
озеро Байкал. Слы-
шали и об «экологи-
ческой бомбе», ко-
торую подложил под 
нее целлюлозно-бу-
мажный комбинат, 
накопив за 47 лет 

более шести миллионов кубо-
метров отходов. Что с ними де-
лать? Как вообще сохранить 
в нашей стране леса, озера, реки 
и чистый воздух?

Ответы на эти вопросы ищут 
и находят ученые в научно-
образовательных центрах ми-
рового уровня, которые созда-
ны в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты».

Проблемами знаменитого 
озера занимаются в Научно-
образовательном центре «Бай-
кал», который объединяет спе-
циалистов Иркутской области 
и Бурятии. В программу центра 
включены проекты по глубокой 
переработке промышленных 
отходов, древесины, а также би-
офарма и медтехнологии. Зада-
ча — разработка технологий по 
сохранению экосистемы Байка-
ла, уточнил проректор Иркут-
ского национального исследо-
вательского технического уни-
верситета Евгений Семенов.

«Наши ученые, — расска-
зал он, — провели испытания по 
вымораживанию коллоидного 
осадка шлам-лигнина и полу-
чению из него ценных продук-
тов: почвогрунта и удобрений. 
И предложили эффективную 
технологию переработки и вто-
ричного использования этих от-
ходов. Вымороженный осадок 
шлам-лигнина может быть ис-
пользован в технической и би-
ологической рекультивации от-

работанных карьеров, откосов 
дорожного полотна, восстанов-
лении лесополос, выращивании 
сельхозкультур». Ожидаемый 
экологический эффект от лик-
видации накопленных отходов 
прошлых лет для региона соста-
вит 17,7 миллиарда рублей.

А ученые НИИ биологии Ир-
кутского госуниверситета, сов-
местно со специалистами веду-
щих IT-компаний работают над 
созданием нейросети для мони-
торинга состояния Байкала.

Большой интерес ученых вы-
зывают и карбоновые полиго-
ны, где проводят эксперимен-
ты для контроля за производ-
ством и поглощением парнико-
вых газов. На базе Уральского 
федерального университета со-
здается такой полигон — «Урал-
Карбон», который будет пред-
ставлен таежными лесами. К но-
ябрю здесь появятся оборудова-
ние и модульные здания.

Лесные земли составля-
ют 70 процентов территории 
Свердловской области, а тай-
га — один из наиболее значимых 
резервуаров стока углерода из 
атмосферы. Площадка «Урал-
Карбона» станет также просве-
тительским центром с экскур-
сиями, летними школами и ма-
стер-классами. К работе полиго-
на планируется привлечь более 
400 студентов.

В Краснодарском крае тоже 
есть такой полигон — черномор-
ский. Здесь ученые Института 
океанологии им. П.П. Ширшо-
ва РАН определят возможности 
морских водорослей поглощать 
углерод из атмосферы.

Очищать грунтовые воды 
от нефти поможет и разработ-
ка ученых Пермского государ-
ственного национального ис-
следовательского университе-
та. Ареалы загрязнения могут 
достигать десятки километров. 

А в реках — сотни, рассказал за-
мдиректора по научно-исследо-
вательской работе Естествен-
нонаучного института Николай 
Максимович. На решение этой 
проблемы направлена новая 
технология, в основе которой — 
комбинация химической и би-
ологической обработки грун-
та и подземных вод. Ученые от-
бирают активные микроорга-
низмы на участке загрязнения 
и наращивают из них биомас-
су. «Мешают» ее с кислородом 
и отправляют обратно под зем-
лю. Испытания показали, что 
эффективность такой очистки — 
на уровне 80 процентов и более.

Новый сорбент создали и в 
Уфимском государственном 
авиационном техуниверситете. 
Его запатентовали сотрудники 
и студенты кафедры безопасно-
сти производства и промыш-

ленной экологии. По их словам, 
у существующих сорбентов, 
есть масса принципиальных не-
достатков: дороговизна, низкая 
эффективность, сложность про-
изводства и высокие энергоза-
траты. Ученые учли это при раз-
работке своего сорбента. В его 
основе — свекловичный жом (от-
ходы от переработки сахарной 
свеклы). Это дешевое и макси-
мально доступное сырье. А но-
вый сорбент — экологически 
чистый и существенно дешевле 
импортных аналогов. 

Специалисты Научно-обра-
зовательного центра «Кузбасс» 
вместе с индустриальными пар-
тнерами создают первую инте-
рактивную 3D-карту золошла-
ковых отходов (твердых про-
дуктов сгорания углей). Это ин-
формация необходима для раз-
работки проектов по вторично-
му использованию золошлаков 
в радиоэлектронике, прибо-
ростроении, атомной технике, 
машиностроении, химической 
промышленности, в металлур-
гии и других. Если проект будет 
успешным, опыт кузбасских 
ученых может быть распро-
странен на всю страну.

В Тульской области занялись 
спасением чистого воздуха. Уче-
ные Научно-образовательно-
го центра «ТулаТЕХ» разраба-
тывают экологический мони-
торинг воздуха промышленно-
го региона. По словам завкафе-
дрой аэрологии, охраны труда 
и окружающей среды Тульского 
государственного университета 
Владимира Панарина, система 
позволяет определять загрязне-
ние воздуха и прогнозировать 
его последствия. В регионе так-
же разработали автономную си-
стему непрерывного контроля 
выбросов на полигонах твердых 
бытовых отходов.  

А К Ц Е Н Т

В Краснодарском крае ученые изучают 
возможности морских водорослей 
поглощать углерод из атмосферы. 
Для этого создали карбоновый полигон

ДОРОГИ

«ЗЕБРА» ПОШЛА В ШКОЛУ

Элина Труханова

С началом нового учебного года 
одной из самых острых проблем 
для многих школьников и роди-
телей вновь стала дорога в шко-
лу. Что греха таить, она не всегда 
ровная и безопасная, и не толь-
ко в сельской местности.

Отныне школьные дороги 
являются частью нацпроекта 
«Безопасные качественные до-
роги». И в зоне внимания вла-
стей теперь не только трассы, 
но и пешеходные переходы, ба-
рьерные ограждения, преду-
преждающие знаки и многое 
другое. Всего до конца этого 
года построят и отремонтиру-
ют более 780 участков, ведущих 
к образовательным и досуговым 
учреждениям. Причем большая 
часть дорог к школам и детса-
дам уже сдана к началу учебно-
го года.

Во Владимирской области 
обустроили пешеходные пе-
реходы возле школ и детсадов. 
А на улице Нижняя Дуброва во 
Владимире еще построен вто-
рой островок безопасности, где 
могут остановиться люди, пе-
реходя дорогу. Улица здесь ши-
рокая, движение интенсивное, 
особенно вечером, кроме того, 
по этому маршруту ездят на за-
нятия ученики школы № 39. По-
этому дополнительный остро-
вок безопасности был просто 
необходим. 

В городе Камешково отре-
монтировали 500-метровый 
тротуар у детско-юношеской 
спортивной школы и средней об-
щеобразовательной школы № 1. 
Он проходит вдоль школьного 
сквера и отделяется от проезжей 
части полосой газона, что повы-
шает безопасность школьников. 

По информации админи-
страции Костромской области, 
в этом году только в Костроме 
были отремонтированы подъ-
ездные пути к 23 детским садам 
и школам. Среди них шесть объ-
ектов — по национальному про-
екту «Безопасные качественные 
дороги». Еще один участок доро-
ги, по которой дети добирают-
ся в школы, отремонтирован по 
нацпроекту в городе Нерехта. 

К новому учебному году по-
мимо ремонта дор ожного по-
лотна здесь обустроили пеше-
ходные переходы, установили 
светофоры, барьерные огражде-
ния, дорожные знаки, нанесли 
разметку. 

Например, на Строительной 
улице, у школы № 31, безопа-
сный подход к зданию обеспе-
чивают два «пешеходника», ле-
жачие полицейские и барьерное 
ограждение. Для удобства роди-
телей, подвозящих детей на ав-
томобилях, оборудован парко-
вочный карман. «Мы очень до-
вольны, что появилось место для 
парковки машин, раньше при-
ходилось оставлять их в даль-
них дворах», — говорят родители 
школяров.

Барьерные ограждения 
впервые установлены и у шко-
лы № 29 на улице Островского. 
На Рабочем проспекте, где нахо-
дятся школа и детский сад, в ме-
сте пешеходного перехода тоже 
сделан островок безопасности, 
разделяющий транспортные по-
токи. На отдельных участках по-
явились мигающие светофоры, 
позволяющие участникам дви-
жения заблаговременно увидеть 
оживленный перекресток или 
переход.  

МЕДИЦИНА

ВРАЧИ ПРИПЛЫЛИ ПО РЕКЕ

Елена Мационг

В Югре врачи к больным не 
только приходят и приезжают, 
но и приплывают. Более 40 от-
даленных сел, до которых мож-
но добраться только по воде, 
посетит за нынешнюю навига-
цию югорская плавучая поли-
клиника «Николай Пирогов».

В бригаде — гинеколог, не-
вролог, стоматолог, хирург, оф-
тальмолог, рентгенолог. Все-
го 10 врачей и 14 медсестер. 
Они плавают по Оби, Иртышу 
и их притокам. Завершат рабо-
ту врачи в конце октября. На 
борту корабля — 19 кабинетов, 
аппараты лучевой диагности-
ки, дентальный и передвижной 
рентгенологический аппараты. 
Как говорят сами врачи, не ка-
ждое стационарное медицин-
ское учреждение может похва-
статься таким оснащением.

Специалистам предстоит 
принять почти 14 тысяч югор-
чан, живущих в далеких селах 
и в национальных стойбищах 
ханты и манси. Возможности 
плавучей клиники позволяют 
и роды принять, и даже прове-
сти несложную поверхностную 
операцию. К неходячим паци-
ентам, которые не могут до-
браться до места, где пришвар-
товался теплоход, врачи прихо-
дят на дом. Все услуги оказыва-
ются бесплатно.

Многие люди ждут прибы-
тия «Николая Пирогова» еще 
с зимы, заранее интересуются 
расписанием, записываются 
на прием. В каждом населен-
ном пункте плавучая поликли-
ника находится от одного до 
шести дней, в зависимости от 

потребностей жителей. Рабо-
та бригады врачей выстраива-
ется по всем законам речного 
флота. Здесь все строго по рас-
писанию: и подъем, и завтрак 
с обедом и ужином. Готовят для 
медиков два кока. Команда, об-
служивающая судно, состоит 
из 12 человек. Капитан, матро-
сы и медики давно сдружились. 
Многие вместе уже не одну на-
вигацию. В воскресенье — един-
ственный выходной, команда 
собирается вместе. Смотрят 
фильмы, играют в шахматы, ку-
паются в реке. Перед тем как 
отправиться в путь, все прошли 
обязательную вакцинацию.

Это единственная плаву-
чая поликлиника на реке, рас-
сказал главный врач окружно-
го «Центра профессиональной 
патологии Николай Ташланов. 
Специализированный тепло-
ход «Николай Пирогов», на ко-
тором базируется плавучая 
поликлиника, был cпущен на 
воду в 1993 году. А в навигацию 
следующего года плавучая по-
ликлиника выйдет в рейс уже 
на судне нового поколения на 
подводных крыльях «Метеор 
120Р». Недавно побывавший 
в Югре главврач Коммунарки 
Денис Проценко назвал рабо-
ту плавучей поликлиники уни-
кальным опытом, который надо 
тиражировать и в других реч-
ных регионах страны. 

Доступность медицинской 
помощи — один из приоритетов 
нацпроекта «Здравоохране-
ние». Благодаря ему у медиков 
появляется новый транспорт, 
современное оборудование, 
строятся новые поликлиники 
и амбулатории.  

ОБРАЗОВАНИЕ

ШКОЛЫ С ВИДОМ НА УНИВЕР

Олег Корякин, 
Наталья Решетникова, 
Элина Труханова

Из Казахстана в Татарстан пере-
ехал учитель математики Ибра-
гим Ибатулин и сразу же устро-
ился в многопрофильный лицей 
№ 11 «Унбер», недавно откры-
тый в казанском микрорайоне 
«Арт-Сити».

Это учебное заведение — 
одно из десятков, построенных 
в стране в рамках программы 
«Стимул» нацпроекта «Жилье 
и городская среда».

«Мне доверили «олимпий-
ский резерв», — рассказал Ибра-
гим. В лицее он будет готовить 
ребят к олимпиадам по матема-
тике. А учительница русского 
языка и литературы Елена Ко-
новалова приехала в Казань из 
Петербурга. И она тоже увере-
на, что лицей позволит ей расти 
профессионально.

Новенький лицей рассчитан 
на 1500 учеников, и его откры-
тие — долгожданное событие для 
жителей микрорайона. Лицей — 
просторный, построен по совре-
менному проекту и оснащен не 
только лабораториями и каби-
нетом робототехники, но и дву-
мя бассейнами. А рассчитанная 
на 530 мест столовая лицея — са-
мая большая в городе.

Для удобства детей и родите-
лей в «Унбере» разработали свое 
мобильное приложение. А еще 
в лицее разработали проект 
«Иммерсивная школа». Он по-
зволит школьникам с помощью 
очков виртуальной реальности 
изучить правила поведения при 
опасных ситуациях.

А в Ярославле первого сен-
тября распахнула двери школа 
№ 91 в активно растущем ми-
крорайоне. Школ в городе не 
строили два десятилетия, а по-

тому переоценить это событие 
просто невозможно. Тем более 
что 950 детей (из них 200 — пер-
воклашки) пошли не в обычную 
школу, а в центр инженерных 
технологий. В областном депар-
таменте образования пояснили, 
что обучение здесь ориентиру-
ют на последующее поступление 
в вузы, связанные с биоинже-
нерией, архитектурой, химией 
и физикой.

На базе школы будет рабо-
тать центр дополнительного об-
разования. Его финансирует го-
родской бюджет. Дети смогут 
бесплатно заниматься по допол-
нительным программам. Для 
этого оборудованы класс хоре-
ографии, актовый зал с эстра-
дой, два спортивных зала, а на 
пришкольной территории есть 
футбольное поле, баскетбольная 
и волейбольная площадки, бего-
вая дорожка.

В Новосибирске по нацпро-
екту к концу 2021 года построят 
школу на 1100 мест с большим 
спортзалом и музеем. Министр 
строительства региона Иван 
Шмидт сообщил, что в прошлом 
году в этом районе открылась 
еще одна школа. Сейчас ее посе-
щают более тысячи ребятишек. 
И построена она тоже благода-
ря нацпроекту. Строят в Ново-
сибирске еще одну школу — на 
825 мест. И она будет несколько 
нестандартной: в ней предус-
мотрены такие нетипичные для 
школы помещения, как тран-
сформирующиеся атриумы, 
спальни и даже комната матери 
и ребенка.

«Нацпроекты расширяют 
наши возможности для укрепле-
ния материально-технической 
базы образовательных учрежде-
ний», — отметил заместитель гу-
бернатора Новосибирской обла-
сти Сергей Нелюбов.  

ПРОИЗВОДСТВО

НАСТРОЙКА ДЛЯ СТРОЙКИ

Елена Шулепова, 
Анна Юркова

Льготный займ на покупку но-
вого оборудования получил 
Калужский центр сварной сет-
ки. И не он один. Обязательное 
условие финансовой помощи — 
высокие результаты реализа-
ции нацпроекта «Производи-
тельность труда».

Основные направление де-
ятельности завода — выпуск 
арматурной сетки и каркасов. 
Их используют, например, в мо-
нолитном строительстве, про-
изводстве железобетонных 
плит и конструкций, устройст-
ве стяжки пола и фундаментов. 
Сегодня, по данным специали-
стов предприятия, рынок арма-
турной сетки в России пример-
но на 30 процентов обеспечива-
ет импорт из Китая и Казахста-
на. Но с помощью нацпроекта 
на заводе планируют увеличить 
свою долю на рынке.

По словам руководителя ре-
гионального центра компетен-
ций Ивана Широкова, компа-
ния выполнила весь комплекс 
работ. Так, мероприятия бе-
режливого производства на пи-
лотном потоке изготовления 
сварной сетки позволили на 
65 процентов сократить вре-
мя процесса. Почти в три раза 
уменьшился срок нахождения 
запасов на складе. При этом 
объемы производства выросли 
с 335 тысяч до 1,5 миллиона ки-
лограммов сетки в месяц.

«Мы изучили специаль-
ную программу финансиро-
вания Фондом развития про-
мышленности. И для участия 
в ней определяющими для нас 
были низкая процентная став-
ка и льготный период возврата 
основного долга», — рассказал 
директор предприятия Шамиль 
Худайназаров. Заводу выдели-
ли 63 миллиона рублей, а Фонд 
развития промышленности Ка-
лужской области — 27 миллио-
нов под один процент годовых 
на сварочную установку.

Специалисты Агентства раз-
вития бизнеса и Фонда разви-
тия промышленности Калуж-
ской области помогли компа-
нии с оформлением документов 
и бизнес-планом. 

Ожидается, что с привле-
чением льготного займа пред-
приятие увеличит производст-
во сварной арматурной сетки 
и каркасов для строительной 
отрасли на 60 процентов. Это 
будет достигнуто как за счет 
приобретения нового оборудо-
вания, так и за счет повышения 
производительности труда на 
30 процентов.

В свою очередь кубанская 
компания «СпецСтройКубань» 
в рамках нацпроекта «Произ-
водительность труда» улучшит 
процессы создания монолит-
ных бетонных блоков. Изучить 
нюансы использования береж-
ливых технологий ей помога-
ют специалисты регионального 
центра компетенций.

«В качестве пилотного по-
тока на предприятии выбрали 
процесс организации и выпол-
нения монолитных работ, — от-
метил руководитель проектов 
Регионального центра компе-
тенций края Родион Зевахин. — 
Теперь мы с рабочей группой 
компании приступили к диаг-
ностике выделенного участка 
и ожидаем, что после заверше-
ния работ он станет по-настоя-
щему эталонным. Наша цель — 
выявить несовершенства про-
цессов и после этого разрабо-
тать стратегию, как повысить 
производительность труда».

Сейчас компания возводит 
более 979 тысяч квадратных 
метров жилья. По признанию 
ее руководства, для того что-
бы ускорить темпы возведения 
многоквартирных домов, очень 
важно усовершенствовать про-
цесс организации и выполнения 
монолитных работ на строи-
тельных площадках. В будущем 
это приведет не только к сокра-
щению издержек, но и миними-
зации рисков в работе.  

В новом казанском лицее № 11 «Унбер» школьники с помощью очков вирту-
альной реальности изучают правила поведения при опасных ситуациях.

На теплоходе «Николай Пирогов» базируется плавучая поликлиника. 
С 1993 года врачи помогают жителям в самых глухих уголках Югры.

В сентябре на берегу Байкала прошел массовый субботник. Сюда приехали более 450 волонтеров со всей страны. Занимаются проблемой Байкала 
и ученые. НИИ биологии Иркутского госуниверситета вместе с ведущими IT-компаниями работают над созданием нейросети для мониторинга 
состояния озера. Она будет анализировать пробы воды. Это поможет оценить влияние глобальных процессов на экосистему Байкала. 

НАУКА

СВЕКЛА ОЧИСТИТ ВОДУ ОТ НЕФТИ 
ЦИФРА

780
ДОРОГ

ведущих к образовательным 

и досуговым учреждениям, 

включены в нацпроект «Без-

опасные и качественные доро-

ги» на 2021 год. Все они будут 

обустроены.

Справка «РГ» 

По данным ГИБДД, за семь месяцев 2021 года общее количество ДТП 

в стране сократилось на 8,1 процента по сравнению с аналогичным пе-

риодом прошлого года. 

Для повышения безопасности дорожного движения в этом году подряд-

ные организации планируют установить более 291 тысячи новых до-

рожных знаков, более 1,4 тысячи метров барьерного и 276 тысяч ме-

тров пешеходного ограждения, более 2,1 тысячи светофоров и свыше 

1,3 тысячи метров стационарного освещения. На проезжую часть нане-

сут более 3,7 миллиона метров разметки, а вдоль дорог появится более 

1,5 миллиона метров тротуаров.
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Организации и физические лица, включенные 
в перечень на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма»
Организации

1. NATIONAL SOCIALISM/WHITE POWER  (NS/WP; NS/
WP CREW; NS/WP GREW SPARROWS; SPARROWS CREW/
WHITE POWER; НАЦИОНАЛ-СОЦИАЛИЗМ/БЕЛАЯ СИЛА, 
ВЛАСТЬ) ;

2. НЕКОММЕРЧЕСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ФОНД БОРЬ-
БЫ С КОРРУПЦИЕЙ, ИНН: 7709471429;

3. НЕКОММЕРЧЕСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ФОНД ЗАЩИ-
ТЫ ПРАВ ГРАЖДАН, ИНН: 7838086111, РОССИЙСКАЯ 
ФЕДЕРАЦИЯ, Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, ВОЗНЕСЕНСКИЙ 
ПР-Т, Д. 33, ЛИТЕР А, ПОМ. 13-Н.

Физические лица
1. АБДУЛАЕВ АБДУЛВАГАБ МАГОМЕДОВИЧ, 

16.07.1989 г.р. , П. ТЮБЕ КИРОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛЛОЕВ ДОНИЕРБЕК РУСТАМОВИЧ  (АБДУЛ-
ЛОЕВ ДОНИЁРБЕК РУСТАМОВИЧ), 10.08.1995 г.р. , Г. 
ХУДЖАНД РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

3. АБДУРАХМАНОВ АРТУР ТЕЛЬМАНОВИЧ, 
01.06.1997 г.р. , С. АСАКЕНТ ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АБДУХАЛИЛОВ ФУРКАТ АБДУЖАЛИЛОВИЧ  
(АБДУХАЛИЛОВ ФУРКАТ АБДУЧАЛИЛОВИЧ), 
21.02.1983 г.р. , Г. КАНИБАДАН РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

5. АГАЕВ АНАР РАСИМОВИЧ, 07.01.1984 г.р. , Г. 
АШХАБАД РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

6.  АДХАМОВ ЖОБИРХОН ИСМОИЛ УГЛИ,  
(ADKHAMOV JOBIRKHON; ADXAMOV JOBIRXON ISMOIL 
O’G’LI), 26.04.2000 г.р. , Г. НАМАНГАН НАМАНГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

7. АЗАРЬЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 08.02.1956 
г.р. , Г. ПЕЧОРЫ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

8. АКИЕВА АСЕТ АЛИХАНОВНА, 17.05.1987 г.р. , СТ. 
НЕСТЕРОВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

9. АКРАМОВ ИСФАНДИЕР ЮСУФДЖОНОВИЧ  (АКРА-
МОВ ИСФАНДИЁР ЮСУФДЖОНОВИЧ), 02.11.1987 г.р. , Г. 
КУЛЯБ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

10. АЛУКАЕВА ВЕНЕРА РЯСТЯМОВНА, 20.10.1966 
г.р., С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ МОРДОВИЯ;

11. АФАШАГОВ АДМИР АНАТОЛЬЕВИЧ, 11.03.1975 
г.р. , ГОР. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;

12. АХМЕТШИН РИШАТ РАДИКОВИЧ, 21.10.1988 г.р., 
Г. АРКАЛЫК КУСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. БАЙРАМОВ ЭЛВИЗ ФИРДОВСИЕВИЧ, 04.06.2003 
г.р. , ГОР. СУРГУТ ХАНТЫ- МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНО-
ГО ОКРУГА;

14. БАКАНИЕВ САЛЯХ ИСАЕВИЧ, 26.04.1984 г.р. , С. 
УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

15. БАРАГУНОВА ФАТИМА РЕЗУАНОВНА, 19.07.1988 
г.р. , С. ЗАЛУКОДЕС ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

16. БАРАНОВСКАЯ ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА  (ЛАКТИ-
ОНОВА ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА), 08.04.1951 г.р. , С. ВАН-
НОВКА ТЮЛЬКУБАССКОГО РАЙОНА ЧИМКЕНТСКОЙ 
ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

17. БАРАНОВСКИЙ РОМАН ЛЮБОМИРОВИЧ, 
27.06.1974 г.р. , ГОР. БАЛАКОВО САРАТОВСКОЙ ОБЛ.;

18. БАСМАНОВА АЛЬФИЯ МАКСУТОВНА, 30.06.1978 
г.р. , С. СЕЛИТРЕННОЕ ХАРАБАЛИНСКОГО РАЙОНА 
АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. БАШЛАЕВ АРТУР СОЛТАНОВИЧ, 22.05.1992 г.р. , 
А. САРЫ-ТЮЗ УСТЬ-ДЖЕГУТИНСКОГО РАЙОНА КАРАЧА-
ЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

20. БЕК ИМ БОК, 17.10.1957 г.р. , Г. УГЛЕГОРСК САХА-
ЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. БЕЛИЦКИЙ ДМИТРИЙ СТАВРОВИЧ, 26.04.2002 
г.р. , ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

22. БЕЛОУСОВ СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 27.11.1997 
г.р. , Г. СОСНОВОБОРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

23. БЕНДА ВАСИЛИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 01.04.2002 г.р. , 
СТ. ГИАГИНСКАЯ ГИАГИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
АДЫГЕЯ;

24. БЕРДОВ АЛИМ ЗАУРБЕКОВИЧ, 05.12.1995 г.р. , Г. 
БАКСАН БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

25. БЕРЕЖНОЙ МИХАИЛ ГЕННАДЬЕВИЧ, 25.04.1991 
г.р. , ГОР.НОВОРОССИЙСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

26. БИКБАЕВА ИЛЬМИРА ЗИГАТОВНА, 11.09.1961 
г.р., Д. СУНАРЧИ БУРТИНСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

27. БИКМАЕВА МЕНИРЯ ШАХИЕВНА, 18.08.1976 г.р. , 
С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ МОРДОВИЯ;

28. БИЛАЛОВ РИФАТ РАИЛОВИЧ, 09.03.1995 г.р. , Г. 
ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

29. БЛИНОВ КИРИЛЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 04.04.1991 
г.р. , Г. БОР НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ВЕЛИЕВ ИЛЬХАМ ЕДИЯР ОГЛЫ, 10.11.1968 г.р. , 
Г. БАКУ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

31. ВОЙКОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 28.08.1975 
г.р. , Г. ЯКУТСК;

32. ГАДЖИЕВА МУСЛИМАТ ДАВУДОВНА, 18.08.1990 
г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

33. ГАДЖИЕВА ШАХРЕЗА КУРБАНГАДЖИЕВНА, 
19.08.1990 г.р. , С. ПЕРЕЗВАЛЬ ДАНКОВСКОГО РАЙОНА 
ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

34. ГАЙНУТДИНОВ ФАНИС ХАЙДАРЗЯНОВИЧ, 
18.01.1971 г.р. , Г. АЛМАЛЫК УЗБЕКСКОЙ ССР;

35. ГАЛИЯРОВ БОРИС БОРИСОВИЧ, 26.04.1983 г.р., 
Г. ЧАПАЕВСК САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ГАРАЩЕНКО НАТАЛЬЯ ОЛЕГОВНА, 20.05.1989 
г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. ГЕРБЕКОВ МАРАТ ХАМИДОВИЧ, 18.11.1990 г.р. , 
А. УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

38. ГОРНОСТАЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 25.02.1989 
г.р., Г. ЕНИСЕЙСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

39. ГРАЧЕВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 06.01.1993 г.р. , 
ГОР. МУРОМ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

40. ГУДУЛИН ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 17.01.2003 
г.р. , ГОР. РУЗАЕВКА РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

41. ДАВЛАТОВ ДИЛМУРОД АМИНБОЙ УГЛИ, 
16.12.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

42. ДАУЛЕТОВ САИД РУСЛАНОВИЧ, 13.04.1995 г.р. , 
С. КИЗЛЯР МОЗДОКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

43. ДЕТКОВ ГЕОРГИЙ ГУРАМОВИЧ, 09.12.1979 г.р. , Г. 
МОСКВА;

44. ДЖАБРАИЛОВ ШАМИЛЬ АРСЛАНБЕКОВИЧ, 
28.09.1991 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

45. ДЖАМАЛОВ ИБРАГИМ ХАСАЙНОВИЧ, 10.04.1995 
г.р. , СТ. ТЕРСКАЯ МОЗДОКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ;

46. ДЗЕЙГОВА ЗАЛИНА МАГОМЕД-АМИРОВНА, 
21.01.1993 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

47. ДМИТРИЕВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ, 27.09.1972    
г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;

48. ДОДОХОНОВ ХАЗРАТХОН ХАЙДАРБОЕВИЧ, 
24.01.1987 г.р. , Г. ИСФАРА СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

49. ДУБОВЕНКО АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ, 
31.03.1973 г.р. , Г. ОЧАКОВ ОЧАКОВСКОГО РАЙОНА 
НИКОЛАЕВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

50. ЕЖИН ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 05.06.1988 г.р. , Г. 
ЯРОСЛАВЛЬ;

51. ЕМЕЛЬЯНЦЕВ МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 25.06.1986 
г.р. , Г. ОМСК;

52. ЕРМАКОВ СВЯТОСЛАВ ДМИТРИЕВИЧ, 23.10.1998 
г.р. , Г. ПЕРМЬ;

53. ЕРШОВ ИЛЬЯ ВЛАДИМИРОВИЧ, 26.12.1986 г.р. , 
Г. ШАДРИНСК КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. ЖАРОВ МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.08.2001 
г.р. , ГОР. РЫБИНСК ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

55.  ЗАЦАРИННЫЙ СТАНИСЛАВ ЮРЬЕВИЧ, 
19.11.2004 г.р. , ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

56. ЗЕМЛЯКОВ РОМАН НИКОЛАЕВИЧ, 08.10.1989 
г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;

57. ЗИНИЧ ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 17.04.1966 г.р. , 
Г. НАЗАРОВО КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

58. ИМОМАЛИЕВ ЗОХИДЖАН РАХИМЖАНОВИЧ, 
14.03.1980 г.р. , С. САВАЙ КАРАСУЙСКОГО РАЙОНА 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

59. ИСАКОВ АНАТОЛИЙ ЮРЬЕВИЧ, 29.08.1964 г.р. , Г. 
КУРГАН;

60. ИСМАТОВ МАХМУДЖОН ОРТИКБОЙ УГЛИ, 
05.02.1999 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

61. КАДИЕВА ХАМИДЯ РАФИКОВНА, 03.11.1998 г.р. , 
С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ МОРДОВИЯ;

62.  КАРПОВ ВЯЧЕСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
23.03.1982 г.р. , П. УСТЬ-НЕРА ОЙМЯКОНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ЯКУТИЯ;

63. КАРПОВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 05.08.1993 г.р. , Г. 
ЩЕКИНО ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

64.  КАРТАШОВ ДАНИИЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
24.12.2001 г.р. , Г. КОСТРОМА;

65. КИПЧАТОВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 26.09.1988 
г.р. , Г. КИРСАНОВ ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

66. КОВАЛЕВ ИЛЬЯ АНАТОЛЬЕВИЧ, 11.10.2003 г.р. , 
ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

67. КОВАЛЕВ РУСЛАН АНАРОВИЧ, 31.05.1991 г.р. , Г. 
РОСТОВ-НА-ДОНУ;

68. КОЖЕВНИКОВ КОНСТАНТИН ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
11.11.2001 г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;

69. КОЛЕСНИК ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ, 
03.01.1982 г.р. , П. МЕНДЕЛЬСКИЙ БИРИЛЮССКОГО 
РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

70. КОНУСОВ ДАВИД АББАЗОВИЧ, 13.08.2002 г.р. , Г. 
ШАРДАРА ЮЖНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ КАЗАХСТАН;

71. КОСАР МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ, 26.10.1993 г.р. , 

С. КАМЕНЬ-РЫБОЛОВ ХАНКАЙСКОГО РАЙОНА ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

72. КОШКАРОВ ЯКОВ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 22.01.1987 г.р. , 
С. УВАТ УВАТСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. КРАСНОЛУЦКИЙ ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ, 
15.04.1975 г.р. , Г. КАЛАЧ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

74.  КРЮЧЕНКО СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
16.09.2004 г.р. , ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

75. КУДАЕВ АНДЗОР РУСЛАНБЕКОВИЧ, 28.07.1975 
г.р. , Г. НАЛЬЧИК КБАССР;

76. КУРБАНОВ РАШИД АЙСУПЬЯНОВИЧ, 19.04.1981 
г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

77. КУРОЧКИН ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 15.11.2001 
г.р. , ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

78. КУСЛИЙ АРТЕМ АЛЕКСЕЕВИЧ, 09.05.2002 г.р. , 
СТ. ДИНСКАЯ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

79. ЛАСКИН БОГДАН ОЛЕГОВИЧ, 27.09.2001 г.р. , С. 
САМАРСКОЕ АЗОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

80. ЛЕКОМЦЕВ АНТОН ГРИГОРЬЕВИЧ, 14.11.1987 
г.р., ГОР. ПЕРМЬ;

81. ЛИТВИНЮК АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 
03.11.1960 г.р. , ПОС. АМАНГЕЛЬДЫ УИЛСКОГО РАЙОНА 
АКТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

82. ЛОКТИОНОВ НИКИТА ДЕНИСОВИЧ, 24.06.2003 
г.р. , ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

83. ЛУБИН АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 26.05.1956 
г.р. , Д. ОГОНЕК ШАДРИНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

84. МАГАМЕДОВ МАГАМЕДТАГИР КУРБАНОВИЧ, 
30.11.2003 г.р. , С. ШИМИХЮР КУРАХСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. МАГОМЕДОВ ИМАНГАЗАЛИ ШАХБАНОВИЧ, 
06.07.1980 г.р. , С. ШАУМЯНА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

86. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД АХМЕДОВИЧ, 26.12.1972 
г.р. , С. МОКОК ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

87. МАКАРОВА ТАТЬЯНА АЛЕКСАНДРОВНА, 
22.10.1979 г.р. , Г. АЛЬМЕТЬЕВСК ТАССР;

88. МАТВЕЕВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 15.01.1990 г.р. , 
ПОС. ЯГУНОВСКИЙ Г. КЕМЕРОВА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

89. МАТУРИН ИЛЬДАР ХАЙДЯРОВИЧ, 13.08.1987 
г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ НЕВЕРКИНСКОГО РАЙОНА ПЕН-
ЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

90. МАТУРИН КАМИЛЬ ХАЙДЯРОВИЧ, 01.01.1974 
г.р. , С. ОКТЯБРЬСКОЕ НЕВЕРКИНСКОГО РАЙОНА ПЕН-
ЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

91. МАТУРИН МАРАТ ХАЙДЯРОВИЧ, 01.01.1977 г.р. , 
С. ОКТЯБРЬСКОЕ НЕВЕРКИНСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

92. МАХМУДОВ ИЛЕСДЖОН ИЛХОМДЖОНОВИЧ  
(МАХМУДОВ ИЛЁСДЖОН ИЛХОМДЖОНОВИЧ), 
06.06.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

93. МАХМУДОВ ШАИГ ЯШАР ОГЛЫ, 02.06.1983 г.р. , 
С. КЫЗЫЛАВАР МАСАЛЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ АЗЕРБАЙДЖАН;

94. МИНСАФИН ВАЛЕРИЙ ИГОРЕВИЧ, 07.10.1971  
г.р., Г. КУРГАН;

95. МОКРИЙ ИВАН ИГОРЕВИЧ, 10.07.2001 г.р. , Г. 
КРАМАТОРСК ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

96. МОРГОЕВ АЗАМАТ АЛАНОВИЧ, 27.12.1989 г.р. , Г. 
ОРДЖОНИКИДЗЕ СОАССР;

97. МОРОЗОВ МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 06.08.1983 
г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

98. МУСАЕВ АДЛАН РУСЛАНБЕКОВИЧ, 15.12.1989 
г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

99. МУСАЕВ РУСЛАНБЕК ИСРАПИЛОВИЧ, 25.01.1961 
г.р. , П. ГОРАГОРСК НАДТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;

100. НАЗАРОВ САИДИКРОМ АБДУЛХАМИДОВИЧ, 
07.08.2002 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

101. НАУМЕНКО СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
19.05.1987 г.р. , Г. АРМАВИР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

102. НАШХО ФАТИМА АХЬЯДОВНА  (БОРЧАШВИЛИ 
ФАТИМА АХЬЯДОВНА), 04.08.1977 г.р. , СТ. НЕСТЕРОВ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕ-
ТИЯ;

103. НЕКРАСОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 24.08.1960 
г.р. , Г. ИЛАНСКИЙ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

104. НЕСТЕРОВ АРТЕМ РОМАНОВИЧ, 03.10.1998    
г.р.,  Г. ВОРОНЕЖ;

105. ОВЧИННИКОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 
22.04.1972 г.р. , Г. ЛЕНИНГРАД;

106.  ОСТАПЧУК РОМАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 
01.07.2002 г.р. , ГОР. КАЛАЧ-НА-ДОНУ ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

107. ОШНОКОВА СВЕТЛАНА ВЛАДИМИРОВНА, 
18.12.1975 г.р. , Г. АРМАВИР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

108. ПАШАЕВ УМАР ИБРАГИМОВИЧ, 25.07.2002 г.р. , 
Г. ОРЕХО-ЗУЕВО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

109.  ПОНОМАРЕНКО ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 
11.09.1958 г.р. , Г. УССУРИЙСК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

110. ПОПЕЛКОВСКИЙ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
10.06.1993 г.р. , ГОР. ОДИНЦОВО МОСКОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

111. ПОПОВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ, 04.03.1977 г.р. , Г. 
НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

112. ПОТАПОВ АЛЕКСЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 18.04.1979 
г.р. , ПОС. КОМИССАРОВО Г. КЕМЕРОВА;

113. ПЯТУНИН АРТЕМ МИХАЙЛОВИЧ, 25.11.1995  
г.р.,  Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

114. РАМАЗАНОВ ЗАМИР АЙВАЗОВИЧ, 17.07.1988 
г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

115. РАХИМОВ ЗАВКИДДИН ХУЖАМУРОДОВИЧ  
(РАХИМОВ ЗАВКИДДИН ХУЖАМУРОТОВИЧ), 02.02.1978 
г.р. , Г. ПЕНДЖИКЕНТ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

116. РАХИМОВ ИБОДУЛЛО МАМАДРАСУЛОВИЧ, 
16.11.1993 г.р. ;

117. РЕУТОВ РОМАН ЮРЬЕВИЧ, 03.02.1977 г.р. , Г. 
БЕРЕЗНИКИ ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

118. РИЗОЕВ АБДУНАБИ, 22.09.1996 г.р. , РЕСПУ-
БЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

119. РОФИЕВ САИФИДДИН ПИРИДИНОВИЧ  (РОФИ-
ЕВ САЙФИДДИН ПИРИДИНОВИЧ), 04.04.1978 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

120. РУДНИЧЕНКО ИЛЬЯ ОЛЕГОВИЧ, 03.08.1996 г.р. , 
С. КАРАГАЙ КАРАГАЙСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

121. САДРЕТДИНОВ РУСЛАН ИСКАНДАРОВИЧ, 
05.10.1987 г.р., С. БЫНЬГИ НЕВЬЯНСКОГО РАЙОНА 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

122. САДУЛАЕВ РУСЛАН АМИРОВИЧ, 27.11.1975    
г.р.,  Д. СОКОЛИНО СЫЧЕВСКОГО РАЙОНА СМОЛЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

123. САИТОВА РАМИЛЯ ХАМИТЬЯНОВНА, 16.07.1966 
г.р. , Д. 1-Е ИТКУЛОВО БАЙМАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

124. САЙФУЛЛИНА АЛИЯ ФАКИЛЕВНА, 14.12.1986 
г.р. , Г. ОКТЯБРЬСКИЙ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

125. САЙФУТДИНОВ ЖУМАНБОЙ ДОНЕР УГЛИ  
(САЙФУТДИНОВ ЖУМАНБОЙ ДОНЁР УГЛИ), 25.11.1994 
г.р. , ЯЗЪЯВАНСКИЙ РАЙОН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

126. САЛИХОВА АСИЯТ АЛИГАДЖИЕВНА, 11.07.1993 
г.р. , С. АКУША АКУШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

127. САЛМАНОВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ, 20.04.1997 
г.р. , ГОР. НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

128. СЕМЕНОВА НАТАЛЬЯ ЕГОРОВНА, 27.04.1957 
г.р., С. ЛУНЫМ ГАИНСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

129. СЕМИН СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 14.04.1993 г.р. , 
ГОР. КАМЕНСК-ШАХТИНСКИЙ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

130. СИМОНОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 
02.08.1987 г.р. , Г. ВОРОНЕЖ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

131. СИРИЧЕНКО ИЛЬЯ ВИКТОРОВИЧ, 11.05.2002 
г.р. , ПОС. РАКИТНОЕ РАКИТЯНСКОГО РАЙОНА БЕЛГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

132. СИТНИКОВА ТАТЬЯНА ВАСИЛЬЕВНА  (ТРУШКО-
ВА ТАТЬЯНА ВАСИЛЬЕВНА), 22.10.1983 г.р. , Г. КИРОВ 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

133. СКУДАЕВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 08.06.1978 
г.р. , Г. КУРГАН;

134. СТАРИКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 
08.04.1960 г.р. , Г. ИВАНОВО ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

135. СУЛЕЙМАНОВ ИСЛАМ АМИРОВИЧ, 08.07.1978 
г.р. , С. НОВОКАЯКЕНТ НОВОКАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

136. СУЛЕЙМАНОВ МАГОМЕД  ЛЕЧАЕВИЧ, 
17.09.1992 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

137. СУЛТАНОВ АДАМ АХМЕДОВИЧ, 09.11.1998 г.р. , 
С. НОВОЧУРТАХ НОВОЛАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

138. СУЛТАНОВ ГЕННАДИЙ СУЛТАНОВИЧ  (ЖАМАН-
БАЛИЕВ ГЕННАДИЙ ЖУМАСИТОВИЧ), 09.05.1967 г.р. , Г. 
ПАЛЛАСОВКА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

139. СУЛТОНОВ СУЛТОНХУЖА АБДУКОДИРОВИЧ, 
25.01.1982 г.р. , КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

140. СУМИН ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ, 20.08.1997 
г.р. , Г. НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

141. СУХАРЕВ ИЛЬЯ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 23.05.1966 г.р. ,   
Г. ХАБАРОВСК;

142. ТАЛЫКОВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 21.02.2001 г.р., 
Г. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

143. ТАППАСХАНОВА АСИЯТ ИБРАГИМОВНА  (КАН-
САЕВА АСИЯТ ИБРАГИМОВНА), 18.07.1984 г.р. , П.
ЧЕГЕМ-1 ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КБАССР;

144. ТАТАРКИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 09.05.2004 
г.р. , Г. БАРНАУЛ, АЛТАЙСКИЙ КРАЙ;

145. ТОПЧИЕВ ЭЛЬВИС ЭНВЕРОВИЧ, 16.11.1984 г.р. , 
Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ ССР;

146. ТОШПУЛАТОВ ШАХБОЗ ШАВКАТ УГЛИ, 
24.12.1997 г.р. , КАТТАКУРГАНСКИЙ РАЙОН САМАР-
КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

147. ТУМАСЬЯН КАМИЛА КАРЕНОВНА  (БЕШТАОВА 
КАМИЛА КАРЕНОВНА), 12.01.1990 г.р. , А. КИЗЫЛ-ЮРТ 
ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

148. ТУРСУНОВ ИБРОХИМЖОН ДИЛШОДБЕК 
УГЛИ, 21.04.1991 г.р. , С. БУСТАН БАЛЫКЧИНСКОГО 
РАЙОНА АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

149. ТУХСОНОВ ИСЛОМЖОН ДЖУМАЕВИЧ, 
12.12.1997 г.р. , СЕЛЕНИЕ АВАНГАРД РЕСПУБЛИКИ ТАД-
ЖИКИСТАН;

150. УРАЗБАХТИН ИЛЬДАР ИСМАГИЛОВИЧ, 
19.05.1963 г.р. , Г. БРАТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

151. ФИЛАТОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 
09.12.1984 г.р. , Г. ШАРЫПОВО КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

152. ХАТОЯН ГАРЕГИН АЙЛАЗОВИЧ, 22.03.1987 г.р. , 
С. РЯ-ТАЗА АРАГАЦКОГО РАЙОНА АРМЯНСКОЙ ССР;

153. ХИЯСОВА ГЮЛЮЗАР ЗУБАИЛОВНА, 08.08.1964 
г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

154. ХОВАНСКИЙ ЮРИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 19.01.1990 
г.р. , Г. НИКОЛЬСК ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

155. ХОЖИХОНОВ ШОКИРХОН ХАМИДУЛЛОХОН 
УГЛИ(KHOJIKHONOV SHOKIRHON; XOJIXONOV SHOKIRXON 
HAMIDULLOXON O’G’LI), 04.08.1997 г.р. , Г. КАСАНСАЙ 
КАСАНСАЙСКОГО РАЙОНА НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

156. ЦЕЧОЕВ РОХМАН ХАРОНОВИЧ, 17.10.2001 г.р. , 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

157. ЧЕРНЕЦОВ АРТЕМ ВИКТОРОВИЧ, 22.02.1992 
г.р. , Г. ЛЫСКОВО НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

158. ЧЕРНОВ АРТЕМ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 16.09.1982 г.р. , Г. 
НОВОМОСКОВСК ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

159. ШЛЯКОВ ВАЛЕНТИН ВАЛЕНТИНОВИЧ, 
09.10.1977 г.р. , Г. ОДЕССА УКРАИНСКОЙ ССР;

160. ШМЕЛЕВ ИЛЬЯ КОНСТАНТИНОВИЧ, 29.01.2003 
г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

161. ШМУРОВА ОЛЬГА ЮРЬЕВНА, 30.03.1984 г.р. , Г. 
КИНЕШМА КИНЕШЕМСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

162. ШУКУРОВ МАХАМАДЖОН (ШУКУРОВ МАХА-
МАДЖОН ПАЗИЛОВИЧ; ШУКУРОВ МАХАМАДЖОН 
ПОЗИЛОВИЧ), 28.02.1980 г.р. , КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИ-
КА;

163. ШУТОВ АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВИЧ, 26.12.1952 
г.р. , П. ПИОНЕРСКИЙ ЧУНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

164.  ЩЕРБАКОВ ЕВГЕНИЙ ГЕННАДИЕВИЧ, 
31.07.1979 г.р. , С. РЕМОНТНОЕ РЕМОНТНЕНСКОГО РАЙ-
ОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

165. ЩЕУЛОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 16.02.1976 г.р. , 
ГОР. ЛЫСЬВА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

166. ЭШОНКУЛОВ ЖАВОХИР СОБИРОВИЧ, 
30.11.1983 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

167. ЮНУСОВ ФИРГАТЬ ФАРИТОВИЧ, 02.09.1963 
г.р., С. АХМЕТЛЕЙ НИКОЛАЕВСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

168.  ЯКОВЛЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 
10.10.2002 г.р. , ГОР. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

169. ЯНГЛИЧЕВА МАРЬЯМ ХУСЯИНОВНА, 22.04.1950 
г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ МОРДОВИЯ;

170. ЯНГЛИЧЕВА МЯРЬЯМ ФАТИХОВНА, 20.10.1969 
г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ МОРДОВИЯ;

171. ЯНГЛИЧЕВА МЯХФУЗЯ БАРИЕВНА, 27.10.1940 
г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ МОРДОВИЯ;

172. ЯНГЛИЧЕВА ХАЛИСЯ ШАГИМАРДЯНОВНА, 
03.11.1988 г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМОДАНОВСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

173. ЯНГЛИЧЕВА ХАМДИЯ АЙСОВНА (БАЗЕЕВА ХАМ-
ДИЯ АЙСОВНА), 13.01.1974 г.р. , С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМО-
ДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

174. ЯХЬЯЕВ АЛИ АЛЬХАЗУРОВИЧ, 20.12.1995 г.р. , 
С. КАКАДОЙ ИТУМ-КАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ.

Примечание: 1. Отмечены () организации и физиче-
ские лица, в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные 
из перечня на основании подпунктов 1—3, 7-8 пункта 2.2 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001
 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДИКАРИМОВ АЛЬБЕРТ МЕЙРАМГАЛИЕВИЧ 

28.12.1989 г.р., АЛМАТИНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

2. АЛИЕВА НАТАЛЬЯ ВЛАДИМИРОВНА 09.05.1975 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАГЕСТАНСКАЯ АССР;

3. АФАНАСЬЕВ НИКИТА ГЕННАДЬЕВИЧ 02.05.1989 
г.р., П. УРУЛЬГА КАРЫМСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

4. БЕЛОШКУРСКАЯ МАРИАННА ВЛАДИМИРОВНА 
06.11.1972 г.р., П. ПРОТВА ЖУКОВСКОГО РАЙОНА 
КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. БУДНИКОВА СОФЬЯ ВЛАДИМИРОВНА 28.08.1986 
г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

6. ВИДРАШКО ДАНИЛ ВАСИЛЬЕВИЧ 01.07.1997 г.р., 
Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

7. ВОРОНЕЦ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 07.04.1985 
г.р., Г. СЕВЕРОДОНЕЦК ВОРОШИЛОВГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ УКРАИНЫ;

8. ВОСКРЕСЕНСКИЙ ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ 
24.01.1990 г.р., С. ПУХОВО АНУЧИНСКОГО РАЙОНА ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

9.  ГАДЖИЕВ МАГОМЕД АБДУСАЛИМОВИЧ 
18.10.1968 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ ДАССР;

10. ГЕРАСИМОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ 07.05.1966 
г.р., Г. МУРМАНСК;

11. ГРИГОРЯН ЭРИК АРТУРОВИЧ 21.06.1998 г.р., Г. 
ВАНАДЗОР АРМЕНИИ;

12. ЗАБЛОЦКИЙ АРТЕМ ФЕДОРОВИЧ 08.11.1992 
г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. ЗОЗИНА ЕЛЕНА КОНСТАНТИНОВНА 27.10.1984 
г.р., Г. КИНЕШМА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

14. ЗОЛОТОРЕВ АЛЕКСЕЙ ГРИГОРЬЕВИЧ  (ЗОЛОТА-
РЕВ АЛЕКСЕЙ ГРИГОРЬЕВИЧ) 26.03.1997 г.р., Г. ПЕТ-
РОВСК-ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. ИБРАГИМОВ ХАМЗАТ МУСЛИМОВИЧ 21.09.1994 
г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

16. ИВАНОВ СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 09.09.1959 г.р., 
С. АНТОНОВКА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

17. КИМ СТАНИСЛАВ ВИКТОРОВИЧ 05.07.1968 г.р., 
Г. ХАБАРОВСК;

18. КЛЮБЧЕНКО АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ 13.10.1998 
г.р., Г. ОБОЯНЬ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. КОЛЧИН МАКСИМ АЛЕКСЕЕВИЧ 04.01.2005 г.р., 
Г. НИЖНИЙ ЛОМОВ ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. КОРСАКОВ ВАЛЕРИЙ ИВАНОВИЧ 04.08.1950 г.р., 
С. УТРИНГУВЮ ШАУЛЯЙСКОГО РАЙОНА ЛИТОВСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

21. КОСТЮКОВ ЕГОР АНАТОЛЬЕВИЧ 02.03.1990 г.р., 
П. КАТАЙГА ВЕРХНЕКЕТСКОГО РАЙОНА ТОМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

22. КЯРИМОВ АЛИХАН ДЖАВАНШИР ОГЛЫ 
24.11.1997 г.р., Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

23. МАВСАРОВ ИССА МАГОМЕДОВИЧ 08.09.1994 
г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ ИНГУШСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

24. МАГОМЕДЗАГИДОВ ГУСЕЙН МАГОМЕДЗАГИДО-
ВИЧ 23.10.1999 г.р., С. НИЖНЕЕ ГАКВАРИ ЦУМАДИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. МАГОМЕДОВ ЮНУС МАГОМЕДБЕКОВИЧ 
20.10.1973 г.р., Г. БУЙНАКСК ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

26. МАМЫШЕВ ДМИТРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ 12.12.1986 
г.р., Г. ТУРАН ПИЙ-ХЕМСКОГО РАЙОНА ТУВИНСКОЙ 
АССР;

27. МИРЗОКАРИМОВ ХУМОЮНМИРЗО ИНОМЖО-
НОВИЧ  (МИРЗОКАРИМОВ ХУМОЮНМИРЗО ИНОМЧО-
НОВИЧ)18.12.1995 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

28. МУРАТОВ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 29.03.1999 г.р., 
Г. ОРЕЛ;

29. НИГМАТУЛИН МАРАТ ВЛАДИСЛАВОВИЧ 
13.03.2001 г.р., Г. МОСКВА;

30. НИФОНТОВ НИКОЛАЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 04.08.1971 
г.р., П. ЧЕРНЫЙ ПОРОГ СЕГЕЖСКОГО РАЙОНА КАРЕЛЬ-
СКОЙ АССР;

31. НОРБОЕВ БАТОЖАРГАЛ ЦЫРЕНДОРЖИЕВИЧ 
25.04.1982 г.р., Г. УЛАН-УДЭ БУРЯТСКОЙ АССР;

32. ОРДАШОВ ОРДАШ ИБРАГИМОВИЧ 03.08.1980 
г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

33. ПОПОВ МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ 23.05.1962 г.р., Г. 
ЛЕНИНГРАД ДЗЕРЖИНСКОГО РАЙОНА;

34. ПОПОВА ЕЛЕНА ВЯЧЕСЛАВОВНА 10.09.1963 г.р., 
Г. АЛЕКСИН ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. ПУЧОК МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ 14.09.1997 г.р., С. 
ПЛИСКИ БОРЗНЯНСКОГО РАЙОНА ЧЕРНИГОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ, УКРАИНА;

36. РАЗУЕВ АЛИЛГАДЖИ КУРБАНОВИЧ 27.02.1964 
г.р., С. КУЛИ КУЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

37. РОДИОНОВ ГЛЕБ ГЕОРГИЕВИЧ 15.06.2005 г.р., Г. 
МИНУСИНСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

38. РОМАНОВА НАТАЛИЯ ФИДАИЛОВНА 18.06.1977 
г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

39. РОССИХИН ИГОРЬ АНАТОЛЬЕВИЧ 12.10.1983 
г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

40. САЛПАГАРОВ ДАХИР МЕКЕРОВИЧ 04.01.1964 г.р., 
АУЛ ДЖЕГУТА УСТЬ-ДЖЕГУТСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

41. СУШКОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
29.09.1996 г.р., Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

42. УКОЛОВА ЛЮБОВЬ АНАТОЛЬЕВНА 10.09.1948 
г.р., Х.Н. ПОКРОВСКИЙ ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. УСУМОВ СУЛУМБЕК ТУПАЕВИЧ 01.06.1980 г.р., 
СТ. КАЛИНОВСКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

44. ФЕРАПОНТОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 
17.12.1988 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

45. ШНАЙДЕР ВЛАДИСЛАВ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 
17.04.1998 г.р., С. ЧКАЛОВО НИЖНЕГОРСКОГО РАЙОНА 
АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ, УКРАИНА.

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом 
«г» пункта 12 указанного документа, Акционерное общество 
«Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что на сайте 
 Общества в информационно-телекоммуникационной сети 
 Интернет по адресу: www.irao-generation.ru раскрыта в полном 
объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 
на 2022 год по ценам (тарифам) на поставляемую в условиях 
 ограничения или отсутствия конкуренции электрическую энер-
гию, регулирование которых может осуществляться в случаях 
и в порядке, которые предусмотрены статьей 23.3 Федерального 
 закона «Об электроэнергетике».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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50:40:0010201:453 0,25
50:40:0010201:455 0,08
50:40:0010201:457 0,23
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http://www.oezdubna.ru/ 
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа  

в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду

ЗАЩИТА Почему «Концепция информационной безопасности 
детей» нуждается в доработке?

Работа на упреждение 
Владимир Емельяненко 

Д
окумент слабый и сы-
рой. Такой вердикт выне-
сла Общественная палата 

России обновленной «Концеп-
ции информационной безопа-
сности детей». Ее подготови-
ла рабочая группа минцифры, 
минпросвещения и ОП. 

— Нужна другая концепция 
информационной безопасно-
сти, а не косметическое обнов-
ление старой, — убежден член 
СПЧ Игорь Ашманов. — Ошибки 
и недочеты могут иметь боль-
шие следы, вплоть до потери 
жизней детей. 

Проблема в том, что срок 
действия концепции 2015—
2020 годов истек, а новой нет. 
Ситуацию усугубляет то, что, по 
данным Центра изучения и се-
тевого мониторинга молодеж-
ной среды (ЦИСМ), до 70 мил-
лионов человек интересуются 
деструктивным инфоконтен-
том, а 1,5 миллиона его потре-
бляют и генерируют. На этом 
фоне Следственный комитет 
России, Лига безопасности ин-
тернета и ВГТРК выразили не-
доумение: почему их предложе-
ния не были учтены? По их мне-

нию, в обновленной концепции 
«остались старый антисемей-
ный уклон, скрытая пропаганда 
ЛГБТ и отношение к детям как к 
самостоятельным «взрослым», 
включая положение о призна-
нии их равноправными члена-
ми инфообщества без учета их 
несовершеннолетия». 

— Не толкуются признаки су-
ицидального и криминального 
поведения, не понятен принцип 
отбора терминов, когда они ду-
блируют англоязычную терми-
нологию, — говорит директор 
Лиги безопасного интернета 
Екатерина Мизулина, — а глав-
ное, не сформулирована страте-
гия — защита детей от информа-
ционных угроз и формирование 
позитивного контента на осно-
ве традиционных духовных цен-
ностей. Такой подход не поддер-
живаем не только мы, но и роди-

тельское сообщество, которое в 
концепции не упоминается. 

Мизулина привела пример 
«недостаточного мандата» кон-
цепции. Лига безопасного ин-
тернета обнаружила в одном из 
школьных учебников англий-
ского языка ссылку на порно-
сайт, а в шести учебниках — про-
паганду ЛГБТ. Обращение Лиги 
передано в Генпрокуратуру, но 
ответа — как учебники попали в 
федеральный перечень для ис-
пользования в школах и как их 
быстро изъять без ущерба уче-
бе — нет. Концепция ответы на 
подобные вопросы не заклады-
вает концептуально.  

Минцифры и минпросвеще-
ния согласились с тем, что доку-
мент надо дорабатывать — «не 
прописана роль семьи, размыт 
понятийный аппарат». Так же 
рабочая группа заинтересова-

лась предложениями члена СПЧ 
Игоря Ашманова и эксперта СК 
России Сергея Петрова. Они по-
лагают грамотным действовать 
упреждающе — прописать в кон-
цепции право на досудебную 
блокировку сайтов, книг, ТВ-
программ, если они нарушают 
установленные правила инфо-
безопасности. 

— Надо говорить не о медиаг-
рамотности — это рабская каль-
ка американских ценностей, ко-
торую воспроизводит концеп-
ция, а о цифровой гигиене де-
тей, — убежден Игорь Ашманов. 
— Никакие ссылки на подтвер-
ждение, что вам есть 18+, не ра-
ботают — дети в среднем лучше 
взрослых управляются с гадже-
тами. Если нарушитель попал-
ся, его надо сначала блокиро-
вать, а потом разбираться, если 
он пожелает — через суд. Разбло-
кировать исключительно после 
суда. 

Только так, считают экспер-
ты, статус «Концепции инфор-
мационной безопасности» за-
работает не на бумаге, а в жиз-
ни. И начнет влиять на все — со-
цсети, ТВ, интернет, кинопроиз-
водство, школу и гражданское 
общество в целом.  

ДИСКУССИЯ Могут ли выгнать из школы 
за синие волосы 

Мальвина, вон!

Елена Новоселова

У
чебный год толь-
ко начался, а стра-
ну уже потрясли не-
с к ол ь к о  « д и к и х » 
школьных историй и 
новый тренд — увели-
чение случаев трав-
ли, часто со стороны 
учителей, из-за нео-

бычного внешнего вида учени-
ков. Директор одной из школ 
порвала ухо подростку, снимая 
серьгу. Старшеклассника, кото-
рый любит носить длинные во-
лосы, грозят перевести на уда-
ленку. Шестиклассника не пу-
стили на урок из-за прически с 
выбритыми висками и челкой, 
собранной на макушке в хво-
стик. Так имеет ли право адми-
нистрация школы не допускать 
на занятия из-за зеленых волос 
или необычной стрижки? 

Первое и главное: в устав 
школы могут быть внесены 
только требования к одежде. И 
запреты не могут касаться, на-
пример, цвета волос. Любые ог-
раничения в этой связи долж-
ны приниматься с учетом мне-
ния родителей и детей. «В эти 
требования не попадают у нас 
пирсинг, сережки, макияж, ма-
никюр и цвет волос, — заявила 
директор фонда «Националь-
ные ресурсы образования», эк-
сперт ОНФ Татьяна Половкова. 
— И требования к одежде долж-

ны быть адекватные, то есть они 
должны опираться на СанПиН. 
Например, что-то школа может 
запрещать с точки зрения того, 
что это небезопасно для здоро-
вья, негигиенично». По мнению 
председателя профсоюза «Учи-
тель» Юрия Варламова, дресс-
код, который не нравится де-
тям, вообще было бы неплохо 
пересмотреть. «Правила внеш-
него вида и одежды должны об-
суждаться всеми участниками 
образовательного процесса, не 
только учителями или не только 
родителями, а всеми вместе, — 
убежден педагог. — Если эти пра-
вила будут результатом общего 
обсуждения, наверное, и кон-
фликтов не будет». На увеличе-
ние количества конфликтов из-
за школьной формы повлияла 
длительная удаленка, считают 
эксперты. Школьники привы-
кли к более простой и удобной 
одежде, поэтому часто наруша-
ют требования устава школы по 
форме. К слову, дресс-код после 
возвращения с дистанта, раз-
мывается и в офисах: многие 

компании пошли на невидан-
ное — разрешили кеды в сочета-
нии с костюмом, потому что это 
удобно. 

Однако, по словам Юрия 
Варламова, учитель может 
только попросить ученика на-
писать объяснительную, если 
он нарушил то или иное прави-
ло школы, но не имеет права вы-
гонять его с урока. «Я всю жизнь 
учился и работал в школе, где 
на такие вещи реагировали со-
вершенно адекватно: хочет ре-
бенок самовыражаться, пускай 
самовыражается. Естественно, 
учитель не может лишить ре-
бенка доступа к образованию», 
— сказал он. 

 «Унижение со стороны 
учителя  — это, конечно, тяже-
лая психическая травма, зна-
чит, это чревато формирова-
нием острых психических рас-
стройств, что в дальнейшем 
трансформируется в более тя-
желые психические расстрой-
ства. Не у всех детей, процентов 
у десяти, — объясняет руково-
дитель отделения социальной 

психиатрии детей и подростков 
Центра психиатрии и нарколо-
гии имени Сербского Лев Пере-
жогин.  Ругать ребенка за яркую 
одежду, по мнению психиатра, 
ни в коем случае нельзя. Нуж-
но постараться очень спокойно 
донести до него, что прилично и 
уместно, а что нет.  С другой сто-
роны, ценность школьной фор-
мы определяется для школьни-
ка гордостью за свое учебное за-
ведение. Если гордиться нечем, 
то и нет смысла так бороться за 
единый дресс-код.  «Вызываю-
щую одежду ребенок надевает 
с одной-единственной целью — 
«вот он я, посмотрите на меня, 
пожалуйста», то есть это просто 
один из способов обратить на 
себя внимание», — подчеркива-
ет Лев Пережогин. По словам 
экспертов, большая проблема 
современных школ в отсутст-
вии квалифицированных пси-
хологов. Система оплаты тру-
да устроена таким образом, что 
психолог получает копейки, и 
хорошие специалисты здесь не 
задерживаются. «Очень плохая 
ситуация укомплектованности 
школ психологами», -  почерки-
вает председатель профсоюза 
«Учитель» Юрий Варламов.  А 
по данным эксперта ОНФ Татья-
ны Половковой, половина школ 
вообще лишена этих ставок.   

Синие волосы школьника — 
это способ самовыражения, попытка 
обратить на себя внимание.

А К Ц Е Н Т

Школа имеет право на требования 
к одежде, но цвет волос, сережки, 
макияж — не в ее власти

А К Ц Е Н Т

Надо говорить не о медиаграмотности — 
это рабская калька американских 
ценностей, а о цифровой гигиене детей
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ОБРАЗОВАНИЕ В Дальневосточном федеральном университете готовят кадры 
для эффективного развития макрорегиона

Стратегия инноваций и лидерства 
Юлия Прохорова, 
Владивосток 

Т
ема научно-техно-
логического разви-
тия Дальнего Востока 
России и формирова-
ния кадрового потен-
циала макрорегиона 
как никогда отчетли-
во и содержательно 
прозвучала в деловой 

программе VI Восточного эко-
номического форума, прохо-
дившего 2—4 сентября 2021 года 
в Дальневосточном федераль-
ном университете. Площадкой 
для экспертных дискуссий, пре-
зентации проектов и выработки 
решений стала техно-гостиная 
ДВФУ «Инвестиции в Дальний 
Восток: Технологии. Образова-
ние. Наука». Об итогах и в целом 
о планах развития университе-
та «Российской газете» расска-
зал исполняющий обязанности 
ректора ДВФУ Алексей Кошель. 

Алексей Сергеевич, после вы-
нужденного перерыва из-за 
пандемии ДВФУ вновь принял 
ВЭФ. Какие темы на фору-
ме стали для университета 
главными?

АЛЕКСЕЙ КОШЕЛЬ: На протяжении 
шести лет ДВФУ имеет уникаль-
ную возможность принимать 
ВЭФ — главное экономическое и 
политическое событие на Даль-
нем Востоке. Традиционно уни-
верситет выступает специаль-
ным партнером по организации 
форума и ежегодно усиливает 
содержательное участие в его 
программе.

В Год науки и технологий 
ДВФУ при поддержке мини-
стерства науки и высшего об-
разования, министерства по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики, Агентства стратеги-
ческих инициатив предложил 
развернуть на полях ВЭФ тех-
но-гостиную для комплексно-
го обсуждения широкого кру-
га вопросов научного, образо-
вательного и технологического 
развития Дальнего Востока. Ее 
деловая программа получилась 
весьма насыщенной. Благодаря 
сильному экспертному соста-
ву спикеров состоялись интере-

сные дискуссии по цифровиза-
ции макрорегиона, подготовке 
кадров для IT-сферы, созданию 
сети установок класса «мега-
сайенс», запуску морского кар-
бонового полигона и другим те-
мам. Гостями техно-гостиной и 
участниками обсуждений ста-
ли министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков, 
министр по развитию Дальне-
го Востока и Арктики Алексей 
Чекунков, президент Россий-
ской академии наук Александр 
Сергеев, заместитель министра 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Мак-
сим Паршин, глава Росмолоде-
жи Ксения Разуваева, губерна-
торы субъектов ДФО.

Выставка в техно-гости-
ной показала высокий уро-
вень университетской науки 
в ДВФУ, в том числе студенче-
ской, ее тесную связь с реаль-
ным сектором экономики и 
возможность внедрения разра-
боток в производство. Так, на-
пример, новые эффективные 
покрытия, обладающие само-
очищающимися и бактерицид-
ными свойствами, сейчас про-
ходят апробацию на объектах 
компании «РЖД», а роботизи-
рованный комплекс по произ-
водству деталей для предприя-
тий холдинга «Вертолеты Рос-
сии» и оборудование для ис-
следования свойств арктиче-
ского льда по заказу компании 
«Роснефть» уже получили пра-
ктическое применение. 

Часть экспозиции состави-
ли проекты инновационного 
научно-технологического цен-
тра, инжиниринговых центров 
и центра цифрового развития. 
Все это элементы создаваемо-
го на острове Русский научно-
образовательного и технологи-
ческого кластера, ядром кото-
рого выступает ДВФУ. 

Какие направления развития 
университета вы рассматри-
ваете как приоритетные? 

АЛЕКСЕЙ КОШЕЛЬ: ДВФУ уже обла-
дает серьезными компетенци-
ями в области исследования 
Мирового океана, наукоемких 
технологий и передовых ма-
териалов, наук о жизни и био-

медицины, информационных 
технологий, инжиниринга. По 
этим направлениям в структу-
ре университета открыты но-
вые академические единицы, 
новые институты. Мы опреде-
лили пять стратегических про-
ектов, которые заявили на про-
грамму стратегического акаде-

мического лидерства «Приори-
тет-2030». Их презентация со-
стоялась в ходе ВЭФ в техно-го-
стиной. 

В сфере исследований Ми-
рового океана мы рассчитыва-
ем стать ведущим российским 
центром по изучению моря и 
разработке уникальных мор-

ских технологий мирового 
уровня. Весь научно-исследо-
вательский потенциал в этой 
области теперь сосредоточен 
в Институте Мирового океа-
на ДВФУ. Одним из ключевых 
проектов для него является со-
здание дальневосточного мор-
ского карбонового полигона, 
соглашение об этом было под-
писано на полях ВЭФ. Это бу-
дет первый подобный полигон 
на Дальнем Востоке и первый 
карбоновый полигон морского 
типа в России. Он будет состо-
ять из сети независимых экспе-
диционных треков и прибреж-
ных стационаров, что позволит 
в динамике изучать процессы 
поглощения углекислого газа 
на большой протяженной аква-
тории в северной части Тихого 
океана. 

В стратегическом проекте 
«Науки о жизни» мы считаем 
важнейшим пунктом обеспече-
ние биологической безопасно-
сти на Дальнем Востоке России 
и в Восточной Азии, включая 
вопросы продовольственной 
безопасности и, что особенно 
важно сейчас, эпидемические 
риски.  

В проекте «Физика и мате-
риаловедение» точкой притя-
жения станет установка класса 
«мегасайенс». Синхротрон пла-
нируется построить на остро-
ве Русский в 2026 году, он при-
влечет исследователей приро-
ды вещества и новых материа-
лов со всего мира. Но уже сейчас 
для работы на этой уникальной 
установке мы готовим специа-
листов по совместной програм-
ме с Курчатовским институтом.

Центр цифрового развития 
— это ответ, с одной стороны, 
на поручение президента РФ по 
разработке технологий «боль-
ших данных» и информацион-
ной безопасности, с другой — 
на запрос IT-компаний, кото-
рые воспринимают ДВФУ как 
источник цифровых разрабо-
ток и ведущий центр подготов-
ки кадров. Мы рассчитываем, 
что этот проект станет самосто-
ятельным быстрее всех, и через 
несколько лет в ДВФУ сформи-
руется полноценный цифровой 
кластер. 

Стратегический центр ин-
жиниринга играет особую роль 
как поставщик новых техноло-
гических решений для промыш-
ленного комплекса Дальнего 
Востока. Задача университета — 
научиться обеспечивать техно-
логическую безопасность про-
изводственных цепочек россий-
ских компаний и их опережаю-
щее развитие относительно об-
щих темпов развития в странах 
АТР. 

Мы рассчитываем, что бес-
прецедентная по своим мас-
штабам программа поддержки 
российских вузов «Приори-
тет-2030» будет способствовать 
превращению ДВФУ в интеллек-
туального лидера Дальнего Вос-
тока и в целом даст дополни-
тельный импульс развитию все-
го макрорегиона. 

Такой набор проектов требу-
ет серьезного кадрового обеспе-
чения. Университет справит-
ся с этой задачей?

АЛЕКСЕЙ КОШЕЛЬ: Конечно! ДВФУ 
был и остается ведущим обра-
зовательным центром Дальне-
го Востока, поэтому подготов-
ка квалифицированных кадров 

для реализуемых и вновь запу-
скаемых проектов является на-
шей важнейшей задачей. Мы на-
целены сделать огромную и са-
мую перспективную часть стра-
ны еще более привлекательной 
для молодых людей, создать все 
условия для развития талантов, 
их успешной самореализации 
и закрепления на этой терри-
тории. 

Развернуть эту работу по-
новому позволит консорциум 
«Дальний Восток: пространство 
возможностей», созданный по 
инициативе ДВФУ и минвосто-
кразвития. В него вошли все 11 
субъектов региона, около 40 
образовательных учреждений 
и научных центров и около 30 
организаций реального сектора 
экономики. В их интересах уни-
верситет уже ведет подготов-
ку специалистов, обеспечивая 
циркуляцию человеческого ка-
питала на Дальнем Востоке. 

Мы договорились совмест-
но создавать социальные лиф-
ты для выпускников школ и за-
ниматься их трудоустройст-
вом в перспективных компани-
ях, в том числе через програм-
му «Добровольное распределе-
ние». Участники консорциума 
готовы вовлекать студентов в 
технологическое и наукоем-
кое предпринимательство без 
отрыва от учебного процесса 
— соответствующая програм-
ма «Стартап как диплом» ре-
ализуется в ДВФУ с 2017 года. 
Поддержку получат и молодые 
люди, участвующие в научных 
исследовательских проектах, 
в том числе в сотрудничестве с 
нашим стратегическим партне-
ром — Дальневосточным отде-
лением Российской академии 
наук.  

А К Ц Е Н Т

Программа поддержки российских 
вузов «Приоритет-2030» будет 
способствовать превращению ДВФУ 
в интеллектуального лидера 
Дальнего Востока 

Проректор по научной работе ДВФУ Александр Самардак, министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков, и.о. ректора ДВФУ Алексей 
Кошель (слева направо) осматривают выставку в техногостиной.

ДОСЬЕ

Алексей Сергеевич Кошель родился в 1989 году, окончил юридический 

факультет МГУ имени М.В. Ломоносова (2012 год), аспирантуру факуль-

тета глобальных процессов МГУ имени М.В. Ломоносова (2015 год), до-

кторантуру юридического факультета Санкт-Петербургского государст-

венного университета (2021 год), кандидат политических наук, доцент. 

В 2012—2016 годах работал на разных должностях в МГУ имени М.В. Ло-

моносова. С 2016 года проректор в Дальневосточном федеральном уни-

верситете, с 3 июля 2021 года — исполняющий обязанности ректора 

ДВФУ. Автор более 50 научных работ по конституционному праву, ме-

ждународным отношениям, гуманитарной политике России за рубежом.
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КАРЬЕРА Современная экосистема подготовки кадров создана в ДВФУ

Управленцы новой формации для развития 
Дальнего Востока

РЕКЛАМА

А
кадемия управления 
Дальневосточного Фе-
дерального университе-

та — образовательное подраз-
деление, которое успешно со-
четает в себе функции бизнес-
школы и школы публичной по-
литики для подготовки управ-
ленцев и предпринимателей по 
международным стандартам 

качества на Дальнем Востоке 
России. 

«Мы —  бизнес-школа, кото-
рая имеет потенциал к тому, 
чтобы стать одной из лучших в 
мире. Для этого мы уже сегод-
ня обмениваемся опытом с из-
вестными бизнес-школами в 
России и за ее пределами, на-
ходясь в Ассоциациях EFMD, 

РАБО, BGA. А в 2022 году мы 
планируем завершить прохож-
дение международной аккре-
дитации в Business Graduates 
Association», — заявил руково-
дитель Академии управления 
ДВФУ Михаил Кривопал.

Кроме  того,   Академия 
управления ДВФУ создает кор-
поративные программы для 
управленческих команд и биз-
неса под индивидуальный за-
прос по таким ключевым на-
правлениям как операцион-
ная эффективность, стратеги-
ческий маркетинг, проектное 
управление, цифровая транс-
формация и др. Программы ре-
ализуются совместно с Цен-
тром оценки и развития про-
ектного управления (ЦОР-
ПУ) и Национальной ассоци-
ацией управления проектов-
(СОВНЕТ).

 Слушатели Академии — опытные управленцы и собственники бизне-

са, готовые к изменениям в карьере, бизнесе и личной трансфор-

мации. 

Качественные знания международного уровня без выезда за преде-

лы Дальнего Востока. 

По версии MBA.SU в сентябре 2021 года Академия управления ДВФУ 

стала лучшей среди бизнес-школ России по качеству деловых связей, 

приобретенных выпускниками. 

Программы Академии управления ДВФУ:  
Master of Public Administration — Подготовка управленцев новой 

формации. 

Executive MBA — Систематизация бизнеса и личная трансформация. 

MBA Export to Asia — Реализация экспортных идей и возможностей. 

MBA Business in Asia — Масштабирование и инвестирование в азиат-

ский рынок.

В академии используются передо-
вые форматы организации учебно-
го процесса.
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От интуитивного подхода  
к управляемой карьере 

Master of Public Admini-
stra tion Академии управления 
ДВФУ — акселератор профес-
сионалов в области государ-
ственного управления и пу-
бличной политики. Это про-
грамма президентского вни-
мания, реализуется под патро-
нажем полномочного предста-
вителя Президента РФ в Даль-
невосточном федеральном 
округе. Основная задача про-
граммы — подготовить управ-
ленцев, которые готовы ре-
шать самые сложные задачи по 
развитию Дальнего Востока. 

Одной из главных особен-
ностей образовательной про-

граммы MPA в ДВФУ является 
построение индивидуальной 
траектории развития каждого 
участника. 

За слушателем закрепля-
ется наставник из государст-
венной структуры, институ-
та развития или некоммерче-
ской организации, в рамках 
которых реализуется выпуск-

ной социально-экономиче-
ский проект.

Для того, чтобы подать заявку 
на программу необходимо иметь 
высшее образование, стаж госу-
дарственной или муниципаль-
ной службы на управленческой 
позиции не менее двух лет или 
общий управленческий стаж не 
менее четырех лет. 

Восточный вектор
ДВФУ имеет уникальное гео-

графическое расположение, ко-
торое обеспечивает роль веду-
щего российского центра обра-
зования и науки на Дальнем Вос-
токе как связующего и комму-
никационного звена между дву-
мя крупными развивающимися 
рынками — России и Азиатско-
Тихоокеанского региона (АТР). 
Поэтому для подготовки про-
фильных специалистов по этому 
направлению Академия запусти-
ла соответствующие программы. 

MBA Business in Asia — это  
площадка, на которой встре-
чаются собственники бизнеса, 
инвесторы и топ-менеджеры со 
всей России. Слушатели полу-

чат возможность найти надеж-
ных партнеров для реализации 
своих целей на азиатском рын-
ке. Будущих слушателей ждет 
работа с 40 экспертами по 30 об-
разовательным курсам в 8 стра-
нах мира.

MBA Export to Asia рассчита-
на на предпринимателей мало-
го и среднего бизнеса, которые 
хотят экспортировать в стра-
ны Восточной и Юго-Восточной 
Азии. Обучение на программе 
MBA Export to Asia состоит из 
7 образовательных очных мо-
дулей, по результатам которых 
слушатели разработают бизнес-
план и дорожную карту по выхо-
ду на азиатские рынки.

11
СУБЪЕКТОВ 

ДФО

40
ПРИЗНАННЫХ 
ЭКСПЕРТОВ СО 
ВСЕЙ СТРАНЫ

12
ПАРТНЕРОВ

15
НАСТАВНИКОВ 

ИЗ ФОИВов

12
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

МОДУЛЕЙ

30
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫХ 
СЛУШАТЕЛЕЙ В ГОД

ПРОГРАММА MPA АКАДЕМИИ УПРАВЛЕНИЯ ДВФУ В ЦИФРАХ:
Источник: ДВФУ

Более

 Индивидуальный план развития.

 Разработка и реализация социально-экономического проекта.

 Рекомендации для назначения на управленческие позиции в органах 

исполнительной власти.

 Включение в кадровый резерв ДФО в числе лучших выпускников 

программы.

Развитие бизнеса и личная 
трансформация

Executive MBA — флагман-
ская программа Академии 
управления ДВФУ для соб-
ственников бизнеса и руково-
дителей, которые хотят выве-
сти себя и бизнес на принци-
пиально новый качественный  

уровень. Каждый слушатель 
и  выпускник может выбрать и 
приобрести любой выездной 
образовательный модуль в Юж-
ной Корее, Вьетнаме, Малай-
зии, Сингапуре, Японии, Китае 
и на Тайване. 

Слушатели могут предста-
вить свою проблему перед на-
чалом обучения и во время вы-
ездного модуля работать с кон-
кретным запросом. На каждом 
модуле их будут сопровождать 
эксперты-фасилитаторы, кото-
рые будут проводить рефлек-
сионные сессии, помогут сфор-
мировать цель модуля и до-
стичь её.

Программа рассчитана на 
собственников бизнеса или 
топ-менеджеров с высшим об-
разованием и наличием управ-
ленческого опыта не менее 
трех лет.

 Развитие лидерского мышле-

ния и систематизация бизнеса.

 Мгновенное присвоение зна-

ний при участии экспертов-

практиков мирового уровня.

 Объем знаний двухгодичной 

программы за год.

 Уникальный международный 

модуль в одной из семи стран 

Азии.

12
МЕСЯЦЕВ 
ОБУЧЕНИЯ

30
ЭКСПЕРТОВ

20
ПАРТНЕРОВ

60
ВЫПУСКНИКОВ

12
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

МОДУЛЕЙ

3
ВЫЕЗДНЫХ 

МОДУЛЯ

ПРОГРАММА EMBA АКАДЕМИИ УПРАВЛЕНИЯ ДВФУ В ЦИФРАХ:
Источник: ДВФУ
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ХОККЕЙ Столичное 
«Динамо» и уфимский 
«Салават Юлаев»
вновь выиграли в КХЛ

Не устали 
побеждать

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентельной хоккей-
ной лиги лишь две команды идут с «нулем» в графе 
поражения. Это — московское «Динамо» и уфимский 
« Салават Юлаев».

Столичный клуб, лидирующий в Западной кон-
ференции, в блестящей манере в гостях одолел «Си-
бирь» — 5:4. В составе «бело-голубых» дублем отме-
тился Станислав Галиев, еще по шайбе забросили Олег 
Зайцев, Николай Чебыкин и Вячеслав Войнов, для ко-
торого этот гол стал дебютным за «Динамо». Он набрал 
три очка в матче (1+2). 

Вратарь Иван Бочаров сохранял ворота в неприкос-
новенности два периода, но в третьем пропустил сразу 
четыре шайбы от Олега Ли, Александра Шарова, Ники-
ты Сетдикова и Дениса Бодрова. «Сибирь» произвела 
перестановку вратарей после третьей пропущенной 
шайбы: вместо Харри Сятери на ворота встал Антон 
Красоткин. 

Отметим, что «Динамо» обновило клубный рекорд 
по лучшему старту в КХЛ, одержав шестую победу под-
ряд. Команда добивалась пяти побед на старте в сезо-
нах-2013/14, 2016/17.

В Восточной конференции нет равных «Салавату 
Юлаеву», который также одержал шестую победу под-
ряд. На сей раз перед уфимцами капитулировал «Кунь-
лунь» — 1:5. 

В составе уфимской команды заброшенными шайба-
ми отметились Алексей Пустозеров, Николай Кулёмин, 
Владислав Картаев, Петр Хохряков и Сергей Шмелев. 
У пекинской команды отличился Тайлер Вон.  

БАСКЕТБОЛ Сезон Единой 
лиги стартует борьбой 
за первый Суперкубок

Бросковый 
разогрев

Илья Трисвятский

Клубный сезон стартует в ближайшие выходные ро-
зыгрышем первого в истории Единой лиги Суперкуб-
ка. В Москве новый трофей, который носит имя леген-
дарного советского и российского тренера Александра 
Яковлевича Гомельского, разыграют четыре лучшие 
команды по итогам чемпионата-2020/21 — обладатель 
титула ЦСКА, казанский УНИКС, «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) и «Локомотив-Кубань» из Краснодара.

Руководство Единой лиги постоянно ищет какие-то 
новые ходы для популяризации баскетбола и для рас-
крутки своего турнира. «Матч Всех Звезд», проводи-
мый уже несколько лет подряд, стал доброй традицией. 
В преддверии сезона нынешнего было принято реше-
ние проводить розыгрыш Суперкубка. Этакий боевой 
разогрев перед марафонской дистанцией чемпионата, 
в котором примут участие 12 клубов из России, Казах-
стана, Польши, Беларуси и Эстонии.  

Турнир за Суперкубок пройдет на «ВТБ Арене» в 
столичном Петровском парке. В полуфиналах (по же-
ребьевке) 18 сентября встретятся: ЦСКА — «Локомо-
тив-Кубань», УНИКС — «Зенит». На следующий день 
состоится игра за третье место и финал.

Болельщикам будет очень интересно посмотреть 
на ЦСКА с Алексеем Шведом в составе. Он очень давно 
не выступал за армейский коллектив, в минувшее уже 
межсезонье перешел в стан «красно-синих» после фи-
нансового краха БК «Химки». Также ряды москвичей 
пополнил центровой сборной страны Владимир Ивлев, 
ранее защищавший цвета «Локо».

В «Зените» вообще произошла кардинальная ро-
тация состава. Из «Химок» пришел Сергей Карасев, 
из «Локо» — литовец Миндаугас Кузминскас, пере-
стал быть свободным агентом Дмитрий Кулагин. Плюс 
мощная подпитка заокеанскими легионерами — аме-
риканец Джордан Мики (экс-«Химки»), его соотечест-
венники Джордан Лойд и Шабазз Напьер.   

— У нас уже есть качественный и знаковый продукт 
— «Матч Всех Звезд», но это все-таки шоу. Суперкубок 
же будет именно спортивным мероприятием, — под-
черкнула генеральный директор Единой лиги Илона 
Корстин. — Многие команды проводят предсезонные 
турниры, им подобные игры для спарринга просто не-
обходимы. Трофей Суперкубка называется Кубком Го-
мельского. Мы все помним и ценим тот вклад, который 
этот великий тренер сделал в наш баскетбол.   

ШАХМАТЫ Сборная России во второй раз подряд выиграла онлайн-Олимпиаду

Ходят по-королевски
Анна Козина

С
борная России обыгра-
ла США в финале вто-
рой шахматной онлайн-

Олимпиады.  В  отличие  от 
прошлого года, когда победу 

пришлось разделись с сопер-
никами из Индии, которые спи-
сали свои поражения на про-
блемы соединения с интернет-
платформой, в этот раз резуль-
тат был однозначным и бес-
спорным. Наши гроссмейстеры 

— а в составе команды согласно 
регламенту были и мужчины, 
и женщины, и юниоры — оказа-
лись сильнее в обеих матчевых 
встречах с одинаковым счетом 
3,5:2,5 и отстояли титул.

Однако, несмотря на изна-
чальный статус фаворитов и на 
итоговый счет, противостояние 
получилось напряженным. Ин-
триги и нервов финалу добавил 
неожиданный спад в игре Анд-
рея Есипенко. 19-летний шах-
матист, который на недавнем 
Кубке мира дошел до 1/8 фина-
ла и проиграл только чемпиону 
мира Магнусу Карлсену и то на 
тай-брейке, на онлайн-Олим-
пиаде показывал прекрасные 
результаты (шесть побед и одна 
ничья в семи партиях). А вот в 
решающем матче потерпел два 
поражения. 

— Не знаю, что случилось с 
Андреем. Может, просто был 
не его день. Но в любом случае 
поговорим с ним  и его личным 
тренером, проанализируем 
ситуацию, — отметил капитан 
сборной России гроссмейстер 
Александр Мотылев. — Хорошо, 
что у нас отличные игроки в ко-
манде, которые всегда подстра-
хуют и спасут положение.

Больше американцам рос-
сияне не проигрывали. В пер-
вой встрече вничью сыграли 
Александра Костенюк (белыми 
фигурами), Полина Шувалова 
(белыми) и Даниил Дубов (чер-
ными), победы в партиях одер-
жали Владислав Артемьев (бе-
лыми фигурами) и Александра 
Горячкина (черными), принес-
шая ключевое очко.

Во втором матче  ничейные 
партии провели Даниил Дубов 

(белыми), Владислав Артемьев 
(черными) и Екатерина Лагно 
(черными), результативные — 
Лея Гарифуллина (черными) и 
Александра Костенюк (белы-
ми). Причем победу Костенюк, 
которая пожертвовала коро-
леву, а потом поставила Ири-
не Круш форсированный мат, 
признали шедевром. А саму 
12-ю чемпионку мира — MVP, 
или самым ценным игроком 
финала. 

Костенюк в начале августа в 
блестящем стиле выиграла Ку-
бок мира в Сочи и продолжает 
демонстрировать прекрасную 
форму. А ведь в совместном по-
слематчевом интервью Косте-
нюк и Мотылева, которое ком-
ментаторы финала взяли у по-
бедителей также в режиме он-
лайн, выяснилось, что Алексан-
дра не хотела, чтобы ее задей-
ствовали во второй матчевой 
встрече.
АЛЕКСАНДРА КОСТЕНЮК: Я сказала 
нашему капитану, что пред-
почла бы сыграть одну партию. 
Он выслушал, сказал ОК и за-
явил меня на две игры. В по-
луфинале, кстати, было то же 
самое. Был такой сюрприз. Но 
капитан оказался прав — и тог-
да (Костенюк дважды победи-
ла чемпионку мира китаянку 
Цзюй Вэньцзюнь. — «РГ»), и 
сейчас.

Вы одержали очень красивую 
победу над Ириной Круш, по-
жертвовав королеву. Как при-
думали эту позицию?

АЛЕКСАНДРА КОСТЕНЮК: Когда появи-
лась эта идея, не могу сказать, 
что сразу все просчитала.  Но 
приятно выиграть такую осо-

бенную партию. Хотя нужно по-
благодарить Ирину. Нельзя со-
здать такой шедевр без участия 
соперника. 

Как вы готовились к 
турниру?

АЛЕКСАНДРА КОСТЕНЮК: После Куб-
ка мира мне нужно было от-
дохнуть. Этим и занималась 
последний месяц. Обычно я 
играю и комментирую. В этот 
раз занималась только послед-
ним, следила за матчами. У ко-
манды был сбор в Сочи в конце 
августа, но я не смогла присо-
единиться. За неделю до этого 
я сыграла несколько партий в 
классические шахматы. Прав-
да, совсем неудачно. Но, воз-
можно, это было отличной раз-
минкой. Иногда классические 
шахматы хорошо готовят к ра-
пиду. А вот блица я старалась 
избегать, потому что это совер-
шенно другой контроль вре-
мени. 

Кубок мира, где вы во всех ра-
ундах побеждали соперниц, 
не доводя дела до тай-брейка, 
отнял много сил?

АЛЕКСАНДРА КОСТЕНЮК: Да, я уста-
ла, иногда  нужно остановить-
ся, чтобы снова почувствовать 
вкус игры. Мне нужно было пе-
резарядиться, так как я очень 
зависима от энергии. Поэтому 
пытаюсь найти баланс и рас-
ставить приоритеты. В этот раз 
сработало. На онлайн-Олим-
пиаде все получилось. К сожа-
лению, я играла не в Москве 
со всей командой в Централь-
ном доме шахматиста. Всех по-
здравляю, мы можем отпразд-
новать.  

ФУТБОЛ «ПСЖ» с Неймаром, Мбаппе и Месси не сумел 
обыграть скромный бельгийский клуб

Лечь на дно в Брюгге

Артур Нанян 

Б
ельгийский «Брюгге» 
сотворил одну из глав-
ных сенсаций первого 
тура группового этапа 
Лиги чемпионов, сыг-
рав вничью с «ПСЖ» — 
1:1. Парижанам не по-
могли ни Неймар, ни 
Килиан Мбаппе, ни 

даже Лионель Месси. 
Когда в середине августа па-

рижский клуб усилился Месси, 
многие эксперты подумали: ну 
теперь все, «ПСЖ» можно счи-
тать главным фаворитом Лиги 
чемпионов, не говоря уже о на-
циональном первенстве. А ведь 
французам не только удалось 
подписать Лионеля, но и сохра-
нить Килиана Мбаппе. Молодой 
форвард сделал все возможное 
ради ухода в «Реал», однако ни-
чего из этого не вышло.

И вот тройка Мбаппе, Месси 
плюс Неймар впервые в сезоне 
появилась в стартовом соста-
ве. Соперник для такого случая 
был не самый сложный — скром-
ный «Брюгге».  Суммарная 
трансферная стоимость всех 
футболистов этого клуба со-
ставляет 150 миллионов евро, 
что на 850 миллионов меньше, 
чем у «ПСЖ». Разница гигант-
ская, не говоря уже о зарплатах. 
Но «черно-синие» не стушева-
лись, а порой и откровенно пе-
реигрывали парижских супер-
звезд.

— Мы здорово действовали 
как команда, не допускали шан-
сов в матче против невероят-
ной линии нападения — Месси, 
Мбаппе и Неймар. У меня было 
не так много работы, — честно 
признался голкипер хозяев Си-
мон Миньоле.

Отдельно стоит сказать 
о Месси. То ли аргентинец пока 
не набрал форму после длитель-
ного летнего отпуска, то ли пока 
у него нет должного взаимопо-
нимания с партнерами, но его 
игра и близко не напоминает 
ту, которая была в «Барселоне». 
Ситуация для парижан ослож-
няется еще и тем, что трав-
му в Бельгии получил Мбаппе, 
и сколько он пропустит — пока 
неизвестно.

— Нам нужно прибавлять, все 
это прекрасно понимают. У нас 
великолепный состав, особенно 
в атаке, однако нужно добиться 
баланса, — не скрывает главный 
тренер «ПСЖ» Маурисио По-
четтино. — Взаимодействие не-
обходимо улучшать не только 

на тренировках, но и в матчах. 
Нужно начать понимать друг 
друга в деталях.

Разумеется, бельгийская 
пресса не могла пройти мимо 
игры «Брюгге». «Команда за-
служивает медали за отвагу 
и самопожертвование. Этот 

матч — самое яркое событие 
в нашем клубном футболе с на-
чала века, когда «Андерлехт» 
в 2000-м одолел великий «Ман-
честер Юнайтед», — пишет изда-
ние Het Laatste Nieuws.

Параллельно с игрой в Брюг-
ге в Лиге чемпионов состоялись 
еще три ярких матча: «Ливер-
пуль» в упорной борьбе добился 
волевой победы над «Миланом» 
(3:2), «Аякс» разгромил в гостях 
«Спортинг» (4:1) с покером Се-
бастьяна Аллера, а «Манчестер 
Сити» с «Лейпцигом» забили на 
двоих девять мячей (6:3).

После обидного поражения 
от «Челси» в финале прошло-
го розыгрыша Лиги чемпионов 
«Сити» ставит перед собой на 

нынешний сезон только одну 
цель — победа в турнире. Что бы 
ни говорил рулевой «горожан» 
Хосеп Гвардиола, ему самому 
очень не хватает этого титула. 
В последний раз он завоевывал 
главный еврокубок в 2011 году 
с «Барселоной». С тех пор Гвар-
диола пытался повторить то до-
стижение с «Баварией» и с «Ман-
честер Сити», где собраны одни 
из лучших футболистов мира, — 
но все тщетно.  

Месси забивает почти в каждой 
игре за сборную, но никак не может 
отличиться в составе «ПСЖ». 

Красивую победу Александры Костенюк назвали лучшей на этом турнире.

А К Ц Е Н Т

Трансферная стоимость всех игроков 
«Брюгге» — 150 миллионов евро, «ПСЖ» — 
миллиард. Но на поле никакой разницы 
между командами видно не было

Реплика

Что происходит в «Спартаке»? Этим вопросом уже 

не первый месяц задаются все без исключения бо-

лельщики народной команды, которым уже невоз-

можно смотреть за тем, как «красно-белые» терпят 

очередную неудачу. После поражения от польской 

«Легии» (0:1) дома в Лиге Европы фанаты на весь 

стадион принялись скандировать нецензурные сло-

ва в адрес команды, оставшейся еще какое-то вре-

мя на поле после финального свистка.

Удивительно, как после всего этого тренер ко-

манды Руй Витория говорит, что его устроил фут-

бол, показанный москвичами в противостоянии 

с поляками. Напоследок португалец в очередной 

раз дал понять: он не собирается никуда уходить. 

Просто напомним, что за два года в России 

 Витория заработает около 5,4 миллиона евро, 

да и сумма неустойки в его контракте наверняка 

немаленькая. А пригласят ли португальца клубы 

из топовых лиг после работы в Саудовской Ара-

вии и России — вопрос риторический. 

Если говорить в целом про отечественный фут-

бол, то он в большом кризисе. Тому подтвержде-

ние результаты первой недели в Европе: вместе 

со «Спартаком» проиграл в своем матче «Зенит», 

а «Локомотив» на последних минутах ушел от по-

ражения в поединке Лиги Европы с «Марселем» 

(1:1). В текущем розыгрыше еврокубков россий-

ские команды идут на уровне Фарерских остро-

вов и Андорры. Прямо сейчас нас опережают 

Швейцария, Польша, Израиль и даже Молдавия. 

Есть повод задуматься и решить: как исправить 

ситуацию, которая из года в год становится хуже. 

ЦСКА традиционно считается фаворитом всех турниров, 
в которых участвует армейская команда.

НОВОСТИ 

Россия 
поднялась 
на 37-е место
в рейтинге
ФИФА

КОМАНДА
В ПЛЮСЕ 
Сергей Литвинов

Национальная команда России 
по футболу поднялась с 41-го 
на 37-е место в рейтинге ФИФА. 
В активе нашей сборной 1475 
очков.

В сентябре россияне под ру-
ководством нового главного 
тренера Валерия Карпина про-
вели три матча, и все — в рамках 
отборочного цикла чемпиона-
та мира. Сначала была ничья с 
Хорватией (0:0), после чего по-
следовали победы над Кипром 
(2:0) и Мальтой (2:0). 

Что касается топ-10 рей-
тинга, то англичане обогнали 
Францию и занимают теперь 
третье место, португальцы обо-
шли Испанию и идут седьмы-
ми, плюс на десятую строчку 
поднялась Дания. Полностью 
первая десятка выглядит следу-
ющим образом: Бельгия (1832 
очка), Бразилия (1811), Англия 
(1755), Франция (1754), Ита-
лия (1735), Аргентина (1725), 
Португалия (1674), Испания 
(1673), Мексика (1666) и Дания 
(1658).   

Москва 
впервые 
принимает 
ЧМ среди 
скалолазов

ЗА НОВЫЕ 
ВЕРШИНЫ
Анна Бекетова

В Москве стартовал чемпионат 
мира по скалолазанию, в кото-
ром примут участие сильней-
шие спортсмены — 302 скало-
лаза из 41 страны. Они будут 
бороться за медали в трех дис-
циплинах у мужчин и женщин: 
скорости, трудности и боул-
деринге (лазании по большим 
камням).

В нашу команду отобрались 
27 человек, среди которых по-
бедители и призеры ЧМ различ-
ных лет. 

Напомним, что скалолаза-
ние дебютировало в олимпий-
ской программе на играх в То-
кио. К сожалению, россияне 
остались без наград, но это точ-
но придаст дополнительную 
мотивацию на домашнем тур-
нире. 

В плане организации тоже 
все должно пройти на уровне. 
Россия впервые принимает со-
стязания скалолазов столь вы-
сокого уровня, но уже хорошо 
зарекомендовала себя после 
этапов Кубка мира, юниорских 
первенств, чемпионатов Ев-
ропы.  

Сборная 
по футзалу
выиграла
второй матч
на ЧМ в Литве

ИДЕМ 
БЕЗ ПОТЕРЬ
Артур Нанян

Сборная России по мини-фут-
болу обыграла Узбекистан со 
счетом 4:2 в матче второго тура 
группового этапа чемпионата 
мира в Литве.

Одержав вторую победу 
подряд, команда Сергея Ско-
ровича закрепилась на первом 
месте в квартете «В» с шестью 
набранными очками. В дебют-
ной встрече россияне разгро-
мили Египет (9:0). В послед-
нем туре 18 сентября нашим 
спортсменам достаточно не 
уступить Гватемале с разницей 
в семь и более мячей для выхо-
да в плей-офф. 

— Есть что разобрать по ито-
гам двух стартовых матчей, 
о чем поговорить. Главное — ре-
бята умеют собраться в нуж-
ный момент, — отметил главный 
тренер российской сборной 
Сергей Скорович. 

Напомним, что в финальной 
части первенства планеты при-
нимают участие 24 команды. 
Они разбиты на шесть групп, 
в 1/8 финала выходят две луч-
шие сборные и еще четыре луч-
шие команды из занявших тре-
тьи места.  

— За новостями турнира следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6580
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 сентября, суббота, «Матч! Страна» 
15.55. УНИКС — «Зенит». Прямая трансляция.

20.00. ЦСКА — «Локо-Кубань». Прямая трансляция.
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